
ЛОЖЬ  
ВО СПАСЕНИЕ 

Каждый человек ошибается. Безусловно. 
Потому что мы люди, обычные, грешные. А врет 
каждый человек? Подавляющее большинство. 
Неврущий человек выглядит подозрительно. 

«Я врал… Я вру», — признавался Женя Лука-
шин Наде в бессмертной «Иронии судьбы». Ну да, 
он же тогда был влюблен до безумия. Или просто 
хотел охмурить девушку, кому как нравится. 

В известных вопросах Познера—Пруста в 
программе «Познер» есть такой: в каких случаях 
вы лжете? «Чтобы не сделать больно близкому че-
ловеку», — отвечает подавляющее большинство 
статусных гостей в ТВ-эфире. 
Ну да, ложь во спасение, она 
самая. 

Читайте 7-ю стр.

ЗА СКОЛЬКО ПОЛИЦИЯ И «СКОРАЯ» ДОЛЖНЫ ПРИЕЗЖАТЬ ПО ВЫЗОВУ?
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НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА 
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 ЖИЗЕЛЬ БУНДХЕН, прежде чем стать самой 
дорогой моделью в мире, неоднократно полу-
чала отказы на кастингах. «МК-Бульвар» провел 
ревизию и теперь знает, кто еще из суперзвезд 
не сразу добился славы.

 ДАРЬЯ ПЫНЗАРЬ ждала появления сына в 
режиме реалити-шоу и не жалеет об этом. «МК-
Бульвар» встретился с отважной девушкой и 
обсудил с ней причины, по которым она решила 
рожать на глазах у всей страны.

 А ТАКЖЕ: Наталья Бочкарева наслаждалась 
романтикой в Каннах, Анна Хилькевич украсит 
тело львом, звездные пекари, знаменитые дач-
ники и многое другое.

ЗЛОБА ДНЯ
Александр 

МЕЛЬМАН, 
обозреватель

Борис НОТКИН, 
телеведущий

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Читайте 3-ю стр.

В НАШУ ГАВАНЬ  
НЕ ЗАХОДЯТ КОРАБЛИ

ПОДПИШИСЬ И ЧИТАЙ «МК»! 
Подробности на 7-й стр.
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ПОДПИСКА

2016

По ком 
трезвонит 

финальный 
школьный 
флешмоб?
Сегодня по традиции 

день последнего звонка, 
но в этом году впервые он 
будет звонить целую не-
делю: каждая школа мо-
жет выбрать любое удобное 
число — с 20 по 27 мая. А 
на вопрос, что ты ждешь от 
своего последнего звонка, 
подавляющее большин-
ство выпускников-2016 
отвечает: главный пока-
затель того, что праздник 
удался, — «безумное сел-
фи». Тем более, на самое 
«крейзи селфи» в «онлайн-
дембельском альбоме вы-
пускника» (в соцсетях и на 
сайтах школ) кое-где откры-
то анонсируются конкурсы, 
и везде идет необъявлен-
ное, но упорное соревнова-
ние. Именно поэтому мно-
гие выпускники-2016 идут 
на разные выдумки — на-
пример, устраивают прямо 
в школе флешмоб. 

Читайте 3-ю стр.

КРЕЙЗИ СЕЛФИ 
ПОСЛЕДНЕГО ЗВОНКА

АНЕКДОТ ДНЯ
Отличная погода, светит солнце, 
не жарко, мягкий газон, луж нет, 
в общем, все опять против нашей 
сборной по футболу! Читайте 3-ю стр.

ТРУБОПРОВОД 
ДО ХОРВАТИИ ДОВЕДЕТ

У семьи президента 
«Транснефти» Николая 
Токарева нашли отель 

на Адриатическом море

ИРИНА ДУБЦОВА 
ПОСТРАДАЛА  
ОТ АФЕРИСТКИ 
ИЗ ЛЬВОВА

Гастроли Ирины Дуб-
цовой в Крыму омрачились 
скандалом: организатор 
концерта Елена Новикова из 
Львова скрылась с деньгами 
и не выходит на связь. Про-
комментировал ситуацию 
директор певицы Александр 
Качан.  

— Когда мы приехали, 
Новиковой на месте не ока-
залось. Не были оплачены 
услуги водителей, техников, 
аренда зала, свет, звук, охра-
на. Налицо мошеннические 
действия. Мы не попадем в 
Севастополь: там не оплачены 
ни зал, ни аренда звука. Самое 
подлое, что пока шел концерт 
в Симферополе, Новикова ан-
нулировала наши обратные 
билеты на самолет.

Президент предложил поправить 
Уголовный кодекс ради «повышения 
эффективности борьбы со взяточниче-
ством». Мелких взяточников и взяткода-
телей выделят в отдельную категорию, 
а за пособничество коммерческому 

подкупу введут уголовную ответствен-
ность. Эксперты считают, что прорыва 
в борьбе с коррупцией эти в целом по-
ложительные новации обеспечить не 
смогут.

Читайте 2-ю стр.
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«Мы к вам заехали на час!/ Привет, 
бонжур, хелло!../ А ну скорей любите 
нас,/ Вам крупно повезло!» — именно 
эта песня гремела из динамиков маши-
ны кого-то из штаба нашей футбольной 
сборной, припаркованной возле шере-
метьевского «Шератона», в котором и 
давали во вторник «отходную» пресс-
конференцию глава Российского фут-
больного союза (он же по стечению об-
стоятельств министр спорта) Виталий 
Мутко и главный тренер национальной 
команды Леонид Слуцкий.

Читайте 8-ю стр.

В РОССИИ УСТАНОВИЛИ  
НОВЫЕ РАМКИ КОРРУПЦИИ

Взятка до 10 тысяч рублей будет считаться 
мелкой

КОНЕЧНО, ВАСЯ!
Кто будет выводить 
сборную России по 

футболу на чемпионате 
Европы во Франции  

с капитанской повязкой
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 ФОТОРЕПОРТАЖ 
 на сайте 

Роман Широков (слева)  
и Василий Березуцкий.

Пережив военное детство, стать 
талантливым физиком, трижды сле-
тать в космос и до сих пор, в свои 85 
оставаться в строю, показывая при-
мер горячей любви к жизни молодым... 
Все это о дважды Герое Советского 

Союза Георгии ГРЕЧКО. Сегодня у на-
шего любимого космонавта юбилей. 
«МК» попросил Георгия Михайловича 
вспомнить самые яркие моменты своей 
жизни.

Читайте 4-ю стр.

КАК ЛЕГЕНДАРНЫЙ 
КОСМОНАВТ 
ЗАЩИТИЛ 
ХОЛОДИЛЬНИКИ

В день своего 85-летия Георгий Гречко признался, 
что по ночам замещал Сергея Королева

Дежурная бригада: Екатерина СВЕШНИКОВА, Алексей 
СТЕЙНЕРТ, Дмитрий ПОГОРЕЛОВ, Елена АПРЕЛЬСКАЯ, 
Артем АФОНСКИЙ, Ева МЕРКАЧЕВА и др.

ДЕТСАДОВЦЕВ «ВЗРЫВАЕТ» ПО СЕТИ АМЕРИКАНСКИЙ 
ХУЛИГАН

Отправителей электрон-
ных писем с требованием 
перечисления денег и угро-
зами взрыва, поступающих 
в российские частные дет-
ские сады, разыскивают 
полицейские и чекисты. По 
некоторым данным, злоу-
мышленники действуют с 
территории США.

Первые письма приш-
ли 19 мая на электронный 
адрес четырех детских са-
дов в разных районах Мо-
сквы (на улице Фонвизина, 
Ратной, Ясеневой и на тер-
ритории Новой Москвы — 
в поселке Коммунарка). 
Они были идентичны по 
содержанию и отправлены 
с одного и того же адреса. 
В теме письма значились 

три восклицательных зна-
ка, а автор угрожал взры-
вом, если администрация 
не переведет на счет в си-
стеме Биткоин 4000 долла-
ров. Во всех случаях дети 
и работники садов были 
эвакуированы, территория 
обследована, взрывных 
устройств не обнаружено. 
23 мая ситуация повтори-
лась. Как минимум два не-
государственных детских 
учреждения в Москве — на 
улице Бойцовой и улице 
Ращупкина — получили на 
электронный ящик такие 
же письма, правда, с тре-
бованием 200 тысяч рублей. 
В тот же день по электрон-
ной почте «заминировали» и 
два частных садика в Санкт-

Петербурге. Воспитанни-
ков и их наставников опять 
потревожили эвакуацией, 
но, как и прежде, взрывных 
устройств не нашли. 

Полицейские уже уста-
новили, что все письма от-
правлены из США, а значит, 
задержать злодеев будет 
нелегко. И судя по всему, 
они родом из России и не 
навели справки о том, что 
мало кто из россиян знает 
о денежной системе Битко-
ин. По крайней мере во всех 
детских садах о ней услы-
шали впервые. К сведению, 
этот способ перечисления 
денег имеет сходство с 
электронными деньгами и 
распространен в Америке, 
Канаде.

ВЫЗВАТЬ ЛИФТ ЖИЛЬЦАМ 
ПОМОЖЕТ МЦЫРИ 

Необычная социальная 
реклама появилась в лиф-
тах Москвы и Подмосковья. 
Ее создатели предложили 
пассажирам пройти тест на 
знание литературы в процес-
се нажатия кнопки. 

Как рассказали «МК» идео-
логи проекта, реклама рас-
полагается на пространстве 
вокруг кнопки вызова лиф-
та, и именно кнопка играет 
ключевую роль в концепции. 
Пассажирам предлагается 
ответить на вопросы: кто 
написал сказку «Огниво», 
кто автор стихотворения 
«Мцыри», кто написал роман 
«Тихий Дон»? Вариантов от-
вета на каждый вопрос три, 
правильный находится как 
раз на месте кнопки лифта, 
то есть у человека не воз-
никнет сомнений, куда надо 
жать, а заодно он освежит 
свои познания в литерату-
ре. Создатели уверены, что 
сейчас, когда жители городов 
пресыщены рекламой, такой 
игровой подход поднимет им 
настроение и в то же время 

заставит задуматься. На се-
годняшний день приложить 
руку к необычным кнопкам 
могут пассажиры более 1000 
московских лифтов в четырех 
районах: Беговой, Головин-
ский, Кузьминки, Южное Ту-
шино. Также новинка появи-
лась в подмосковных Химках 
— там рекламой оснащены 
900 подъемных кабин. 

Создатели не ограничи-
лись только литературной 
направленностью проекта. 
Часть плакатов призывают 
людей соблюдать чистоту 
в подъездах: в центре кар-
тинки изображен унитаз, а 
кнопка лифта располагает-
ся прямо на месте кнопки 
спуска воды. Текст гласит: 
«Убирай за собой, как дома». 
Интересно, что многие управ-
ляющие компании очень 
воодушевились, увидев но-
вовведение в лифтах, и по-
просили сотрудников фирмы 
придумать формат рекламы, 
напоминающий жильцам о 
необходимости вовремя за-
платить за квартиру. 

СУДЬИ ЗАПРЕТИЛИ 
КОНФИСКОВАТЬ МАШИНЫ 

НАРУШИТЕЛЕЙ
Признавать водителя 

пьяным на основании одних 
только свидетельских пока-
заний запретил Верховный 
суд. Кроме того, высшие слу-
жители Фемиды признали, 
что нельзя конфисковать 
автомобиль, совершивший 
даже самое серьезное ДТП. 

Как сообщили «МК» в Вер-
ховном суде РФ, пленум ВС 
разработал постановление, 
которое касается наруши-
телей Правил дорожного 
движения. Появление доку-
мента связано с тем, что на 
дорогах страны только в про-
шлом году погибло почти 20 
тысяч человек, а пострадало 
больше 200 тысяч. Поста-
новление, с одной стороны, 
заступается за водителей, 
чья вина не доказана, с дру-
гой — требует суды жестче 
наказывать тех, кто точно со-
вершил преступление. Как 
гласит документ, медицин-
ское освидетельствование 
на состояние опьянения не 
может быть подтверждено 
свидетельскими показа-
ниями. Однако если будет 
доказано, что устроивший 
аварию (в которой есть 
пострадавшие) человек 
сел за руль подшофе, это 

однозначно должно счи-
таться умышленным пре-
ступлением.

Верховный суд впервые 
объяснил, как квалифи-
цировать аварии, которые 
произошли по вине вело-
сипедистов. Как говорится 
в документе, они несут от-
ветственность по ст. 268 УК 
РФ («Нарушение правил, обе-
спечивающих безопасную 
работу транспорта»), а не 
как автомобилисты и мото-
циклисты — по ст. 264 («На-
рушение Правил дорожного 
движения и эксплуатации 
транспортных средств»). 
Однако разница в наказании 
не столь существенная: если 
причинен тяжкий вред здоро-
вью, то горе-велосипедиста 
ждет ограничение свободы 
на срок до трех лет, а горе-
автомобилиста — до пяти (а 
срок лишения свободы и там, 
и там — до двух лет). Любо-
пытно, что ВС поставил на-
конец точку в долгом споре 
о судьбе машины, принад-
лежащей нарушителю. Судьи 
прописали в постановлении: 
транспортное средство нель-
зя признать средством со-
вершения преступления и 
конфисковать. 

У ВЕТЕРАНОВ ВОЙНЫ БУДЕТ СВОЙ ПРОСПЕКТ
Пройтись по аллеям архи-

тектора Клейна и архитек-
тора Шехтеля, а также по 
проспекту Ветеранов смо-
гут москвичи. Дать названия 
трем безымянным объектам 
на карте города решило пра-
вительство Москвы.

Как сообщили «МК» в сто-
личной мэрии, первое из 
трех названий — аллея архи-
тектора Клейна — было при-
своено небольшому скверу 
между улицами Большая и 
Малая Пироговская. Роман 
Клейн — архитектор, соз-
датель проектов ГМИИ им. 
Пушкина, ЦУМа и десятков 
других памятников архитек-
туры. Только вблизи аллеи, 
названной в честь архитекто-
ра, расположено 15 зданий, 
построенных по его проек-
там. Второе название — ал-
лея архитектора Шехтеля 
— присвоено скверу между 
Большой Садовой улицей и 
Ермолаевским переулком, 
рядом с Патриаршими пруда-
ми. Так же, как и Клейн, Фе-
дор Шехтель был одним из 
крупнейших зодчих рубежа 
XIX и XX веков, спроектиро-
вавшим Ярославский вокзал 
и множество других зданий. 
Рядом с аллеей расположен 
его особняк с флигелем-
мастерской и пять зданий, 
так или иначе связанных с 
именем Шехтеля.

Самый крупный из трех 
проездов, получивших на-
звание, — это Проектируе-
мый проезд №1889, связы-
вающий Богородское шоссе 

и реку Яузу. Его назвали про-
спектом Ветеранов главным 
образом потому, что распо-
ложена магистраль вблизи 
военного госпиталя №2 им. 
П.В.Мандрыка. Любопытно, 
что по своим размерам Про-
ектируемый проезд №1889 
вполне вписывается в поня-
тие «проспект» (самый длин-
ный, 18-километровый, на 
просторах бывшего СССР 
Московский проспект на-
ходится в Харькове, самый 
короткий (около 300 м) — 
проспект Пушкина в Сочи). 
Кроме того, проспект не дол-
жен иметь тупиков, проезд 

по нему должен быть сквоз-
ным, а также по нему должен 
перемещаться обществен-
ный транспорт. Под первые 
два критерия проспект Ве-
теранов подпадает, а вот 
под третий — нет: автобусы, 
троллейбусы и трамваи по 
нему не ходят. Впрочем, по-
добные «недочеты» уже су-
ществуют в Москве (это, к 
примеру, 6-й и 9-й проспекты 
в Новогирееве или проспект 
Академика Сахарова в цен-
тре), и отсутствие наземного 
пассажирского транспорта 
ничуть не мешает им носить 
свои «титулы».

НА ВРАЧЕЙ «СКОРОЙ» 
ОПОЛЧИЛИСЬ ПОЛУГОЛЫЕ 

ПАЦИЕНТЫ 
В разъяренных хулиганов 

как по мановению волшеб-
ной палочки превратились 
двое обнаженных мужчин, 
когда их попытались приве-
сти в чувство врачи скорой 
помощи. В итоге медицин-
ская помощь понадобилась 
не потенциальным пациен-
там, а людям в белых хала-
тах.

Как сообщили «МК» в 
правоохранительных орга-
нах, в районе 23.00 одна из 
жительниц дома по Шеле-
пихинской набережной по-
звонила в экстренные служ-
бы города: из своего окна 
пенсионерка увидела двух 
молодых мужчин, лежащих 
возле круглосуточного мага-
зина. Оба гражданина были 
обнажены по пояс, при этом 
у одного голова в крови. Мо-
сквичка подумала даже, что, 
возможно, мужчины мертвы. 
Но позже оказалось, что они 
в стельку пьяны. Жители, 
к слову, давно жалуются на 
этот магазин, который, по их 
словам, торгует спиртным 
даже ночью. Люди устали 
от шумных компаний, пья-
ных разборок. Директор на 

жалобы не реагирует — су-
дачат, что у нее высокие по-
кровители.

По вызову на Шелепихин-
скую набережную приеха-
ли врач Петр Кадочников и 
фельдшер Юрий Логунов. 
Они попытались оказать по-
мощь пациентам. Те внезап-
но протрезвели и принялись 
избивать медиков. В ход 
пошли пустые бутылки, со-
держимое мусорного бачка. 
Избиение продолжалось не-
сколько минут, пока на место 
не прибыли полицейские. 
Они доставили дебоширов 
в отделение полиции. По не-
которым данным, граждане 
нигде не работают, страдают 
алкогольной зависимостью 
и ведут асоциальный образ 
жизни.

Люди в белых халатах по-
лучили травмы: фельдшеру 
Логунову сломали перено-
сицу, а у врача Кадочнико-
ва сотрясение головного 
мозга. Они отправлены на 
амбулаторное лечение. Оба 
медика трудятся в скорой 
помощи более 10 лет, до 
этого ни разу не попадали 
в подобные ситуации.

СТУДЕНТ УМЕР В УНИВЕРСИТЕТЕ ВО 
ВРЕМЯ СДАЧИ КУРСОВОЙ РАБОТЫ

Не выдержав напряжения 
весенней экзаменационной 
сессии, умер прямо при сда-
че курсовой работы студент 
Московского государствен-
ного университета пищевых 
производств. Парень не до-
жил совсем немного до окон-
чания вуза.

Как сообщили «МК» в ин-
ституте, печальный случай 
произошел днем 23 мая в 
здании МГУПП на Волоко-
ламском шоссе. Учащийся 
четвертого курса, 20-лет-
ний Гаджибек, уже присту-
пил к очередной сессии и 
приехал сдавать курсовую 
работу вместе с другими 
студентами. Заняв место 
за партой, молодые люди 
стали ждать преподавате-
лей, но внезапно Гаджибек 
потерял сознание и упал на 

пол. Кинувшиеся ему на по-
мощь студенты уже ничем 
не смогли помочь своему 
однокурснику: он умер почти 
мгновенно. Медики быстро 
установили причину смерти 
— внезапная остановка серд-
ца. В университете сказали, 
что с детства Гаджибек имел 
почечную недостаточность и 
недавно лечился гемодиа-
лизом (очищение крови). 
Также парень в свои годы 
уже перенес два инсуль-
та, но, несмотря на это, не 
бросал вуз — наоборот, по-
давал большие надежды в 
учебе: Гаджибек учился на 
технолога на кафедре обще-
ственного питания. Для всех 
случившееся — большая тра-
гедия; Гаджибека запомнили 
как очень способного и целе-
устремленного парня.

НАСИЛЬНИК ПОДСТЕРЕГ 
ПЕНСИОНЕРКУ НА ПРОГУЛКЕ

Жертвой сексуального 
маньяка стала 78-летняя 
москвичка в Рузском райо-
не Московской области. 
37-летний гастарбайтер 
Отабек надругался над по-
жилой женщиной на берегу 
Москвы-реки. 

Как сообщили «МК» в мест-
ной полиции, отвратитель-
ный инцидент произошел в 
понедельник вечером. Нина 
Петровна (данные изменены) 
всегда совершала моцион 
ближе к заходу солнца, ког-
да было уже не так жарко. 
Пенсионерка хоть и пропи-
сана в столице, постоянно 
проживает в деревенском 
доме своего сына. Ввиду 
преклонного возраста вра-
чи рекомендовали старуш-
ке спокойный образ жизни 
и как можно больше гулять 
на свежем воздухе. Женщи-
на пунктуально выполняла 
рекомендации медиков. 23 
мая она не изменила сво-
им привычкам и спокойно 
прогуливалась, попутно 

подкармливая бездомных 
собак. Было около 6 часов 
вечера, когда из-за кустов на 
Нину Петровну неожиданно 
набросился мужчина и стал 
ее избивать, а потом надру-
гался. Пенсионерка отчаянно 
начала звать на помощь. Ее 
крики услышал сын. Муж-
чина прибежал на место 
преступления и скрутил не-
годяя, после чего вызвал 
наряд полиции по сотовому 
телефону. Кстати, задержан-
ный насильник проживал в 
Московской области без ре-
гистрации. Возможно, после 
случившегося инцидента у 
следственных органов воз-
никнут вопросы к участко-
вому, который отвечает за 
приезжих мигрантов. 

Как сообщила «МК» стар-
ший помощник руководителя 
ГСУ СК РФ России по Москов-
ской области Ольга Врадий, в 
отношении злоумышленника 
возбуждено уголовное дело 
по статье УК «Изнасилова-
ние». 
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Во время визита в Крым Дмитрий Медведев 
услышал вполне неприятный, но прямой во-
прос от одной пожилой местной жительницы. 
Она жаловалась главе правительства, что на 
ее пенсию в 8 тысяч прожить невозможно. 
«Цены бешеные. Неправильно индексацию 
нам насчитывают. Ноги об нас вытираете!». 
Ответ Медведева заключался в следующем. 
Денег на повышение пенсий нет по всей Рос-
сии. «Найдем деньги — сделаем индексацию. 
Держитесь, вам всего доброго, хорошего на-
строения и здоровья», — пожелал он и затем 
скрылся за спинами своей охраны.

Даже средняя по стране росстатовская пенсия 
в 12,8 тыс. рублей говорит о бедственном положении 
российских пенсионеров. Но это средняя темпе-
ратура по больнице. Надо понимать, что есть и те, 
кто получает значительно ниже 10 тыс. Российское 
правительство прекрасно понимает, что пенсии 
должны быть больше. Но, как правильно сказал пре-
мьер, денег на это не хватает. ВВП падает, в стране 
кризис. По последним данным, дефицит бюджета в 
апреле этого года достиг 8,6% ВВП. Причем именно 
федеральный бюджет является главным спонсором 
Пенсионного фонда, которому ежегодно не хватает 
порядка 1 трлн рублей.

Это объясняет то, что с 1 февраля пенсии 
были проиндексированы всего на 4% (для срав-
нения, прошлогодняя инфляция в стране достигла 

отметки в 12,9%). На дальнейшую индексацию, 
которая, как правило, происходит 1 августа, денег 
не хватает. Правда, как заявила пресс-секретарь 
премьера Наталья Тимакова, у кабинета мини-
стров в запасе есть еще полтора месяца, чтобы 
оценить социально-экономическую ситуацию в 
стране. «Правительство продолжает оценивать 
возможность второй доиндексации пенсий», — 
сообщила Тимакова.

Впрочем, даже при нынешних финансовых 
источниках, которыми обладает государство, уве-
личить пенсии можно. Как известно, московское 
правительство оплачивает столичным пенсионе-
рам общественный транспорт и прибавку в 2–3 тыс. 
рублей. Конечно, таких финансовых возможностей 
у правительства Крыма нет. Однако на полуострове 
гораздо меньше пенсионеров, чем в Москве. Ведь 
этот вопрос носит не только экономический, но и 
политический характер. И его может взять на себя 
федеральное правительство. Цены на продукты 
и другие товары, как сообщают жители Крыма, 
сейчас в среднем от 10 до 30% выше, нежели в 
материковой России. В этой непростой ситуации 
почему бы не воспользоваться московским опытом 
и выплачивать крымчанам дополнительные не-
сколько тысяч. Хотя у федерального правительства 
на это денег особо нет, но от такого решения оно не 
разорится. В Крыму сейчас проживает 2 миллиона 
человек, из них полмиллиона пенсионеры. Они не 
виноваты ни в продуктовой блокаде полуострова, 
ни в супермосковских ценах на его курортах.

Ведь «КрымНаш» означает, что и крымские 
пенсионеры тоже наши.

Константин СМИРНОВ,  
Николай МАКЕЕВ.

Кризис, который начался с падения цен на 
нефть и объявления России западных санк-
ций, окончательно взял нас за горло. С 2013 
года средние зарплаты в нашей стране упали 
почти вдвое. И хотя в СНГ мы пока на первом 
месте, нам наступают на пятки Казахстан и 
Белоруссия.

По данным Высшей школы экономики (ВШЭ), 
в апреле тех, кто оценивал материальное по-
ложение своей семьи как плохое или очень пло-
хое, насчитывалось 21%. И хотя по сравнению 
с мартом этот показатель не изменился, что на 
первый взгляд неплохо — есть какая-то стабиль-
ность, — но ведь ситуация аховая. Каждый пятый 
в стране фактически живет за чертой бедности, 
что бы ни говорил Росстат, который оценивает 
этот показатель лишь в 14%.

Причем на грани выживания, по данным ВШЭ, 
в нашей стране находится практически каждый 
десятый.

Но и тем, кто пока не страдает от голода, 
день ото дня все равно живется все хуже и хуже: 
более 75% опрошенных экономили практически 
на всем. Сильнее всего сокращение расходов 
коснулось развлечений (48%), приобретения 
одежды и обуви (47%) и покупки продуктов пи-
тания (45%).

И это не странно. Средняя зарплата россиян 
в 2015 году в долларах (по номинальному обмен-
ному курсу) опустилась до уровня Белоруссии и 
Казахстана. Если в 2013 году наши соотечествен-
ники получали в среднем около более $936, то 
теперь — всего лишь $558.

Кстати, падение зарплат у белорусов и ка-
захов оказалось не таким существенным, как в 
России. Первые из них два года назад получали 
$564 (сейчас — $415), вторые — $717 (сейчас 
— $549).

Совсем уж тяжелое положение жителей на-
шей страны можно понять, сравнив ситуацию 
со странами Восточной и Центральной Европы, 
и даже с государствами БРИКС. Так, среднеме-
сячная зарплата в Чехии превышает $1000 (годом 
ранее — $1,2 тыс.), а в Венгрии доходит до $900 (в 
2014-м — более $1 тыс.). В Бразилии аналогичный 
показатель составляет более $650. В Китае по 
2015 году у ВШЭ данных нет, но в 2014 году там 
зарплата составляла $765.

Эти цифры говорят сами за себя. Развиваться 
с такими низкими заработными платами Россия 
не в состоянии, поскольку падает платежеспо-
собный спрос, а соответственно, и инвестиции в 
экономику.

Однако нет худа без добра, как считают многие 
либеральные эксперты. И основания так полагать 
существуют, ведь чем ниже зарплаты, тем ниже 

себестоимость продукции. Это может заинтере-
совать инвесторов, прежде всего зарубежных. 
Но почему-то этого не происходит. В России про-
должается сокращение инвестиций. Хотя, конечно, 
главную роль играют западные санкции (особенно 
в финансовой и технологической областях), но есть 
и другие факторы.

 А вот по курсу ППС (паритетная покупатель-
ская способность) реальная среднемесячная за-
работная плата в долларах у нас выше не только 
чем в Бразилии ($1 тыс.), но даже чем в Китае 
($1,2 тыс.) Что такое ППС? Это сколько товаров 
мы можем купить в расчете на один доллар в 
местной валюте. Конечно, финансовая система 
России завязана на нефтедоллары. Но мы про-
изводим не только углеводороды, но и много 
других товаров. Долларизация нашей экономики 
при низких ценах на сырье падает. Поэтому не 
случайно, что после обрушения курса рубля за 
последние два года в 2–2,5 раза инфляция не 
превысила в 2015 году 13%.

Сходная ситуация наблюдается и в других стра-
нах мира. Именно из-за этого и в Международном 
валютном фонде, и в Организации экономического 

сотрудничества и развития при оценках экономиче-
ского потенциала той или другой страны учитывает-
ся не столько номинальный обменный курс, сколько 
паритет покупательской способности.

Вроде как это неплохо. В нашей стране по-
казатель ППС составляет более $1760 в месяц. 
То есть каждый средний покупатель у нас может 
приобретать товаров и услуг не на $558, а якобы 
на все $1760.

Впрочем, ППС — это довольно условный по-
казатель. Если бы мы получали на самом деле по 
$1760, то кризиса и не заметили бы. Но если зайти в 
магазин, то становится ясно: на все, что хочется, не 
хватает денег. Надо экономить и укладываться в те 
самые $558, а не рассчитывать на сумму почти втрое 
большую. Стоит отметить, что с 2013 года показатель 
ППС в России практически не снизился. Но зарплаты-
то ужали почти вдвое. И цены и инфляция выросли. 
И походы в магазины обходятся все дороже.

Поэтому показатели, которые приводит ВШЭ, 
вызывают много вопросов, на которые опрошенные 
«МК» эксперты так и не дали ответ.

Николай МАКЕЕВ.
Константин СМИРНОВ.
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Бури в Москве и Киеве иногда отражаются в 
Донецке и Луганске мелкой рябью. Иногда бы-
вает и наоборот, но это не о теме с введением 
в Донбасс вооруженной полицейской миссии 
ОБСЕ. В ночь с понедельника на вторник «нор-
мандская четверка» в принципе согласовала 
вопрос создания такой миссии. Но во вторник 
пресс-секретарь российского президента Дми-
трий Песков уточнил позицию Москвы: «Это 
все-таки мониторинговая миссия. В нашем 
понимании это не полицейская миссия. Тео-
ретически ее можно вооружить. Но участники 
миссии не должны быть военнослужащими. 
И возникает вопрос: как они будут использовать 
эти вооружения?»

В Донецке, Мариуполе и Краматорске новость 
о введении международных полицейских встретили 
с одинаковой степенью озадаченности. В офисе 
исполняющего обязанности главы миссии ОБСЕ в 
Украине Александра Хуга новость вообще отказа-
лись комментировать. «Мы гражданская монито-
ринговая миссия, созданная решением 57 стран — 
участниц ОБСЕ. Нам точно в руки автоматы не дадут. 
Создадут таким же решением другую миссию с 
новыми полномочиями» — так прокомментировал 
ситуацию один из членов миссии после клятвенных 
заверений в полной анонимности.

Как представить себе миссию ОБСЕ в Донецке 
с названием «полицейская»? Легкое стрелковое 
оружие и бронетехника — она для чего нужна? Для 
защиты членов миссии? Для арестов тех, кто нару-
шает договоренности? Последние громкие аресты 
тех же казаков прошли в Донецке ровно год назад. 
Штабы и базы местных казаков окружили серьезные 
подразделения, центральный штаб в гостинице 
«Прага» и вовсе штурмовал спецназ. Не обошлось 
без жертв, арестованных считали на сотни, в городе 
с тех пор порядок и чистота — с оружием людей не 
«при исполнении» не встретишь. До этого так же 
наводили порядок в Макеевке. К мятежному штабу 
подъехали танки, и под их стволами провинив-
шиеся руководители согласились «арестоваться». 
Очень громко этой зимой разоружали роту «Троя». 
Под Горловкой прошла целая войсковая операция. 
С убитыми и ранеными.

И тут полицейская миссия, европейская… Кто 
этих полицейских в этих суровых местах охранять-
то будет?

«Мы все прекрасно понимаем, — пояснил в 
эксклюзивном комментарии «МК» заместитель 
министра обороны ДНР Эдуард Басурин. — Мис-
сия ОБСЕ вооруженная нужна для того, чтобы на 
выборах здесь участвовали украинские партии. 
Но не далее как вчера Александр Захарченко уже 
делал заявление, что украинских политических 
партий здесь не будет. Мы также хорошо понима-
ем, что Украина хочет перехватить под свой кон-
троль границу и всеми правдами и неправдами 
к этому стремится. Мы все видим и понимаем! 
И если «нормандская четверка» приняла решение 
о полицейской миссии, то это она его приняла. 
Никаких подобных миссий в Минских соглашениях 
нет. И любое движение в этом направлении, равно 
как и вооружения и полномочия полицейских, все 
равно будет согласовано с Донецкой и Луганской 
народными республиками. И по-другому не будет! 
Единственное, чего бы я опасался, так это того, 
чтобы к гибели европейцев из вооруженной мис-
си ОБСЕ потом не подвязывали вмешательство 
армейских подразделений НАТО».

Источники «МК» в ВСУ тоже встретили новости 
без энтузиазма. «Полицейская миссия ОБСЕ дело 

не близкого будущего, — сообщил «МК» подполков-
ник Сергей из штаба сектора М. — Ее надо согласо-
вать по полной: в части вооружения, полномочий, 
количества россиян в ней. Желательно, чтобы их 
было меньше, чем сейчас. Она, разумеется, полезна 
хотя бы тем, что объективно оттягивает проведение 
крайне непопулярных в украинском обществе вы-
боров на тех территориях. Кроме того, западные 
полицейские в Донецке и Луганске — это еще один 
канал информации в сторону Запада. И любой 
инцидент с членом полицейской миссии будет вы-
несен на международный уровень. Это реальный 
фактор сдерживания. Еще один. Но проблему войны 
в Донбассе полицейская миссия не решит».

Все подводные камни нахождения вооружен-
ных западных «полицейских» в Донецке и Макеевке 
хорошо понимают в самопровозглашенной ДНР. 
«Украинская сторона слишком вольно интерпре-
тировала позицию лидеров стран «нормандской 
четверки», заявив о поддержке ими идеи ввода 
в Донбасс вооруженной полицейской миссии 
ОБСЕ», — заявил глава делегации ДНР на пере-
говорах в Минске Денис Пушилин. Руководитель 
Народного совета самопровозглашенной респу-
блики специально собрал 24 мая в Донецке пресс-
конференцию по этому поводу.

Тезисы не изменились. «ДНР по-прежнему 
выступает против нахождения в зоне конфликта 
любых вооруженных полицейских миссий и будет 
расценивать попытки ввода таких миссий как ин-
тервенцию», — заявил Пушилин.

«У нас есть МВД, которое охраняет правопоря-
док, вот они и будут обеспечивать безопасность про-
ведения выборов и наблюдателям, и избирателям, и 
комиссии» — это по поводу охраны правопорядка на 
будущих выборах, которых, похоже, пока не сильно 
хотят по обе стороны линии фронта.

Дмитрий ДУРНЕВ,  
«МК-Донбасс».

МНЕНИЯ ЭКСПЕРТОВ:
По словам украинской делегатки в полити-

ческой подгруппе в минских переговорах Ольги 

Айвазовской, для эффективности полицейской 
миссии ОБСЕ на территории ДНР и ЛНР необходимо 
разместить не менее 7 тысяч подготовленных спе-
циалистов. Для них предстоит разработать систему 
финансирования, протокол действий в различных 
ситуациях и так далее. При этом Киев надеется 
возложить на ОБСЕ осуществление переходной 
формы осуществления правопорядка от ополчен-
цев к украинской полиции, а не только наблюдение 
за выборами и соблюдением перемирия.

Напомним, только один раз в своей истории 
ОБСЕ пыталась создать полицейскую миссию, 
и это было в Нагорном Карабахе в 1993 году. Но 
тогда ничего из этой затеи не вышло, так как сна-
чала нужно определить полномочия миссии, ее 
состав, правила отбора ее членов, их вооружение, 
источники финансирования и продолжительность 
нахождения в регионе. Причем с этим должны со-
гласиться все члены ОБСЕ и стороны конфликта.

В свою очередь глава МИД ДНР Наталья 
Никонорова, также участвующая в минских 
переговорах, заявила «МК», что Донецк готов к 
углублению сотрудничества с ОБСЕ, но на своих 
условиях:

— В последний раз введение полицейской 
миссии на Донбасс обсуждалось полтора месяца 
назад. Тогда украинская сторона говорила о вве-
дении полицейской миссии, оснащенной тяжелым 
вооружением. Как такое возможно, не поняли даже 
в ОБСЕ. Мы же выступаем против введения в кон-
фликт третьей стороны, которой неизбежно станет 
любой вооруженный иностранный контингент. Мы 
будем расценивать это как интервенцию. Вместе с 
тем наблюдатели ОБСЕ могут заняться мониторин-
гом работы нашей полиции: присоединиться к их 
патрулям и так далее. Но делать это они будут без 
оружия. Исключение может быть сделано только 
для тех, кто фиксирует соблюдение перемирия в 
наиболее опасных местах линии соприкосновения, 
где позиции сторон находятся в 7 метрах друг от 
друга. Однако сначала мы должны согласовать все 
условия в Минске.

Артур АВАКОВ.

ЕВРОПОЛИЦЕЙСКИХ НЕ ЖДУТ В ДОНБАССЕ
Сколько человек и оружия понадобится миссии ОБСЕ

МЫ ЗАРАБАТЫВАЕМ НА $200 МЕНЬШЕ КИТАЙЦЕВ
Но живем почти на треть их богаче, считают в ВШЭ

Законопроект был подготовлен 
по итогам январского заседа-
ния Совета по противодействию 
коррупции. «Коррупционные» 

составы Уголовного кодекса предлагается под-
вергнуть существенной правке, одновременно 
дополнив кодекс тремя статьями, карающими 
за «посредничество в коммерческом подкупе», 
«мелкий коммерческий подкуп» и «мелкое 
взяточничество».

«Мелким» будет считаться коррупцион-
ное преступление на сумму менее 10 тысяч 
рублей. В 2012–2015 годах в подавляющем 
большинстве уголовных дел по факту коммер-
ческого подкупа, дачи или получения взятки 
фигурируют именно такие суммы, напоминает 
пояснительная записка. «Учитывая небольшую 
общественную опасность таких преступле-
ний и принимая во внимание необходимость 
реализации принципа справедливости при 
назначении наказания» президент считает 
правильным за мелкий коммерческий подкуп 
и мелкое взяточничество (получение взятки 
или дача взятки лично или через посредника) 
наказывать мягче: штрафом до двухсот тысяч 
рублей, либо исправительными работами, 
либо ограничением свободы, либо лишением 
свободы на срок до одного года. Запрета на 
профессию в перечне возможных наказаний 
нет, верхний предел возможного штрафа су-
щественно снижен…

Но для рецидивистов, уже имеющих су-
димость за эти преступления, предусмотрено 
то же, что и сейчас: штраф до 1 млн рублей 
или лишение свободы на срок до 3 лет. Это 
«будет являться превентивной мерой для по-
вторного совершения мелкого коммерческого 
подкупа и мелкого взяточничества», — считает 
президент. 

Одновременно в статьях УК, где говорится 
о коммерческом подкупе, подкупе спортсме-
нов, спортивных судей или организаторов и 
участников зрелищных коммерческих конкур-
сов, а также о взятках, появятся существен-
ные дополнения. Они позволят считать пре-
ступлением такие случаи, когда по указанию 
взяточника «имущество передается, или услу-
ги имущественного характера оказываются, 
или имущественные права предоставляются 
иному физическому или юридическому лицу» 
— родственнику, знакомому или фирме, за-
регистрированной на их имя в России или 
офшоре. Россия тем самым выполняет требо-
вания Конвенции Организации экономического 
сотрудничества и развития (ОЭСР).

Законопроект подвергает ревизии за-
крепленный в УК в 2011 году, при президенте 
Медведеве, принцип назначения за корруп-
ционные преступления штрафов, многократ-
ных размеру взятки или подкупа. В некоторых 
«коррупционных» статьях УК сейчас вообще 
нет штрафов, исчисляемых в абсолютных циф-
рах, и «отсутствие вариативности», по мнению 
президента Путина, не позволяет учитывать 
конкретные обстоятельства и материальное 
положение осужденного. В результате суды 
назначают несоизмеримо крупные штрафы 
гражданам, которые «очевидно не имеют ре-
альной возможности» их уплатить, а судебные 
приставы потом обращаются в суды с хода-
тайством о замене гигантского штрафа на 
лишение свободы. 

Президент предлагает дать суду воз-
можность назначать штрафы в абсолютных 
величинах. Например, в первой части статьи 
204 («Коммерческий подкуп»), которая сейчас 
обещает штраф, равный десяти- —пятидесяти-
кратной сумме подкупа, альтернативой станет 
штраф в размере до 400 тысяч рублей. 

Зам.гендиректора «Транспэренси Интер-
нешнл» в России Илья Шуманов в разговоре с 
«МК» оценил содержащиеся в законопроекте 
новации как «со знаком плюс с формальной, 
технической точки зрения, но неспособные 
обеспечить прорыва в борьбе с коррупцией». 
«Глобальных изменений в количественном или 
качественном аспекте я не жду — просто люди, 
которые сейчас привлекаются к ответственно-
сти по одним статьям УК, будут привлекаться 
по другим»,— пояснил он: в частности, по-
сле появления новой статьи, карающей за 
посредничество в коммерческом подкупе, те, 
кто сейчас привлекается по статье «Мошенни-
чество», пойдут по ней. 

Если посмотреть статистику Судебного 
департамента Верховного суда РФ, то можно 
обнаружить, что число осужденных за кор-
рупционные преступления в последние годы 
растет (с 8607 человек в 2013 году до 11 499 
человек в 2015 году). Но подавляющее боль-
шинство наказаны за дачу взятки, а не за ее 
получение: 5216 против 1702 в 2015 году. Трудно 
сказать, позволят ли уточненные формулиров-
ки УК изменить ситуацию.

Кстати, за три года (с 2013-го по 2015-й) 
за незаконное получение денег или имущества 
и подкуп не был осужден ни один спортсмен, 
спортивный судья или организатор (участник) 
зрелищного коммерческого конкурса.

«Это не значит, что подкупа в спорте или 
шоу-бизнесе нет», — считает глава думского 
Комитета по законодательству Павел Краше-
нинников («ЕР»), который в разговоре с «МК» 
оценил президентскую инициативу «поло-
жительно» и считает, что она, скорее всего, 
будет принята Госдумой в течение июня, до 
окончания весенней сессии. 

Марина ОЗЕРОВА. 

ЗА ЧТО ДЕРЖАТЬСЯ КРЫМСКИМ ПЕНСИОНЕРАМ

В РОССИИ 
УСТАНОВИЛИ 
НОВЫЕ РАМКИ 
КОРРУПЦИИ
c 1-й стр.

Миссию ОБСЕ попытаются 
вооружить второй раз в истории.

Подготовила Ольга ГРЕКОВАNON-STOP

ФЕМИДА

СТАТИСТИКА

БОМОНД ФОТОФАКТ

КАДР ЦИФРА

Автомобилист чуть не заехал в подъезд жилого дома 
№21 по улице Пролетарской в Калуге. К счастью, никто не по-
страдал. Эвакуировать машину пришлось с помощью крана.

Во вторник, 24 мая, был вы-
несен очередной приговор 
за репост экстремистских 
сообщений в социальной 
сети ВКонтакте. В этот раз, 
по мнению судей, пропаган-
дистом нацизма оказался 
20-летний священник-гей 
Междуреченской ассоциации 
христианских евхаристических 
общин Александр Хмелев. 
Он сделал репост фотогра-
фии ополченцев ДНР и ЛНР, 
татуированных свастикой, 
и символа запрещенного в 
России Меджлиса крымских 
татар. Теперь Хмелев должен 

заплатить 1 тысячу ру-
блей. Осужденный 
рассказал «МК», 
как проходил суд 
и что он будет 
делать теперь: 
«Суд посчи-
тал, что таким 
образом я 
пропагандирую 
нацизм, хотя в 
описании к фото-
графиям эти люди, 
наоборот, осуждались. 
Я легко отделался, ведь дело 
могло быть уголовным, а не 
административным, и тогда 

меня посадили бы. Сейчас 
выплачу штраф и буду 

подбирать страну 
для эмиграции. 

Раньше я хотел 
уехать на Украину, 
но в последнее 
время сообщают, 
что отношение к 

ЛГБТ-сообществу 
там не лучше, чем 

в России. Поэтому 
буду подбирать другое 

место жительства. Здесь 
оставаться больше нельзя, 
так как в следующий раз мне 
может повезти меньше».

В доме 
ПримАдонны 

В мАе сПлошные 
торжестВА

Алла Пугачева продолжа-
ет наслаждаться своим 
поздним материнством. 
Примадонна достаточно часто 
выкладывает видео и фото 
своих общих с Максимом 
Галкиным детей в Инстаграм. 
На этот раз она поделилась 
забавным видео, на котором 
их с Максимом сын Гарри 
(18 сентября ему исполнится 
три года) пытается залезть в 
плетеный короб и, не удержав-
шись, падает вместе с ним. На 

видео видно, что Гарри крайне 
позитивный ребенок: упав, он 
не расплакался, а продолжал 
безмятежно улыбаться, после 
чего с любопытством начал 
рассматривать пестрый рису-
нок на елочном шаре, который 
вдруг выудил со дна короба. 
«Гарри, Гарри!» — умилилась 
Алла Борисовна. Видно также, 
насколько мальчик похож на 
Максима — кстати, по на-
родным приметам, то, что сын 
похож именно на отца, счита-
ется счастливым предзнаме-
нованием в его судьбе. Между 
тем Алла Борисовна готовится 
к еще одному родительско-
му торжеству, связанному 
уже с ее старшей дочерью, 
Кристиной Орбакайте. Дочери 
Примадонны, которая давно 
стала самостоятельной и 
востребованной певицей, чья 
популярность уже не зависит 
от звездного имени матери, в 
среду исполнится сорок пять 
лет. Это торжество почти со-
впало с круглыми датами ее 
сыновей: восемнадцатилетием 
младшего внука Пугачевой — 
Дени Байсарова, и 25-летием 
старшего — Никиты Пресняко-
ва, которые также отмечаются 
в нынешнем мае.

Британская королева елизавета Вторая посетила выставку  
цветов на цветочном рынке Нью-Ковент-Гарден. Снимок 
сделан через своеобразное «окно», выполненное в виде 
профиля королевы.

ПРЕСТУПНОСТЬ В МОСКВЕ: ИТОГИ 2015 ГОДА
Источник: Главное управление МВД России по Москве.

Уровень 
преступности 
(преступлений
в расчете 
на 100 тысяч 
человек)

Москва

1600,6 1633,7
Россия

Что больше всего беспокоит жителей столицы?

Грабежи и разбои на улицах 32,3%

32,3%Карманные кражи

Незаконная миграция 30,3%

Количество заявлений, которые 
граждане подали в полицию 

Общее количество зарегистриро-
ванных преступлений

Преступления, совершаемые чаще 
всего3,5 млн

+11% за год

+6,8% за год

195,2 тыс.

Кражи  103,7 тыс.
+10,7% за год

+7,7% за год

+6,9% за год

-5,5% за год

-29,5% за год

-2,3% за год

Мошенничество 19,9 тыс

Незаконный оборот 
наркотиков  19,7 тыс

Преступления экономической 
направленности 9,2 тыс

Грабежи  9 тыс.

Жертвы преступлений

Погибли                         900 человек

Получили 
тяжкие увечья          2,1 тыс. человек

-15,3% за год

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

44%
россиян откажутся 
от летнего отдыха 
из-за финансовых 

трудностей
Результаты масштабного 
всероссийского опроса 
свидетельствуют: дома 
этим летом останутся 
45% сограждан (в 2015 
году таковых было 40%), 
на дачу выберутся 35% 
(против 26% соответ-
ственно). Работать все 
лето будут 17% россиян. 
Болезни и преклонный 
возраст заставят остаться 
дома 13% респондентов. 
«Отсутствие материальных 
возможностей и планы 
провести лето на рабочем 
месте остаются главными 
препятствиями на пути к 
выездному отдыху, — ком-
ментируют результаты 
опроса социологи ВЦИ-
ОМ. — Самым желанным 
местом отдыха для россиян 
стал Крым: 36% при на-
личии возможности провели 
бы там лето. Однако на 
деле дом и дача остаются 
единственными доступными 
альтернативами. Причем в 
последний год количество 
людей, планирующих прове-
сти в родных пенатах отпуск 
или каникулы, заметно 
увеличилось. Что касается 
россиян, которые все же по-
зволят себе отдых нынеш-
ним летом, в большинстве 
своем они собираются путе-
шествовать внутри страны: 
каждый десятый отправится 
в один из российских горо-
дов (9%), на Черноморское 
побережье Кавказа (8%) или 
в Крым (8%). Заграничные 
поездки планируют лишь 
3% опрошенных. Зарубеж-
ный отдых респонденты по 
всем критериям оценивают 
заметно выше, чем внутри-
российский. В последние 5 
лет внутри страны путе-
шествовал каждый третий 
россиянин, тогда как за 
границу выезжал только 
каждый пятый. Имеют на 
руках загранпаспорт 25% 
опрошенных».

ЦИТАТА

Сергей ЛАВРОВ, министр 
иностранных дел России

«мы договорились с нашими 
американскими партнерами 
не сразу, преодолевая их 

сомнения, их размышления и даже сопротивление, 
чтобы все-таки перейти от обмена информацией 
к координации действий по борьбе с терроризмом»

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

«Я не могу сказать, насколько реальны 
сообщения о том, что подобные действия уже 
начались. Но то, что мы готовы к такой координа-

ции, я ответственно заявляю» — так глава МИД прокомменти-
ровал сообщения о возможном сотрудничестве США, курдов и 
России в рамках готовящегося наступления на Ракку, которую 
удерживают боевики «Исламского государства» (ИГИЛ, 
группировка запрещена в России). «Речь будет идти о совмест-
ной поддержке с воздуха курдов, если две страны достигнут 
соответствующего соглашения, — пояснил «МК» профессор 
факультета истории, политологии и права РГГУ Григорий 
КОСАЧ. — Проблема заключается в том, что американцы 
отвергли российское предложение по совместной борьбе с 
ИГИЛ (из-за того, что Москва поддерживает сирийский 
режим). Но коль речь идет исключительно о наступлении на 
позиции ИГИЛ, на Ракку, коль речь идет о поддержке курдов, 
то, я думаю, обе страны могут достигнуть взаимодействия в 
этом вопросе. Дело в том, что наступление войск официально-
го режима в данном случае 
исключено».

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

сВященникА-гея уличили В нАцистской ПроПАгАнде
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Дмитрий Медведев пожелал им хорошего настроения вместо денег
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СВОБОДНАЯ ТЕМА

Борис НОТКИН, телеведущий
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Недавно мне довелось оказаться в обще-
стве сверхуспешных людей из США, Англии, 
Канады, Австралии, которые плыли на борту 
круизного лайнера «Кристал Сиренити» осма-
тривать ледники Аляски. Поскольку их интел-
лектуальный уровень был очень высок — досуг 
был соответствующий. Скажем, они участвовали 
в интерактивном голосовании по актуальным 
геополитическим вопросам. Например, следует 
Западу ужесточать политику сдерживания в от-
ношении России в связи с событиями на Украине 
или попытаться с ней договориться? Каждому из 
пяти приглашенных лекторов давалось по одной 
минуте для изложения своей позиции. Мнение 
аудитории замерялось до и после обсуждения. 
Вначале 70% проголосовали за сдерживание 
и 15% за поиск компромиссов. Первым высту-
пил профессор Стэнфордского университета 
Дэвид Девенпорт, говоривший о возрастаю-
щей агрессивности России и необходимости 
ограничивать ее экспансию. Я, честно говоря, 
приготовил выступление по заветам известного 
мультфильма: ребята, давайте жить дружно. Но 
пришлось срочно менять тональность, чтобы 
разъяснить аудитории мнение 85% моих соотече-
ственников — тех, кто поддерживает Кремль и 
считает, что Россию пытаются загнать в угол, 
ослабить, что ее интересы игнорируются. Самый 
оскорбительный для них прецедент, когда с их 
позицией и чувствами не стали считаться, — от-
рыв Косово от братской православной Сербии и 
передача его мусульманским албанцам. Самый 
экономически болезненный — свержение ре-
жимов Саддама Хусейна и Муамара Каддафи 
вопреки всем возражениям Москвы, имевшей 
привилегированные позиции в Ираке и Ливии. 
И совершенно нетерпимым было бы вступление 
Украины в НАТО, что воспринимается уже как 
прямая угроза безопасности страны. Поэтому 
Крым, Донецк — это защита национальных ин-
тересов оставшимися в распоряжении Кремля 
средствами, пусть и не самыми изящными.

Бывший посол Англии в Сирии Эйдриан 
Синдфол и крупный философ из ЮАР Роберт 
Шрайер обратили внимание на отсутствие се-
рьезных оснований для разрастания конфликта 
и призвали не драматизировать ситуацию. По-
следним выступал генерал Энтони Зини, бывший 
командующий морской пехотой США, сейчас 
работающий над докторской диссертацией в 
католическом университете. По его оценке, ны-
нешней напряженности могло бы не быть, если 
бы НАТО после 1991 года не начало расширять-
ся к границам России. Поскольку прием таких 
проблемных во многих отношениях стран, как 
Румыния, Болгария, Венгрия… не мог усилить 
военный потенциал альянса, Кремль расценивал 
эту экспансию исключительно как инструмент 
давления. В реальности она дала мощнейший 
толчок подъему русского национализма, кото-
рый и определяет, по мнению Зини, политику 
президента Путина. При вторичном голосовании 
78% высказались за сотрудничество с Росси-
ей и только 12% — за сдерживание. Конечно, 
решающую роль здесь сыграли авторитет и 
аналитические способности четырехзвездного 
генерала Зини и открытость весьма образован-
ной публики.

Этот эпизод прибавил мне оптимизма, на-
дежды, что удастся выскочить из привычной 
колеи: они нам закон Магнитского, мы им — разо-
блачение Эдварда Сноудена, они — панамское 
досье, мы — Russia Today по самое не могу.

Правда, есть еще одна колея, из которой 
тоже хотелось бы выбраться. Наш лайнер должен 
был зайти в Петропавловск, с которым пассажи-
ры связывали большие ожидания. Я тоже никогда 
не был на Камчатке, но слышал от тех, кому по-
счастливилось там побывать, о ее уникальных 
красотах. Я рассказывал новым знакомым, что 
президент России придает громадное значение 
опережающему развитию региона и правитель-
ство разработало программу поощрения инве-
стиционной активности. Когда все собрались для 
высадки на берег, капитан по радио объявил, 
что портовые власти не смогли предоставить 
пирс и предложили переходить с катеров на 
качающиеся понтоны, слишком рискованные 
для возрастных пассажиров. Простояв день на 
рейде, самый крутой лайнер в мире несолоно 
хлебавши отплыл к ледникам Аляски. 

Признаюсь сразу: мне неведомы причи-
ны, почему не смогли обеспечить необходимый 
безопасный пирс. Но привести версии англо-
саксов могу. Их было только две. Первая: отлуп 
организовали силовики с находящейся непо-
далеку базы атомных подводных лодок. Вторая: 
начальник порта так вымогал взятку у капитана. 
Естественно, спрашивали и мое мнение. Мне обе 
гипотезы казались маловероятными. Разреше-
ние на подобную экскурсию в Петропавловск 
наверняка согласовывали в Москве заблаговре-
менно. И никто самодеятельностью и импровиза-
цией заниматься на местах в такой ситуации не 
будет. Тем более нелепо подозревать кого-то из 
наших коррупционеров в незнании, с кого можно 
и с кого нельзя слупить взятку. С точки зрения 
теории вероятности злого умысла, наверное, не 
было и в помине. Скорее всего, обычная недора-
ботка на уровне всех звеньев порта, в результате 
которой местные музеи и продавцы народных 
промыслов лишились очень большого заработка, 
а регион — потенциальных инвесторов.

Примечательно, никому из пассажиров не 
пришла в голову мысль о возможной вине со-
трудников «Кристал Сиренити». Настолько тща-
тельно и добросовестно они были подобраны, 
обучены, воспитанны. На корабле не только не 
было слабых мест, там даже улучшить, кажется, 
было ничего нельзя.

Поздний СССР, перефразируя знаменитое 
изречение Ленина, характеризовали так: «Со-
ветская власть плюс всем до лампочки». С тех 
пор мотивации к добросовестному исполнению 
своих обязанностей стало еще меньше. Исконное 
авось повсеместно усилилось точным выраже-
нием сегодняшнего мироощущения: «а ну и хрен 
с ними». Однако с таким отношением не только 
невозможно никакое созидание, но и мало-
мальски доброе восприятие нас в мире. 

Конечно, Россия не допустит вступления 
Украины в НАТО. Но задумайтесь, почему тамош-
ние элиты хотят в Европейский союз? Москва в 
разных формах дала им минимум в десять раз 
больше долларов, чем весь Запад. Украинская 
продукция имеет здесь привычный обширный 
рынок, не сопоставимый с нишами в ЕС. На-
мекают на интриги американских спецслужб, 
совративших элиту Незалежной. Но никакие 
технологии «цветных революций» даже отда-
ленно не приблизятся к возможностям нашей 
агентуры в братской республике. Короче, если 
даже гнилая, коррумпированная украинская 
элита воротит от нас нос, значит, вместо хре-
на нам надо класть нечто иное. Гораздо более 
привлекательное.

За отстаиванием геополитических интересов не стоит 
забывать о наведении порядка

В НАШУ ГАВАНЬ  
НЕ ЗАХОДЯТ КОРАБЛИ

Более 200 юных спортсменов из 
ЦСКА во вторник, 24 мая, вступили 
в ряды Всероссийского военно-
патриотического движения «Юнар-
мия». Причем организаторы меропри-
ятия из Москвы устроили телемост с 
Севастополем, Волгоградом и Сама-
рой. Торжественную клятву юнармей-
ца у ребят принимал министр обороны 
РФ Сергей Шойгу.

Зал спорткомплекса ЦСКА был забит, что 
называется, под завязку. Юные спортсмены, 
их родители, родственники и друзья пришли 
воочию увидеть, что это за новое движение и 
для чего оно нужно.

На огромных экранах сначала провели 
перекличку между городами, которые уча-
ствовали в телемосте. Затем показали краткий 
курс исторических для России дат, известных 
личностей и памятных мест. После небольшого 
концерта перешли к основному действу.

На сцену вышли ребята, одетые в брюки 
песочного цвета, синие майки и красные бере-
ты — форму Юнармии. На экранах появились 
ребята из Севастополя, Волгограда и Сама-
ры. Клятва юнармейца достаточно короткая, 
но емкая. Ребята пообещали быть верными 
своему Отечеству, защитниками слабых, 
стремиться к победе в учебе и спорте, вести 
здоровый образ жизни, чтить память героев. 
Текст клятвы читался юнармейцем в Москве, 
а ребята из других городов повторяли за ним 
слово «клянемся». После торжественной клят-
вы поздравить ребят вышел Сергей Шойгу. Он 
сказал, что право стать первыми юнармейцами 
ребята заслужили своими успехами в учебе 
и спорте. «Быть первыми сложно, вы будете 
примером для всех остальных, кто пойдет за 

вами», — сказал Шойгу.
Он подчеркнул, что это очень важное, 

нужное мероприятие для России. «Сегодня 
многие смотрят на вас и ждут, когда они смо-
гут вступить в ряды юнармейцев. И все это ко 
многому обязывает вас. Мы хотели бы, чтобы 
юнармейское движение прирастало с каждым 
днем. С каждым днем в нем бы становилось все 
больше и больше дерзких, молодых, сильных, 
целеустремленных, любящих нашу страну, 
знающих и ценящих наше прошлое, нашу исто-
рию ребят», — сказал министр.

В спорткомплексе, где проходило торже-
ственное мероприятие, организовали уголок 
юнармейца. Это класс приблизительно на 20 
человек, где хранится знамя Юнармии, здесь 
же ребята будут получать знания по истории, 
учиться оказывать первую медицинскую по-
мощь, тренироваться разбирать и собирать 
автомат.

Как сказала «МК» одна из преподавателей, 
уже разработан типовой календарный план 
работы на год. Примерно раз в неделю здесь 
будут собираться юнармейцы и в течение 45 
минут изучать новую дисциплину. Одна из де-
вушек, вступивших в ряды движения, Виктория 
Попкова, рассказала «МК», что пока еще не 
знает, когда начнутся основные занятия и по 
каким дням недели они будут проходить, но 
здесь ей интересно. Виктория — спортсмен-
ка, она занимается волейболом и хочет стать 
архитектором. «Юнармия может мне помочь 
определиться с будущим, узнать новое, — 
сказала она. — У нас новая, красивая форма, 
мы будем выступать на спортивных парадах, 
участвовать в других мероприятиях — это же 
здорово!»

Александр СТЕПАНОВ.

ШОИГУ ФОРМИРУЕТ ЮНАРМИЮ
Министр обороны принял клятву у юных спортсменов, 
решивших вступить в новое движение
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По подсчетам столичных властей, 
в городских мероприятиях при-
мут участие более 65 тысяч вы-
пускников из 719 образователь-

ных учреждений столицы. Но некоторые выпускники 
в общественные места не пойдут.

— У нас последний звонок уже прошел 20 мая, 
— рассказывает Артем Осипов, выпускник лицея 
№1523. — После линейки мы устроили концерт, 
выпустили в небо голубей и воздушные шары. 
Теперь будем готовиться к экзаменам и ни на какие 
массовые гулянья уже не пойдем. 

 — В этом году самая модная тема — флеш-
моб! — рассказывает Анна, выпускница москов-
ской школы №1282. — Это такая акция, где задей-
ствовано много людей: они совместно выполняют 
заранее оговоренные движения. На последний 
звонок это особенно круто! Обычно на линейку к 
ПЗ приходят в школьной форме, и можно строить 
флешмоб на контрасте: черный — белый. Одни 
остаются в белых рубашках, другие, наоборот, 
надевают темные пиджаки — выглядит очень эф-
фектно! Ведь главное, чтобы фотки получились 
необычными — их же все будут выкладывать и 
сравнивать! Мы с друзьями организовали свою 
страничку и конкурс объявили на самое «крейзи 
ПЗ-селфи». 

Аналогичных страничек в Сети нашлось не-
мало: 11-классники делятся своими соображения-
ми, как устроить незабываемый ПЗ и как получить 
разрешение администрации школы? Рекоменду-
ется заранее придумать сценарий, подробно его 
расписать (чтобы классные руководители не отка-
зались под давлением «гнетущей неизвестности») 
и отнести заявку в администрацию школы на имя 
директора. Желательно пригласить директора на 
репетицию — чтобы он(а) разрешил(а) использо-
вать площадку или актовый зал. 

Изучаю предложения по флешмобам от вы-
пускников — и впрямь не дорого, не хлопотно, а фон 
для селфи и видео действительно эффектный! 

Например, флешмоб «Танцевальный баттл» 
— выпускники красиво танцуют вальс… И вдруг 
совершенно неожиданно включается музыка в 
стиле рэп — и все ученики в строгой форме (а же-
лательно и учителя в строгих костюмах и с цветами) 
начинают ритмично двигаться в манере «уличный 
стиль». А спустя минуту танцует уже вся школа и 
даже некоторые родители. А потом весь этот тан-
цевальный хаос заканчивается так же внезапно, 
как и начался. Цена вопроса — 5 минут и неделя 
подготовки, зато какие селфи!

А флешмоб «Будда» изображает многорукое 
божество — символ просветления и в исполнении 
прост. Надо встать друг за другом таким образом, 
чтобы был виден лишь первый участник колонны. 
А далее — импровизировать, совершая движения 
руками, как будто весь выпуск — это единое длин-
ное тело Будды с целым лесом рук. 

Спрашиваю выпускников-сценаристов, 
много ли школ идет навстречу флешмоб-
пожеланиям выпускников? Мне отвечают, что 
разрешают экспериментальные школы, коммер-
ческие и те, где учатся иностранцы. А обычные 
городские школы, мол, вынуждают несчастных 
11-классников толпиться на «безликих массовых 
сборищах». 

Решаю это проверить и наугад звоню в мо-
сковские школы. 

— Скажите, а вы разрешите у себя флеш-
моб на последний звонок? 

— А что это?
В общем, тут налицо недоработка самих вы-

пускников. Советует же им тематическая страничка 
в соцсети заранее прописать сценарий флешмоба 
и отнести директору, чтобы он не пугался незна-
комых слов! 

В московской школе №369 проявляют 
понимание:

— Ну разрешили бы, если бы попросили… 
И чтобы родители заявление написали. Но наши 
выпускники ничего такого не хотят, они уже об 
экзаменах думают. 

А ГБОУ Шуваловская гимназия №1448 на 
последний звонок дает бал гимназистов. В про-
грамме бала полонез, вальс-гавот, фигурный 
вальс, котильон и даже мазурка!

— Вы вообще к ЕГЭ готовитесь или к балам? 
— интересуюсь у администрации Шуваловской 
гимназии.

— К экзаменам мы готовимся всегда, но в этом 
году решили завести новую традицию на послед-
ний звонок — торжественный бал гимназистов. 

Чтобы каждый выпускник мог почувствовать дух 
эпохи гимназического образования! Конечно, к 
балу тоже готовились, но в свободное от занятий 
время, разумеется. Ребята познакомились с осно-
вами классических бальных танцев. А на самом 
балу они устраивают конкурсы, поют романсы. 
В конце праздника участники бала дают клятву 
гимназиста — обещают сохранять и приумножать 
славные традиции нашей гимназии. 

А выпускники школы №1534 проводят ПЗ в 
стилистике советского кино. 

— Каждый выпускной класс заранее снимал 
собственный фильм о самих себе по сценарию 
одного из культовых советских фильмов, — рас-
сказала нам выпускница школы №1534 Александра 
Дахарова. — Как сюжетные линии использовали 
фильмы «Человек с бульвара Капуцинов», «Иван 
Васильевич меняет профессию», «Бриллиантовая 
рука», «Республика ШКИД». Все эти блокбастеры 
выйдут на экран родной школы днем 25 мая, пред-
ставляю, сколько будет смеха! 

Ну а те выпускники, чьи школы не пошли на 
какие-то альтернативные празднования, для пущей 
оригинальности селфи грозятся (подслушано 
в соцсетях!) в день ПЗ искупаться в московских 
фонтанах прямо в форме!

 Что ж, конечно, выпускники — не вэдэвэш-
ники, чтобы объяснять тягу к фонтанам годами 
службы во флоте… Но 11 лет за партой — тоже вам 
не шутки, и расслабиться хочется не меньше, чем 
на дембеле! Да и фотка в «дембельский альбом» 
школьного выпускника должна быть на высоте — 
коллеги из других школ не дремлют... 

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ, Елена АБРАМОВА. 

ШКОЛА

ОБЛАСТЬ

Вахитовский районный суд Казани во 
вторник направил на принудительное ле-
чение сына столичного бизнесмена, со-
владельца сети магазинов OBI и «Старик 
Хоттабыч» Игоря Сосина, 20-летнего Его-
ра, признавшегося в жестоком убийстве 
матери в отеле Казани в декабре про-
шлого года. Психиатрическая экспертиза 
установила, что в момент совершения 
преступления молодой человек находил-
ся в состоянии острого психоза, был не-
вменяем и не отвечал за свои действия. 

Резонансное убийство произошло вечером 
10 декабря 2015 года в казанском отеле «Корстон», 
куда Егор Сосин с матерью приехал для участия в 
психологическом тренинге. По словам следовате-
лей, молодой человек жестоко избил мать, а затем 
задушил проводом от зарядного устройства. В 
момент убийства Сосин, предположительно, на-
ходился в состоянии наркотического опьянения. 
Сам Егор после задержания заявлял, что мать 
давала ему «какие-то таблетки», после чего «на-
чались галлюцинации».

Позже Егор Сосин все-таки признал вину. 
Отец обвиняемого является совладельцем 

сети магазинов стройматериалов и владельцем 
строительных супермаркетов. Сам Егор получал 
образование в Англии.

За комментариями мы обратились к пред-
ставителю СК Татарстана.

 — Точный диагноз Егора Сосина я не могу на-
звать. Этот вопрос надо адресовать врачам. Знаю 
лишь, что у него выявлено острое психическое 

расстройство, — рассказал старший помощник 
руководителя управления по взаимодействию со 
СМИ Андрей Шептицкий. — И на момент соверше-
ния преступления он уже представлял опасность 
для окружающих. 

—  Э т о  б ы л о  в р е м е н н о е 
помешательство?

 — Нет. Сосин и сейчас болен, поэтому его 
и отправили на принудительное лечение, а не в 
тюрьму. 

 — Около четырех месяцев задержанный 
проходил освидетельствование в специализи-
рованной клинике. По слухам, все это время он 
чувствовал себя вполне адекватно. Во всяком 
случае, от еды и общения не отказывался, ни 
на кого не набрасывался. 

 — Да, он проходил длительную экспертизу в 
Уфе. Именно там ему поставили диагноз. Цитирую: 
«У Сосина обнаружены признаки хронического 
психического заболевания, которые не позволяли 
осознавать общественно опасный характер для 
окружающих». 

— Выходит, он давно был болен?
 — Видимо, давно. Сколько времени — вопрос 

к специалистам. 
 — То есть в момент совершения пре-

ступления он не находился в состоянии 
аффекта? 

— Аффекта не установлено. Это было течение 
психического заболевания.

— Он отдавал отчет своим действиям, 
когда убивал мать?

— Он не отдавал отчет своим действиям во 

время убийства.
 — Странно, что ранее никто из его зна-

комых, близких не заметил за ним каких-то 
отклонений.

 — Видимо, такое заболевание было у него. 
Проявилась болезнь вот таким образом.

 — Известно, что Сосин принимал нарко-
тики. Может, под воздействием препаратов 
он решился на убийство?

 — То, что он принимал серьезные наркотики, 
мы узнали только из его показаний. Этот момент 
не доказан. 

— Что с ним дальше будет? 
— Будет лечиться. Вылечится, потом 

выйдет. 
— Отец Егора Сосина присутствовал на 

последнем судебном заседании?
— Нет, его не было.

Ирина БОБРОВА. 

УБИЙЦА-МАЖОР СКОРЕЕ 
ПСИХ, ЧЕМ НАРКОМАН
«Егор Сосин давно был болен, но никто не замечал.  
Вылечится и выйдет на свободу»

ГРОМКОЕ ДЕЛО

КРЕИЗИ СЕЛФИ ПОСЛЕДНЕГО ЗВОНКА

СИТУАЦИЯ

И вот на днях в СМИ появились публикации 
о зарубежной незадекларированной недвижимо-
сти, принадлежащей ближайшим родственникам 
президента компании «Транснефть» Николая 
Токарева. 

Немного о самой «Транснефти», для России 
эта компания ключевая, стратегически значимая. 
Нефтедобывающих предприятий в стране име-
ется много, но вся их работа и, соответственно, 
поступления в государственную казну тем или 
иным образом зависят от работы «Транснефти» 
— монополиста, обеспечивающего перевалку то-
плива по магистральным трубопроводам. Потому 
вполне естественно, что контролирует компанию 
государство, в чьей собственности находится 
100% простых акций «Транснефти». И так же не 
вызывает сомнений, что при такой значимости 
для страны руководители такой компании должны 
быть, что называется, под лупой государства. Но 
вот с этим, похоже, возникает заковыка.

Бизнес-таланты семьи 
Токаревых-Болотовых
Как известно, государственные мужи — 

люди особые, выдающиеся. У них, как правило, 
имеются очень умные и работоспособные жены, 
успешно ведущие бизнес и приносящие в се-
мью миллионы, пока мужья за скромный оклад 
кладут силы на служенье Отечеству. Еще у них 
талантливые дети, которых после окончания 
престижных университетов сразу же берут на 
хорошие должности в министерства и госкор-
порации. Вот и президенту «Транснефти» Ни-
колаю Токареву также повезло. В свое время 
его дочь Майя вышла замуж за некоего Андрея 
Болотова. Молодой человек и без того отличался 
умом и сообразительностью, но после женить-
бы его деловая хватка и карьера стремительно 
пошли вверх. «Росбалт» перечисляет «этапы 
большого пути» Андрея Болотова — «ИТЕРА Хол-
динг»,… «Газхиминвест», а также совместное 
предприятие «Зарит» по добыче нефти и газа на 
туркменском шельфе Каспия. «Зарит» создан в 

2002-м «Зарубежнефтью», Роснефтью, «ИТЕРОЙ» 
и Внешторгбанком.

Впрочем, и сама Майя Токарева-Болотова 
оказалась талантлива в бизнесе. Сперва, как 
сообщают СМИ, «она имела отношение к малоиз-
вестным компаниям («Промсвязьавто», «Строй-
вип» и «Индустрия импорт»). Фирма «Стройвип», 
с тем же адресом, что и у банка, в 2002-м стала 
одним из акционеров крупнейшего издательско-
полиграфического комплекса «Пресса-1» (быв-
шая «Правда»). К 2005 году Болотова получала 
доход от «Каприз-Стелл». В тот период компания 
входила в группу акционеров, владеющих 2,28 
процента акций крупнейшего оператора рос-
сийской стационарной связи ОАО «ЦентрТеле-
ком». В общем, все у Майи Болотовой в жизни 
сложилось хорошо. 

Это, как говорится, была прелюдия. Теперь 
же перейдем к сути дела. Одной из проблем, 
очень беспокоящих отечественных состоятель-
ных граждан, является, пожалуй, то, что тратить 
деньги в России им порой просто не на что. Ко-
нечно, можно вложиться в какую-нибудь фирму, 
но жизнь в нашей стране, как известно, что шкура 
у зебры: сегодня ты олигарх из первой десятки, а 
завтра строчишь рукавицы. То ли дело заграница 
с ее железным законодательством и понятной 
налоговой системой. 

Куда вложить деньги? К примеру, есть та-
кая страна Хорватия, а в ней — остров Лошинь. 
Чистый рай, где море прозрачно, а в воздухе 
летает аромат шалфея и лавра. Неудивительно, 
что три года назад на острове решили выстроить 
роскошный спортивно-оздоровительный резорт. 
Так, после комплексной реновации для туристов 
открыли свои двери 5-звездный дизайнерский 
отель Bellevue с гигантским спа-центром, тихая 
Villa Hortensia для состоятельных посетителей и 
бутик-отель Alhambra & Villa Augusta с собствен-
ным причалом и пляжем. 

Вся эта прелесть, стоящая бог знает сколько 
миллионов, согласно опубликованной на днях 
информации, «официально принадлежит четы-
рем хорватским компаниям — «Катина д.о.о.», 
«Т.Г.А. д.о.о.», «Магнум ХР Нова д.о.о.» и «Ядран-
ка д.д.».

Вот только, как пишет «Росбалт», «учреди-
телем «Катина д.о.о.» является офшор «Ксерейт 
Инвестментс Лимитед». При приобретении долей 

«Катина д.о.о.» от имени офшора «Ксерейт Ин-
вестментс Лимитед» выступал по доверенности 
никто иной как зять главы «Транснефти» Токарева 
— Андрей Болотов. Он же, Андрей Болотов, впо-
следствии и стал директором компании «Катина 
д.о.о.».

Не менее любопытна личность учредителя 
фирмы «Т.Г.А. д.о.о.». Оказывается, в этой роли, 
если верить «Росбалту», выступила «некая Тока-
рева Галина Алексеевна, 24.09.1951 года, и все 
данные этого учредителя полностью совпадают 
с данными супруги главы «Транснефти» госпо-
дина Токарева». 

Слишком много 
совпадений 
Подумаешь, скажет кто-то, что плохого в 

этой истории? Заниматься бизнесом родствен-
никам глав госкомпаний не запрещено, так что 
все по закону… Но потому мы и говорим о со-
впадениях. А они на этом не заканчиваются.

Дело в том, что у упоминавшейся выше 
компании «Ядранка д.д.» имеется наблюдатель-
ный совет. Одним из его членов является некто 
Крешимир Филиппович. 

Пикантность ситуации состоит в том, что 
интересы г-на Филипповича лежат не только в 
гостиничном бизнесе, но и в нефтяном. Если 
же говорить конкретно, доверяя информации 
издания «Век», то «он же работает первым вице-
президентом компании «Велесстрой», кото-
рая является одним из основных подрядчиков 
«Транснефти». В частности, «Велесстрой» при-
нимает участие в строительстве большинства 
нефтепроводов, получая контракты на милли-
арды рублей. Так, в декабре минувшего года 
«Ведомости» сообщали о том, что «Велесстрой» 
выиграл два тендера на строительство 146,7 
км нефтепровода и выполнит работу за 7,06 
млрд руб. В общем счете за последние годы 
компания получила подряды на многомилли-
ардные суммы. 

Любой независимый строитель скажет: 
подсесть на такую «золотую жилу» — это надо 
уметь, заказы подобного рода обычно достаются 
только своим. Чем же «Велесстрой» вызвал такую 
симпатию у «Транснефти»? 

Впрочем, этот вопрос далеко не единствен-
ный, который компетентные органы могли бы 
задать Николаю Токареву. Так, буквально на днях 
«Независимая газета» рассказала о схемах транс-
портировки в Новороссийском морском порту. 
Перекачкой топлива по трубопроводам там ведает 
дочернее предприятие «Транснефти» — АО «Чер-
номортранснефть». Оно в свою очередь является 
учредителем АО «Транснефть-Терминал», руко-
водит которым Сергей Киреев. «Интересно, что, 
по данным СПАРК, имя Сергея Киреева значится 
в руководстве еще ряда компаний, формально не 
имеющих отношения к «Черномортранснефти». 
Среди них ООО «ТНТ», название которого рас-
шифровывается как «Транснефть-Терминал», что 
совпадает с названием официальной «дочки» АК 
«Транснефть». Да и занимается компания тем же 
самым — транспортировкой нефти и нефтепро-
дуктов. По трубопроводам. Но есть один нюанс. 
Согласно СПАРК, учредитель «ТНТ» вовсе не АК 
«Транснефть», а некое ООО «ГАВ», продолжает 
издание.

Это не все. В январе 2016 года АО «ТНТ» 
провело два конкурса, по итогам которых ООО 
«Порткомплектимпекс» заключаются два кон-
тракта — на строительство складских помещений 
для технологического перевалочного комплекса 
и техническое перевооружение насосной стан-
ции. Общая стоимость этих контрактов превы-
сила 240 миллионов рублей. 

«Но конкурс, по мнению «Независимой», по-
лучается необычный: складывается впечатление, 
что Киреев странным образом участвует в нем и 
в качестве заказчика (как генеральный директор 
«ТНТ»), и в качестве исполнителя. Ведь, соглас-
но СПАРК, Киреев связан с «Порткомплектим-
пексом» через «Южную бункерную компанию», 
«Стэлс» и «Стэнойл». То есть, «Транснефть-
Терминал», по сути, проводит конкурс, в котором 
победила «дочка». 

Таким образом, приходит к выводу издание, 
«похоже, что в морском порту Новороссийска 
сложилась странная схема, с помощью кото-
рой некие частные компании и их руководители 
являются посредниками для перевалки нефте-
продуктов под крылом АК «Транснефть». Потому 
было бы интересно спросить у Николая Токарева, 
каким образом это могло произойти?

Михаил КРАСНОВ.

Сколько шума наделал скандал с па-
намскими офшорными документами, 
сколько неприглядных тайн открылось 
вдруг! Хотя, казалось бы, чему так 
удивлялись — ну кто, скажите, сегодня 
не ставит под сомнение, что политики, 
чиновники и главы крупных госкор-
пораций существуют на одну лишь 
зарплату?

ТРУБОПРОВОД ДО ХОРВАТИИ ДОВЕДЕТ
У семьи президента «Транснефти» Николая Токарева нашли отель на Адриатическом море

Авторы знаменитой комедии «День 
выборов» могут снимать продолжение 
— сценарий для следующей улетной 
серии уже готов. Скандал с отме-
ненными выборами в подмосковной 
Барвихе достиг своей кульминации. 
На запрос ЦИК и жалобы независимых 
кандидатов на коллективный подвоз 
избирателей и массовую прописку 
трудовых мигрантов накануне выборов 
пришли ответы из правоохранитель-
ных органов. Мнения полиции и про-
куратуры разделились. 

На днях председатель ЦИК Элла Памфи-
лова фактически призналась в своем бессилии: 
«Когда руководство МВД по нашим запросам 
попыталось уволить руководителя службы 
ФМС, там у них юристы это заблокировали, 
поскольку оказалось, что все по закону. Пропи-
ска 495 человек в районе Барвихи, оказывается, 
была законна, потому что они все граждане 
России». Глава ЦИК, конечно, пообещала, что 
«постарается продумать какие-то механизмы, 
чтобы не допустить такой ситуации дальше». 
Однако когда этот механизм будет изобретен 
и запущен в действие, не уточнила. 

На самом деле такие механизмы в мире 
уже давно придуманы: например, установлен 
ценз оседлости для избирателей. Требование 
проживания избирателя в данной местности 
хотя бы в течение года кардинально решит про-
блему. Но технически это можно осуществить 
с новым составом Госдумы.

А что делать коренным жителям Барвихи, 
чтобы противостоять пришлым людям с фаль-
шивой пропиской, которые продолжают массо-
во регистрироваться в пустующих коттеджных 
поселках Барвихи? Их количество продолжает 
стремительно расти, по данным местных жите-
лей, их уже более 700 человек. «Я вижу только 
один выход — увеличивать явку избирателей 
на выборы, — говорит экс-кандидат Полина 
Козлова. — На выборы в Барвихе, к примеру, 
приходят 33–38%, то есть 2000 человек. Но если 
удастся увеличить явку и проголосует больше 
людей, то избиратели из «резиновых» домов 
решающего голоса уже иметь не будут. Поэтому 
будем ходить по домам и уговаривать всех идти 
на выборы, другого выхода я не вижу».

Иную позицию занял экс-кандидат от 
Фонда борьбы с коррупцией Иван Жданов. Он 
считает, нельзя принимать участие в выборах, 
которые превратились в фарс: «Нам пришел 
ответ МВД с увлекательнейшим рассказом, 
как, оказывается, жители дома Рождественно, 
10А, где была массовая регистрация, ехали со 
свадьбы — это они якобы так объяснили следо-
вателю, почему их всех привезли на досрочное 
голосование в одной «Газели», принадлежащей 
кандидатке от партии «Единая Россия».

 Иван развивает тему фальшивых изби-
рателей и грязных выборов в духе «Квартета 
И»: «Прогнозирую, что скоро появится такой 
вид профессии: универсальный избиратель. 
Который зарегистрируется недорого за любого  
в любом субъекте нашей необъятной. 

А если говорить серьезно, то считаю, что 
правоохранительные органы подошли к рас-
следованию в Барвихе формально. И решение 
в отказе возбуждения уголовного дела принято 
по политическим мотивам. Если бы следова-
тель потрудился проанализировать даже тот 
материал, который собрал, то пришел бы к 
выводу, что нарушения закона есть. Никакого 
значения не имеет, куда ехали эти избиратели 
на «Газели». На свадьбу или еще куда-нибудь. 
Все равно «Газель» принадлежит кандидату от 
«ЕР», она подвозить избирателей на участок не 
имела права. Это является подкупом».

А спустя несколько дней после ответа из 
МВД пришел ответ из прокуратуры Московской 
области, в котором сказано, что надзорное 
ведомство провело собственную проверку по 
изложенным фактам подкупа избирателей на 
выборах в Барвихе и признает, что нарушения 
закона имели место быть. Поэтому постановле-
ние МУ МВД России «Одинцовское» об отказе в 
возбуждении уголовного дела признано неза-
конным и необоснованным, а материалы дела 
направлены на дополнительную проверку.

Похоже, что политический трагикоми-
ческий сериал «День выборов в Барвихе» 
продолжается...

Елена БЕРЕЗИНА.

Фарс «День выборов  
в Барвихе» продолжается

«РЕЗИНОВЫХ» 
ИЗБИРАТЕЛЕЙ 
ПРИЗНАЛИ 
НЕЗАКОННЫМИ

AG
N 

M
O

SK
VA

АЛ
ЕК

СА
НД

Р 
СТ

ЕП
АН

О
В



стр.  “Московский коМсоМолец”    
 25 мая 2016 года

МНЕНИЕ4 МОЯ МОСКВА

ЮБИЛЕЙ

Масштабная стройка, которую развернул 
«Гринфлайт», привлекла много внимания. Участок 
для ЖК был выбран лучший — комплекс «АКАДЕМ 
Riverside» начали строить в центре города, в шаге 
от парков и лесных массивов. Как пишет у себя на 
сайте застройщик, ЖК станет «самым модным, 
экологичным и развитым районом». Стройка на-
чалась под покровительством властей, которые 
активно участвовали в процессе и помогали в 
создании инфраструктуры. 

Практика показывает, что стройка — это 
один из самых чувствительных к кризису бизне-
сов. В кризисный 2014 год кредитование факти-
чески остановилось, и у многих застройщиков 
начались проблемы. Над «Гринфлайтом» также 
сгустились тучи — стройка практически встала. 
Многие связали остановку проекта не только с 
кризисом, но и с уходом губернатора области 
Михаила Юревича со своего поста. По данным 
челябинского Business FM, «контрольный па-
кет акций находится у тещи Вадима Белоусова, 
бизнес-партнера Михаила Юревича. Еще часть 
акций — у Александра Москалюка, ставшего 
известным после дела Тесленко, сейчас он скры-
вается в Израиле».

И теперь «самый модный район города» — 
пугающий недострой. 

У дольщиков один вопрос: «Как вышло, что 
депутат Госдумы Юревич, которого они сами во 
власть и выбрали, допустил ситуацию, что тысячи 
семей остались без крова?»

СМИ приписывают Юревичу много ликвидных 
активов, среди которых упоминается крупнейший 
в России завод по производству макаронных 
изделий. Это не просто макаронная фабрика, 
а настоящая бизнес-империя с миллиардными 
оборотами, в составе которой «Свердловский 
хлебомакаронный комбинат», «Мукомол» и др. 

Кстати, юридически Юревич не имеет отноше-
ния к производителю макарон, однако почти 100% 
гиганта принадлежит родителям бизнесмена. По 
данным ИА «Росбалт», «Именно Валерию Юревичу 
принадлежит макаронный концерн «МАКФА», а 
именно 71,42% акций. Кстати, еще 19,29% — в 
распоряжении пенсионерки Натальи Юревич, 
матери губернатора».

Еще один актив, находящийся под контролем 
семьи Юревичей, — это ТРК «Родник». Как пишет 
Гудков, «это первый и единственный на Южном 
Урале универсальный торговый объект общей 
площадью более 135 тыс. кв. метров. На четырех 
этажах — свыше 150 магазинов». 

ООО «Родник» в свое время вложился в строи-
тельство 14-этажной элитной челябинской гости-
ницы сети Radisson BLU площадью 22 402 кв. м, 
которая, заметим, была достроена в срок. 

Стоит отметить, что судьбой проблемного 
актива озаботились уже новые власти. 

В конце апреля нынешний губернатор Че-
лябинской области Борис Дубровский провел 
оперативное совещание — обсуждались варианты 
развития событий, спасения компании. 

Вроде бы, урегулировать ситуацию хотят все: 
губернатор не может себе позволить терять очки 
на политической арене, ведь в его руках судьба, 
без малого, 7000 семей, СМП-банк, который вы-
дал почти миллиард рублей кредита «Гринфлай-
ту», хочет вернуть свои деньги, и самое главное 
— дольщики. 

В банке отказались комментировать ход пере-
говоров, добавив, что уже неоднократно заявля-
ли, что смена собственников едва ли приведет к 
решению проблем.

«Пока ни одна из моделей, предоставленных 
банку, не предусматривает достаточного финан-
сирования проекта со стороны компании или по-
тенциальных инвесторов», — отметили в СМП. 

Когда и как закончится эта строительная дра-
ма, остается только гадать, ведь решается судьба 
многих семей. Для окончания строительства, по 
разным оценкам, достаточно 1—1,5 миллиарда 
рублей, что в масштабах бизнеса хозяев «Грин-
флайта» сумма, однозначно, подъемная.

Евгений ЛАПНИКОВ.

ШОК
Обманутые дольщики — история не 
новая. Однако драма с челябинским 
застройщиком «Гринфлайт» поражает 
масштабом. Как сообщал ранее «Пер-
вый областной», «без жилья осталось 
более 7 000 человек, ведь переезжать 
в новые дома планировали целыми 
семьями». 

НЕДОСТРОЙ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО 
ЗНАЧЕНИЯ
Тысячи людей оказались 
брошенными 
на произвол судьбы

Развитые страны (совокупный Запад) 
сейчас стоят на пороге кардиналь-
ных изменений во всех сферах обще-
ственной жизни. Сейчас это выглядит 
как накопление проблем, создающих 
в очередной раз иллюзию «заката 
Европы». Но базовые ценности, став-
шие культурным кодом западной ци-
вилизации, — демократия, рыночная 
экономика и права человека — там 
подвергают сомнению только узкие 
группы маргиналов. В настоящее 
время мы видим не кризис этих цен-
ностей, а мучительный поиск новых 
форм их реализации на практике. Так 
как изменится западное общество в 
ближайшее время? И коснутся ли эти 
изменения России?
Надо отметить, что глобальные соци-
альные изменения отслеживаются и 
в ходе мощной экспертной дискуссии 
(например, в рамках Давоса).

Российские эксперты практически в этой дис-
куссии не участвуют по нескольким причинам:

— отторжение западными экспертными кру-
гами нашего участия из-за крайне негативного 
образа России (чуть ли не тоталитарная стра-
на, где свобода слова и критика в адрес власти 
подавляются). Есть факты немотивированного 
отказа в публикациях в престижных научных жур-
налах, отказа от приглашений на симпозиумы и 
конференции;

— часть российских экспертов, выезжая за 
границу, повторяет штампы нашей пропаганды, 
что отпугивает их западных коллег и препятствует 
дальнейшим контактам;

— отсутствие адекватного российского фи-
нансирования поездок и в целом равноправного 
экспертного сотрудничества с Западом.

Все это приводит к нарастанию фактической 
изоляции российского экспертного сообщества 
от наиболее продвинутого мирового дискуссион-
ного поля. Тем самым любые, даже самые смелые 
попытки реформирования России в европейском 
направлении имеют большие риски достижения 
целей. Это уже происходит. Президент Сбербан-
ка Герман Греф на Гайдаровском форуме этого 
года заявил: «Мы очень сильно гордились своей 
программой централизации IT-систем, тем, как 
мы серьезно продвинулись за последние годы, 
инвестировали колоссальные деньги. Это был 
самый крупный и быстрый проект централиза-
ции IT-инфраструктуры в мире. Но как только 
мы построили наш супер-data-центр, все за-
кончили, мы пришли к выводу, что мы абсолютно 
неконкурентоспособны». 

Какие же тектонические сдвиги будут про-
исходить на Западе в ближайшие годы?

1 Занятость и образование. 
Очередная технологическая революция 
(роботизация, «интернет вещей» и т.п.) 

приведет к высвобождению людей из сферы 
так называемой реальной экономики (промыш-
ленность, транспорт, сельское хозяйство). Зато 
будет быстро расширяться сектор занятости 
по удовлетворению социальных потребностей 
разных слоев населения: 

— пожилых (патронат, организация досуга, 
персонифицированная медицина, образование), 
тем более что идет старение населения;

— инвалидов и вообще людей с отклоне-
ниями в состоянии физического и психического 
здоровья. Их число тоже растет;

— детей (персонифицированное дошколь-
ное и школьное обучение, переход от «учителя» 
к «тьютору», отказ от классно-урочной системы с 
переходом на игровые и интерактивные методы, 
организация внешкольного досуга, контроль за 
состоянием здоровья);

— студентов (переход к фактически всеобще-
му бесплатному высшему образованию на уровне 
бакалавров, снижение традиционной учебной 
нагрузки на преподавателя с одновременным ее 
замещением исследовательской деятельностью 
вместе со студентами).

Добавим к этому:
 — переход ко всеобщему непрерывному 

образованию (adult education);
— бурный рост занятости в сфере любитель-

ской культуры (предоставление услуг по занятию 
живописью, музыкой, физической культурой, 
самыми разнообразными хобби);

 — профессиональную помощь в налажи-
вании коммуникаций между людьми по любым 
поводам;

— изменение понятия «рабочее время»: от 
фиксированного 7–8-часового присутствия на 
рабочем месте к гибкой, во многих случаях дис-
танционной, занятости без жестких нормативов 
времени труда и отдыха.

2 Охрана здоровья и 
здравоохранение. 
Быстрое развитие технологий персони-

фицированного online-контроля за состоянием 
здоровья позволит:

— довести среднюю ожидаемую продолжи-
тельность жизни при рождении до 90 и более лет. 
При этом граница здоровой жизни, до которой 
не требуется массированного участия системы 
здравоохранения, также будет сдвигаться вверх. 
Это приведет, безусловно, к массовой занятости 
людей в возрасте 70 лет и старше (в т.ч. благодаря 
adult education), а также приведет к изменениям 
в пенсионной системе (см. ниже);

— снизить расходы на собственно здраво-
охранение, т.е. лечение заболеваний. С одной 
стороны, эти расходы (в расчете на один случай) 
могут возрастать из-за все большей фондоемко-
сти поликлиник и больниц. Но, с другой стороны, 
скорее всего, итоговые расходы в абсолютном 
размере будут снижаться из-за эффективности и 
повсеместного распространения весьма дешевых 
способов контроля за здоровьем здоровых.

Выбор модели охраны здоровья, включаю-
щей здравоохранение, в каждой конкретной стра-
не будет обусловлен скорее традициями, типом 
общественного договора, чем чисто фискальными 
обстоятельствами.

3 Пенсии.
Скорее всего, произойдет, как и в других 
сферах социальной жизни, персонифика-

ция пенсионных траекторий. Что это означает? 
— расширение добровольного накопитель-

ного процесса через всевозможные финансовые 
институты с тем, чтобы преобладающая часть 
пенсии формировалась за счет этих средств;

— сфера ответственности государства будет 
сведена к обеспечению «минимально гарантиро-
ванного дохода» (см. следующий пункт);

— пенсионный возраст как уравнительная 
категория исчезнет, и каждый человек будет 
самостоятельно решать, когда ему начинать ис-
пользовать свои пенсионные накопления;

— проблема обеспечения жизни в старости 
будет решаться не только зарабатыванием пен-
сии, но и умножением семейной недвижимости, 
получением дохода от владения долями в бизнесе 
и накоплением других активов. 

Очевидно, что потребуется длительный 
переходный период от нынешнего устройства 
пенсионной системы к той, которая описана 
выше. Он связан с тем, что новые принципы в 
полном объеме должны предлагаться сначала 
молодым поколениям, только-только выходящим 
на рынок труда. 

4 Социальная защита. 
В ряде развитых стран (Швейцария, Фин-
ляндия) уже идет практическая подготовка 

к введению «минимально гарантированного до-
хода» всем жителям страны, независимо от их за-
нятости и социального положения. Единственная 
дифференциация предусмотрена для взрослых и 
детей. В городе Утрехте (Нидерланды) такой экс-
перимент начался с 1 января 2016 года. При этом 
должна быть ликвидирована система социальных 
льгот. За государством останутся те расходы на 
образование и здравоохранение, объем и форма 
предоставления которых будет определяться 
через механизмы общественного договора (в 
т.ч. по договоренности между совокупным на-
логоплательщиком и государством). 

5 Идентичность.
Высвобождение людей из сферы физиче-
ского выживания и индустриального мало-

квалифицированного труда обостряет проблему 
личностной и общественной идентичности. С 
одной стороны, глобализация никуда не исчезает 
(интеграционные процессы, Интернет, развитие 
транспорта, в целом существующая транспа-
рентность границ, общие стандарты устройства 
повседневной жизни и т.п.), а с другой стороны, 
люди хотят сохранить семейные, этнические, 
региональные корни. Хороший пример поис-
ка такого баланса — Япония. В ряде западных 
стран такой баланс все еще ищется (Велико-
британия, Испания, Канада, Бельгия, Италия). 

Отсюда — попытки сепаратизма, скептицизм по 
отношению к евроинтеграции.

Отдельная тема в этом блоке — миграция. 
Последние события в Европе показали, что муль-
тикультурализм все-таки не годится. Нужно пере-
ходить к интенсивным программам интеграции 
мигрантов (особенно с неевропейской иден-
тичностью) в жизнь принимающей стороны. Тут 
тоже важно найти баланс между принуждением 
к ассимиляции и правом на сохранение своей 
этнической и культурной идентичности.

6  Местное самоуправление и граж-
данское общество. 
Изменение характера занятости, повы-

шение качества человеческого капитала (см. про 
образование и здравоохранение) создадут со-
вершенно новые возможности для общественно-
политической активности людей. Можно ожидать 
еще большей децентрализации институтов вла-
сти, передачи многих государственных полно-
мочий в гражданский сектор (НКО, организации 
предпринимателей, СРО и т.п.). Это будет суще-
ственно ограничивать полномочия центральных 
властей, что может столкнуться, например в Ев-
росоюзе, с тенденцией к проведению унифици-
рованной социально-экономической политики 
на всем его пространстве.

Судя по всему, новая роль будет у рефе-
рендумов и других форм прямой демократии 
с использованием IT-технологий и прозрач-
ности деятельности государства («открытость 
информации»).

7 Критерии общественного прогресса.
Как известно, несколько лет назад два 
нобелевских лауреата, Джозеф Стиглиц 

и Амартия Сен, подготовили доклад тогдашне-
му президенту Франции Саркози, в котором, 
если сформулировать очень коротко, написали: 
для оценки степени общественного прогресса 
имеет значение не ВВП, а комфортность жизни 
людей. Конечно, этот вывод относился только 
к развитым странам, которые достигли такого 
уровня благосостояния, который позволяет по-
давляющему большинству граждан не бороться 
за каждодневное выживание. Пример Японии: 
20 лет без экономического роста не привели ни 
к какому системному кризису. Такое положение, 
как говорят уже некоторые западные эксперты, 
является «новой нормальностью». Просто на-
копленный потенциал ВВП можно использовать 
намного эффективнее с точки зрения обществен-
ного интереса.

На Западе получила развитие целая отрасль 
экономической науки, которая занимается «сча-
стьем» (вспомним, например, недавно переведен-
ную на русский язык книгу Ричарда Лейярда). 

Сейчас входит в экспертный оборот понятие 
human security, которое поглощает в себя концеп-
цию прав человека. Речь идет об обеспечении 
права каждого человека на достойную жизнь. 

8 Изменение отношения к невозобнов-
ляемым природным ресурсам.
Кроме простого снижения цен на нефть 

и газ в развитых странах начинают становиться 
очевидными тенденции по изменению поведе-
ния людей и общества в целом по отношению 
к возобновляемым природным ресурсам. По-
степенный переход на ветровую, солнечную и 
подобного типа электроэнергетику — это уже не 
прихоть «зеленых», а устойчивая политика очень 
многих государств (например, Германии, Скан-
динавских стран). Культурным кодом становится 

энергосбережение в быту. В ряде стран уже при-
няты решения о том, что все новые здания (по 
крайней мере офисные) должны самообеспе-
чиваться энергией, в частности, при помощи 
солнечных батарей. В Швеции и ряде других стран 
через несколько лет будет запрещена прода-
жа автомобилей с бензиновыми двигателями. 
Их заменят электромобили и другие подобные 
механизмы.

Быстро развивается совместное поль-
зование вещами. Можно привести в качестве 
примера car-sharing (кстати, появившийся и в 
Москве). Вместо владения личным автомобилем 
можно пользоваться разъездными экономными 
автомобилями, заходя в Интернет и бронируя 
его на определенное время и в определенном 
месте. Специальное приложение позволяет 
оптимизировать перемещение этих автомо-
билей по городу. Тем самым резко повышается 
степень использования ресурсов, затраченных 
на создание этого автомобиля (как известно, 
личная машина простаивает чуть ли не 90% 
времени). И как результат снижается потреб-
ность в извлечении и использовании возобнов-
ляемых природных ресурсов (металла, нефти, 
газа и др.). 

Такое изменение в поведении отдельных лю-
дей и целых сообществ в корне меняет структуру 
экономики и занятости (см. п. 3.1). 

9 Система международной 
безопасности. 
После окончания «холодной войны» дву-

полярность мира исчезла и наступил короткий 
период «конца истории» по-американски. Однако 
затем возник и укрепился Евросоюз, быстро под-
нимается Китай. Россия после упадка 1990-х в 
2000-х стала намного более значимой силой, 
опираясь на «принесенные ветром» триллионные 
доходы от экспорта нефти и газа. Это внесло в си-
стему международных отношений значительные 
элементы многополярности.

Кроме того, в 2000-х годах резко обостри-
лась и продолжает обостряться проблема между-
народного терроризма, во многом благодаря 
этому появляются новые failed-states. 

Последние действия России еще более 
усложнили глобальную расстановку сил.

В этих условиях Запад сейчас ищет формат 
собственной консолидации (с привлечением 
всевозможных союзников в Восточной Евро-
пе, Азии, Африке, Латинской Америке) против 
«сорвавшейся с якоря» России, а также Китая 
и международного терроризма. Поэтому резко 
ускорилось подписание Транстихоокеанского 
партнерства, не за горами аналогичное Транс-
атлантическое соглашение, укрепляется военный 
фрагмент НАТО и расширяется территориальное 
присутствие его сил. В этом же ряду начавшаяся 
смена антиамериканских режимов в ведущих 
странах Латинской Америки (Аргентина, Брази-
лия, Венесуэла, Куба), борьба за европейское 
будущее Украины и Молдовы.

Несмотря на участие в Евразийском эконо-
мическом союзе, Казахстан, Беларусь и Кыргыз-
стан оставляют для себя широкие возможности 
для смены своей геополитической ориентации. 
К этому их подталкивает и долгоиграющий рос-
сийский экономический кризис.

Таким образом, у России сегодня с точки 
зрения внешней политики крайне сложное по-
ложение: серьезно ослабев экономически (и эта 
тенденция будет сохраняться по крайней мере в 
среднесрочной перспективе), отставая техноло-
гически, выдвигая претензии на некий «особый 
путь», она фактически оказалась внесистемным 
игроком с очень ограниченными возможностями. 
Ссылки на обладание мощным ядерным потен-
циалом лишь подчеркивают слабость нынешнего 
геополитического положения России — ведь в 
мире сейчас ценится прежде всего soft power.

Но очевидно и то, что Запад не может по-
строить сбалансированную систему междуна-
родных отношений без участия России — хотя бы 
из-за размеров страны и упомянутого ядерного 
потенциала.

Поэтому обе стороны (Запад и Россия) об-
речены на начало диалога и взаимные уступки. 

Приведенные выше только некоторые то-
повые моменты внутриевропейской дискуссии 
интересны и в России, чтобы при открывшемся 
окне возможностей выстроить адекватные цели 
и сформировать под них пусть и длинные, но «до-
рожные карты» с конкретными взаимоувязанными 
реформами. 

Что нам, в России, можно получить в 
итоге?

А) Восстановление экспертных и человече-
ских контактов между Россией и Западом.

Б) Аналитические записки и доклады, ко-
торые российские эксперты готовят, используя 
европейские наработки в преломлении к кон-
кретным российским реформам.

В) Совместные с западными коллегами до-
клады и разработки, которые имеют концепту-
альное, общеевропейское значение, в т.ч. и для 
будущего России.

Когда будет налажен такой диалог? На дан-
ный момент неизвестно... 

Евгений ГОНТМАХЕР,
член Комитета гражданских инициатив,

заместитель директора Института 
мировой экономики

и международных отношений 
им. Е.М.Примакова

Российской академии наук.

РОССИЯ И УСКОЛЬЗАЮЩАЯ 
ЦИВИЛИЗАЦИЯ

Европейские страны стоят на пороге глобальных 
изменений в обществе, о которых Россия пока 

не задумывалась

24 мая — знаковый день для, пожалуй, 
самых уязвимых категорий населения 
столицы: детей и инвалидов. На заседа-
нии президиума правительства Москвы 
было принято два ключевых решения: 
летнему городскому отдыху для детей 
быть, а инвалидов-колясочников сто-
лицы обеспечат жильем. С таким пред-
ложением, которое было одобрено на 
высшем уровне руководства городом, 
выступила партия «Единая Россия». 

Программа детского отдыха — один из самых 
масштабных летних проектов. Была поставлена за-
дача: занять на длинные каникулы всех маленьких 
москвичей, у родителей которых нет возможности 
оставить их на бабушек или увезти на дачу. Вместе 
с родителями и общественниками партийцы обсу-
дили подробности программы и выслушали все их 
предложения. Состоялось более 400 тысяч встреч, 
а еще 300 тысяч родителей приняли участие в 
опросе через электронные дневники.

— Это первая программа, сформулированная 
по запросам наших москвичей и ориентированная 
на детей с разными потребностями, — рассказыва-
ет директор школы «Наследник» Любовь Духанина. 
—  Такой подход позволяет нам говорить о новом 
стандарте летнего отдыха для детей.

Самое важное для детей и их родителей, 
подчеркивают организаторы, то, что программа 
будет абсолютно бесплатной. При этом участие в 
проекте сможет принять любой ребенок от 7 до 14 
лет.  Родителям останется только выбрать одно из 
трех направлений лагеря: общеобразовательное, 
спортивное или оздоровительное. 

В соответствии с тремя направлениями для 
ребят откроют двери почти 300 учреждений: 132 
школы Департамента образования, 21 спортшкола 
Департамента физической культуры и спорта и 
146 учреждений Департамента культуры и со-
циальной защиты. 

Сама программа отдыха будет насыщенной. 
Формировали ее, естественно, в связи с запро-
сами школьников и родителей. 

— Когда мы опрашивали ребят, у нас была 
гипотеза, что дети попросят для себя дополни-
тельное обучение по предметам, — объясняет 
Любовь Духанина. — Например, если ребенок в 
школе изучал предмет на базовом уровне, то в 
лагере сможет углубиться и изучить его уже на про-
фильном уровне. Но таких оказалось меньшинство, 
всего 7%. Большая часть детей — 51% — попросила 
организовать им культурно-досуговые мероприя-
тия. 21% захотел заниматься спортом.

Еще одна инициатива родителей, учтенная в 
программе, — число смен для детей. Изначально 
речь шла об обеспечении двух смен, июньской и 
июльской, но по просьбам родителей появится 
еще одна, третья смена. Она будет открыта для 
тех детей, которые выберут оздоровительное 
направление. 

Таким образом, дети смогут находиться в ла-
гере 2 смены — с 1 по 30 июня и с 4 по 29 июля. С 1 
по 29 августа их ждут в учреждениях Департамента 
труда и социальной защиты населения. 

Не менее важная инициатива «Единой Рос-
сии», которую одобрили сегодня на заседании 
президиума, касается обеспечения жильем 
инвалидов-колясочников. Было принято поста-
новление «Об организации предоставления от-
дельным категориям граждан жилых помещений 

из жилищного фонда города Москвы». Речь идет 
о предоставлении квартир инвалидам I и II групп 
со стойкими расстройствами функций опорно-
двигательного аппарата.

— Это инвалиды-колясочники, у которых в 
соответствии с индивидуальной программой реа-
билитации прописано пользование инвалидной 
коляской, — уточняет председатель правления 
Региональной общественной организации инва-
лидов «Стратегия» Владимир Крупенников. — 24 
мая было принято долгожданное решение о воз-
можности предоставления специализированного 
жилья для инвалидов по договорам социального 
найма.

По действующему порядку инвалиды, со-
стоящие на жилищном учете, обеспечивались 
жильем вне очереди по договору безвозмездного 
пользования со снятием с жилищного учета, либо 
по договору социального найма, но в порядке 
общей очереди. Крупенников объяснил, что люди, 
которые жили вместе с колясочниками и помогали 
им, конечно, не хотели уезжать из своих квартир 
из-за непонятных условий и гарантий проживания 
в выданном помещении. 

— Таким образом, получалась ситуация, что 
город строил специализированное жилье для 
инвалидов, но оно очень плохо заполнялось, по-
тому что именно вот эти юридические моменты 

не устраивали инвалидов и их родственников, 
— разъясняет Крупенников. — Сейчас принято 
решение предоставлять жилье, как и всем людям, 
по договору социального найма, и это снимает 
огромное количество проблем. И это поможет 
решить в городе проблему заселения инвалидов 
в специализированное жилье.

Таким образом,  колясочники получают жилье 
и не лишаются права на приватизацию. 

Всего же в столице проживает около 200 ин-
валидов, прикованных к коляске. При этом  обе-
щание обеспечить всех их квартирами взято не 
с потолка: в собственности города имеется до-
статочное количество жилплощади для полного 
обеспечения инвалидов. 

Что же нужно сделать человеку с ограниченны-
ми возможностями, чтобы получить квартиру?

Во-первых, как объяснил Крупенников, он 
должен стоять на очереди на улучшение жилищных 
условий. А во-вторых, предоставить в Департа-
мент имущества города Москвы соответствующие 
документы, доказывающие, что он пользуется  
инвалидной коляской и ему требуется специали-
зированное жилье. 

— Речь идет не только о доступе в дом в 
целом, — продолжает Крупенников, — пандус, 
вход в квартиру... Нужно учитывать и приспосо-
бления санузлов, расширенные дверные прое-
мы, увеличенные площади ванной, туалетов. Эти 
квартиры действительно удобны для инвалидов-
колясочников.

При этом для инвалидов не будут создавать 
специально район-резервацию. По мнению Вла-
димира Крупенникова, властям целесообразно 
предоставить варианты жилья в каждом районе. 
Ведь инвалиды и их родственники привыкли про-
живать в определенном если не районе, то, по 
крайней мере, округе города. И сильно менять 
место проживания не всегда удобно. Крупенников 
отметил, что так как постановление правительства 
Москвы уже подписано, программа  должна скоро 
заработать. 

Анна СЕРГЕЕВА.

СОЦИАЛЬНЫЕ ПРОГРАММЫ 
«ЕДИНОЙ РОССИИ» 
РЕАЛИЗУЮТСЯ В СТОЛИЦЕ
Правительство Москвы одобрило инициативу ЕР 
о летнем отдыхе для детей и о жилье для инвалидов
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Выбрать 
лагерь 
для сво-
их детей 
по душе 

или по географиче-
скому расположе-
нию можно уже сей-
час с помощью 
интерактивной кар-
ты. Для этого до-
статочно зайти в 
Интернет по адресу 
http://data.mos.ru/
tvoeleto2016/
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— Георгий Михайлович, война 
зас та ла вас в ро д ном 
Ленинграде?
— Нет, перед самой войной ро-

дители отправили меня на лето в Чернигов, к 
тетке. Поэтому войну я встретил на Украине, жил 
в немецкой оккупации. Когда нас освободили, 
я сразу хотел поехать в Ленинград, к маме... Но 
выяснилось, что для этого я, 11-летний мальчиш-
ка, должен был сначала получить справку в гор-
коме о том, что не сотрудничал с оккупантами. 
Да и потом, получив эту справку, мне надо было 
ждать, пока кто-нибудь с оказией не перепра-
вит меня на родину. Я очень сильно тосковал... 
И поскольку был довольно самостоятельным и 
хулиганистым парнем, решил сбежать от тетки, 
не дожидаясь провожатых. 

— Наверное, встреча была очень 
трогательной?

— Когда я постучал в дверь и попросил 
«открой», мама меня не узнала. Как потом она 
вспоминала, в тот момент подумала: «Голос не-
знакомый, но детский. Если грабитель, то я с ним 
справлюсь». Она открывает, я вхожу, кидаюсь 
ей на шею, а она — в первый момент — убегать. 
Потом наконец узнала. «Где твои вещи?» — спра-
шивает. А я даже не подумал о том, что нужно 
было захватить с собой свою одежду от тетки, — 
вот как тосковал по маме, по дому.

— С 1954 года, окончив Ленинград-
ский механический институт, вы начали 
работать в знаменитом ОКБ-1 у Сергея 
Королева. Вспомните, пожалуйста, яркие 
случаи из того времени. Вообще, как все 
начиналось?

— На дворе был год 55-й или 56-й, я рабо-
тал в ОКБ и подрабатывал ночным директором 
вместо Королева. Прямо садился в его крес-
ло и дежурил, несмотря на то что позади был 
целый рабочий день и спать хотелось сильно. 
И знаете, я спал. (Смеется.) Только придумал 
хитрую вещь: вешал стул на ручку двери. Стоило 
только кому-то дотронуться до нее снаружи, 
как стул падал, и я вскакивал. За эти ночные 
дежурства мне давали второй выходной, кото-
рый я посвящал экстремальным видам спорта: 
парашюту, автогонкам, планерам — у меня был 

очень горячий характер. И вот прыгаю в один 
такой выходной с парашютом, прокручиваюсь 
в стропах, парашют раскрывается не до конца и 
становится неуправляемым. Ветром меня несет 
в Волгу. Это был смертельный номер, и, чтобы 
из него выпутаться, я должен был сделать за-
днее сальто под парашютом. А у меня на животе 
была запаска, запасной парашют, и сделать за-
днее сальто из-за этого никак не получалось. Но 
жить-то хочется! После нескольких попыток мне 
все-таки удалось перевернуться через голову 
и распутать парашют. 

— Чем вам запомнился Сергей Королев? 
Каким он был руководителем?

— Сергей Павлович у каждого свой. Для 
меня это человек, которого нельзя заменить. 

Феоктистов (Константин Феоктистов — кон-
структор ракетно-космической техники. — Н.В.) 
был талантливейший проектант, я был неплохой 
расчетчик, были и аэродинамики, и двигатели-
сты. Но порознь мы бы ничего не сделали, не 
будь с нами объединяющего всех Королева. 
Если бы не он, американцы были бы первыми 
в космосе, а не мы. 

— Как вы думаете, почему генеральный 
конструктор отобрал вас в отряд космонав-
тов в 1966 году?

— Думаю, за мои профессиональные каче-
ства. Например, однажды, когда мы готовили 
ракету к запуску, я, начинающий сотрудник, ко-
торый отвечал за заправку, обратил внимание на 
ошибку в инструкции и прямо сказал о том, что, 

если ее не исправят, ракета не полетит. Могло 
бы случиться почти то же самое, что произошло 
27 апреля на космодроме «Восточный», когда 
автоматика отменила пуск ракеты. Были, на-
верное, и другие основания по поводу выбора 
моей кандидатуры.

— Вас же сразу готовили к лунной экс-
педиции. Расскажите, чем ваша подготовка 
отличалась от той, которую проходили дру-
гие космонавты?

— Я был в третьем или четвертом «лунном» 
экипаже после Леонова, Макарова, Рукавишни-
кова и др. Мы должны были научиться управлять 
сложным кораблем. Сначала это был «Л-1» для 
облета вокруг Луны, потом «Л-3» для посадки 
на Луну. Специфика тренировки была связана 
с тем, что при возвращении с Луны перегрузки 
могли быть пятнадцатикратными. Чтобы нас не 
расплющило, мы должны были попасть в очень 
тонкий слой атмосферы.

— Как-то вы сказали, что космос всегда 
привлекал вас своими неизведанными за-
гадками. Какие удалось разгадать? 

— Лично мне удалось установить, что ат-
мосфера Земли — слоистая. Я нашел метод, ког-
да эти слои можно наблюдать всегда. Это было 
важно, потому что в то время над Антарктидой 
была озоновая дыра, и все говорили, что она 
образовалась из-за хладагента холодильников, 
который уничтожает озон. Я доказал, что сквозь 
слоистую атмосферу на высоту 80–90 км ничего 
из холодильников проникнуть не может.

— Если бы вам сейчас вернуть ваши 
20–30 лет, вам было бы еще интересно сле-
тать на орбиту Земли?

— Меня интересует в космосе, что там 
можно делать такие научные эксперименты, 
какие на Земле просто невозможны. Напри-
мер, продолжить изучать слоистую структуру 
атмосферы. Есть также сплавы, например, из 
легкого кадмия и тяжелой ртути... На Земле, 
сколько их ни смешивай, ничего не получится, 
а там, где эти вещества весят одинаково, то есть 
одинаково ничего не весят, результат получается 
отличный. Научных задач, которые можно было 
бы решить на орбите, еще очень много.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

...ЗАЩИТИЛ 
ХОЛОДИЛЬНИКИ

Георгий Гречко 
со своим напарником 

Юрием Романенко.
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ЗА БУГРОМ

Если не случится ничего экстраорди-
нарного, то уже сейчас очевидно: в 
схватке за Белый дом предстоит сой-
тись республиканцу Дональду Трампу 
и демократке Хиллари Клинтон. Учи-
тывая трамповскую экстравагантность 
и нелюбовь к нему республиканского 
истеблишмента, есть вероятность того, 
что следующим президентом Соеди-
ненных Штатов может стать женщина. 
Каковы сильные и слабые стороны го-
спожи Клинтон — в этом попытался ра-
зобраться «МК».

■ ■ ■
— Вы знаете... — замялась Клинтон, когда 

ее спросили в феврале, готовы ли Соединенные 
Штаты к президенту-женщине. — Я в самом деле 
не знаю... 

Знают социологи: теоретически Америка 
совсем не против того, чтобы главой государства 
стала представительница прекрасной половины 
человечества. Обнародованные в начале вес-
ны результаты проведенного CNN/ORC иссле-
дования общественного мнения показали, что 
80% американцев чувствуют, что США готовы к 
тому, чтобы женщину избрали президентом (за 
последнее десятилетие число людей, придер-
живающихся такой точки зрения, увеличилось 
на 20 процентов). И кстати, среди опрошенных 
демократов 90% согласны с тем, что Соеди-
ненные Штаты готовы к женщине-президенту, у 
республиканцев таких поменьше (68%).

По большому счету, традиции выдвижения 
женщин на пост президента США уже много 
лет. Другое дело, что все это были кандидатки 
от «третьих партий», которые не имеют шансов 
привести своего представителя в Белый дом. 
Первой в 1872 году стала суфражистка и сторон-
ница идей «свободной любви» Виктория Вудхулл. 
Потом было еще несколько случаев, когда дамы 
выдвигали свои кандидатуры на должность гла-
вы государства. Можно вспомнить, к примеру, 
первую афроамериканку, рискнувшую сделать 
это, — коммунистку Шерлин Митчелл (1968 г.). На 
прошлых выборах, состоявшихся в 2012 году, как 
минимум три женщины заявили о выдвижении 
своих кандидатур. Но все это были попытки, 
призванные скорее «продемонстрировать флаг», 
нежели добиться хоть какого-то результата.

Но вот у Хиллари Клинтон шансы попасть 
в Белый дом есть, и немалые. Отбросить на 
обочину своего главного пока конкурента по 
Демократической партии сенатора Берни Сан-
дерса — это вопрос техники. А репутация «анфан 
террибль», которую заработал республиканец 
Дональд Трамп, может сослужить добрую службу 
госпоже Клинтон, когда выборы выйдут на фи-
нишную прямую.

■ ■ ■

Действие четвертого сезона культового 
американского телесериала «Карточный домик» 
(кто не смотрел — рекомендуем к просмотру, 
ибо фильм не просто интересен, но и многое 
рассказывает о природе власти и борьбы за 
эту самую власть) разворачивается весной 2016 
года. На экране, как и в реальной жизни, идут 
президентские праймериз. И главный персонаж 
сериала, президент Соединенных Штатов Фрэнк 
Андервуд, борется за право выдвинуть свою 
кандидатуру от Демократической партии. И не 
только преуспевает в этом, но даже ухитряется 
протолкнуть кандидатом в вице-президенты 
США свою жену Клэр.

Семейственностью в Белом доме уже нико-
го не удивишь — после того как президентами 
побывали республиканцы Буш-отец и Буш-сын. 
Теперь (в реальности, а не в «Карточном домике») 
туда собирается попасть жена 42-го президента 
Билла Клинтона — Хиллари.

И хотя исполнительница роли Клэр Андервуд 
Робин Райт утверждает, что ее героиня не имеет 
в качестве прообраза Хиллари Клинтон, при же-
лании можно найти немало черт сходства между 
главным женским персонажем из House of Cards 
и реальным демократическим кандидатом. 

Тем более что создатель оригинальной (бри-
танской) версии «Карточного домика» лорд Доббс 
так и заявил, что главный женский персонаж 
сериала ближе всего к Хиллари Клинтон.

— Хиллари — это полноценная политиче-
ская фигура, она за кулисами, но теперь все 
больше на передней сцене, — заявил Доббс 
изданию BuzzFeed. — В ней намного больше 
характера Клэр, чем, например, у Чери (супруга 
британского экс-премьера Тони Блэра. — «МК»), 
которая, насколько я знаю, не стала активно за-
ниматься политикой как таковой... Я очарован 
Хиллари, конечно, потому что она идет с таким 
большим багажом. Этот багаж — ее сила, но и 
ее уязвимость. Мы просто должны подождать и 
посмотреть, где лежит здесь баланс. Хотя это 
странно, что та система, которая была выведена 
из отказа от монархии, произвела Бушей, Кен-
неди, Клинтонов, Рузвельтов...» 

Итак, что у них общего — у Клэр и Хиллари? 
Прежде всего, это положение первой леди. Обе — 
сторонницы Демократической партии. Известный 
опыт в сфере дипломатии (Клэр Андервуд побы-
вала послом США при ООН, а Хиллари Клинтон 
возглавляла госдепартамент). Долгая супруже-
ская жизнь с мужьями-политиками (Клинтоны 
женаты более 40 лет, Андервуды — около 30). 
Готовность поддержать мужа в политических 
баталиях — кто знает, чего стоило Хиллари сохра-
нить брак с Биллом после истории в «оральном 
кабинете» с Моникой Левински.

И, к слову, если верить конспирологическим 
версиям, то агрессия Запада против Югосла-
вии была «шумовой завесой», призванной сгла-
дить скандал с сексуальными похождениями 
Клинтона. Точно так же, как в конце 4-го сезона 
«Карточного домика» оказавшийся под угрозой 
разоблачения коррумпированный президент 
Андервуд при активном содействии своей жены 
сознательно жертвует жизнью американского 
заложника, чтобы объявить тотальную войну 
джихадистам.

Совпадают и инициалы двух женщин — HC 
(Hillary Clinton) и CH (Claire Hale — девичья фа-
милия героини сериала). Даже в финансовом 
отношении есть общее: доходы Хиллари Клин-
тон значительно выше, чем ее мужа. А техас-
ская наследница миллионов Клэр Хэйл вышла 
за выглядевшего на ее фоне бедняком Фрэнка 
Андервуда...

Спору нет — расхождений между Клэр и 
Хиллари больше, чем совпадений. Все-таки кино 
есть кино, а жизнь — это жизнь.

Между 68-летней Клинтон и Андервуд (точ-
нее, исполнительницей ее роли 50-летней Робин 
Райт) почти двадцать лет разницы в возрасте. 
У них абсолютно разный бэкграунд. У Клин-
тон гораздо богаче опыт работы на выборных 
должностях и в государственных структурах. В 
«Карточном домике» жена идет вторым номером 
за мужем. Правда, номинация на пост вице-
президента теоретически может довести ее до 
поста №1 в Белом доме. Так что даже в этом две 
женщины схожи. Хотя вряд ли госпожа Клинтон 
столь же макиавеллиевски беспринципна, как и 
миссис Андервуд, а ее муж Билл явно не сталки-
вал журналисток под поезд метро.

Но если четвертый сезон «Карточного до-
мика» заканчивается так, что неясно, сумеет ли 
чета Андервудов прорваться к победе на выбо-
рах-2016, то в реальном мире перспективы уча-
стия Хиллари Клинтон в финале президентской 
гонки более определенны — ибо сенатору Сан-
дерсу помочь может только чудо. Хотя остаются 
размытыми виды на то, сумеет ли она обойти 
своего республиканского соперника.

■ ■ ■
— Самая слабая сторона Хиллари Клинтон 

— это ее позиция в американском истеблишмен-
те, — считает старший научный сотрудник 
сектора внешней и внутренней политики 
США ИМЭМО РАН Виктория ЖУРАВЛЕВА. — 
Трамп — это отражение волны за перемены. И 
его победы демонстрируют именно это, тогда как 
Хиллари — то, против чего борются люди, голо-
сующие за Трампа. Это ее самая слабая позиция, 
за это ее будет бить Трамп. Если они выйдут 
один на один, он будет показывать ее как лицо 
действующей власти. Еще ее слабость в том, что 
она женщина, поэтому она не особо популярна 
у мужского электората. Трамп уже сейчас начал 
работать над тем, чтобы забрать голоса мужчин-
избирателей. Он идет на это, потому что у него 
мало шансов с женским электоратом. Может 
сложиться картина: мужчина против женщины 
и, соответственно, мужчины-избиратели про-
тив женщин-избирателей. У Хиллари не очень 
сильная позиция в таком противостоянии. Но 
первая причина ее слабости, и самая значитель-
ная, — то, что она ассоциируется с действующей 
властью. 

— Ее политическое прошлое, опыт 
госсекретаря может отразиться на 
голосовании?

— Как раз Клинтон любят за «госсекретар-
ство». В этот период у нее был высокий рей-
тинг. Это, конечно, касается в первую очередь 
демократического электората. Но и среди ре-
спубликанцев до событий в Ливии она как гос-
секретарь была очень популярна, потому что 
придерживалась достаточно жесткой линии. В 
этом смысле госсекретарство для нее скорее 
плюс. Тем более что она удачно отбивается от 
всех нападок, показывает себя очень сильной, 
выступает жестким лидером. Это дает ей по-
пулярность среди республиканцев, которые не 
хотят голосовать за Трампа. 

— В чем ее преимущества?
— Ее преимущество — это разнообразие 

электората, который ее поддерживает. Это так 
называемый Rising American electorate, который 
состоит из афроамериканцев, латиноамерикан-
цев и женщин. Сейчас он составляет движущую 
силу, и на 70–80% он поддерживает Хиллари. 
Здесь у нее позиции гораздо сильнее, чем у Трам-
па. Второе: с одной стороны, ее слабость в том, 
что она — статус-кво, а с другой стороны — для 
демократического электората она анти-Трамп, 
и это ее сила. Она — олицетворение стабиль-
ности для тех, кто боится, что выиграет Трамп. 
В этом ее сила. 

— В чем преимущество ее политической 
программы?

— В случае с Хиллари сказать сложно, пото-
му что это политический хамелеон. Она старается 
вбирать в себя все требования электората, по-
являющиеся в ходе кампании. В частности, был 
леволиберальный крен в пику Берни Сандерсу. 
Она вроде бы всегда была центристским канди-
датом, а сейчас она явно сместилась влево. Как 
будет выглядеть ее окончательная программа к 
выходу на национальный этап, нужно еще будет 
посмотреть. Если все-таки она выиграет конку-
ренцию с Сандерсом, станет кандидатом, то 
она станет возвращаться чуть-чуть к центризму, 
потому что ей нужно будет завоевывать не только 
демократов, но и республиканцев. Поэтому ри-
торика станет менее леворадикальной. Понятно, 
что в ее программе останется социалка и про-
блема женщин. Она в принципе будет продолже-
нием Обамы — в социальной и международной 
повестках. Хиллари даже не особо пытается от 
него дистанцироваться, несмотря на его слабую 
популярность. Она себя скорее позиционирует 
как продолжение того же вектора. 

— В чем ее принципиальное отличие от 
Сандерса?

— Она более принципиальна в вопросе по 
оружию. Клинтон сразу сказала, что поддер-
живает все обамовские начинания. А Сандерс 
более умеренно относится к этому вопросу. Он 
чуть более левый, у него есть рефрен социаль-
ной справедливости и обращение к молодежи. 
Сандерс — это работа на молодежь. Это его 
основной электорат. В меньшей степени его под-
держивают меньшинства — афроамериканцы, 
латиноамериканцы и женщины. Это обамовский 
блок, который Хиллари удалось подтянуть под 
себя. Сейчас это основная электоральная сила, 
поэтому Сандерс и отстает. 

Андрей ЯШЛАВСКИЙ, Игорь СУББОТИН.

«АНТИ-ТРАМП»
И ЕЕ КАРТОЧНЫЙ 
ДОМИК

Между Клэр Андервуд, которую в 
«Карточном домике» сыграла Робин 
Райт, и Хиллари Клинтон есть кое-что 
общее.

Порываев называет себя профессиональным 
кладоискателем, а в отпуск отправляется на крым-
ское побережье Черного моря. Владимир почти 
ежедневно прочесывает с помощью специальных 
приборов пляжи, добывая из песка затерявшиеся 
в нем монеты и другие ценные вещи...

На каждые пять найденных 
украшений — одно 
драгоценное
— Я езжу на крымское побережье регулярно 

с 1996-го. Любимые места — Судак и Новый Свет. 
В годы, пока Крым являлся частью Незалежной, 
раскладка моих нумизматических находок на та-
мошних пляжах и на дне была такой: около 90% 
всех поднятых монет — украинские, еще около 7% 
— российские, а остальные «кругляши» — прибал-
тийские, грузинские, изредка — монеты из стран 
Западной Европы... «Урожай», собранный в 2015-м, 
совершенно иной по составу, и это является на-
глядной иллюстрацией к переменам, случившимся 
в Крыму. Подавляющее большинство находок те-
перь — российские рубли. Украинских денег почти 
нет, полностью исчезли монеты стран ЕС. 

Пляжному кладоискателю такие метаморфо-
зы только в радость: добыча стала куда более ве-
сомой. Ведь раньше я выуживал из песка главным 
образом украинскую мелочь — 5, 10, 25 копеек, а 
теперь в основном попадаются российские 5-, 
10-рублевки. При удачном «заходе» буквально 
за считаные минуты можно насобирать вполне 
приличную по крымским меркам сумму. Так, напри-
мер, «прочесав» в районе Нового Света с метал-
лодетектором площадку метров в 10 квадратных 
около пляжной кафешки, я «накопал» рублей 300. К 
слову сказать, долговечность современных наших 
монет оставляет желать лучшего. Морская среда 
их быстро покрывает черной патиной, сжирает... 
(Хотя даже такая «некондиция» вполне годится 
для использования в автоматах — игровых, музы-
кальных...) А вот монеты брежневских времен — из 
медно-никелевого сплава — куда более живучие. 
Не говоря уже об их предшественниках, отчеканен-
ных во времена Сталина (ту серию металлических 
советских денег начали выпускать еще в 1926-м, 
а завершили незадолго до реформы 1961 года). 
Монеты из далекого прошлого тоже попадаются, 
хотя и редко. Скажем, минувшей осенью в ноябре 
в Крыму были сильные шторма. Разгулявшиеся 
волны намыли на пляж много песка из прибрежной 
зоны моря и подняли при этом даже те донные 
слои, которые осели много десятилетий назад. 
Как результат — среди находок стали попадаться 
старые советские монеты, брошенные в море 
отдыхающими, чтобы вернуться сюда, в 1950-е, 
30-е и даже 20-е годы... 

— Ваши поис-
ковые рейды огра-
ничиваются лишь 
пляжами? 

— Основные тро-
феи — около двух тре-
тей от общего количества 
найденного — дает поиск под 
водой. Надеваю гидрокостюм, 
грузовой пояс, маску, вооружаюсь специальным 
металлоискателем для подводных работ и от-
правляюсь в море прочесывать «зону залегания 
сокровищ» — по собственному опыту знаю, что 
больше всего интересных находок можно обнару-
жить на глубине от 1,5 до 2,5 метра. За день я делаю 

максимум 3–4 заплыва, каждый из которых длится 
около часа. Порой в море попадаются бумажные 
купюры, плавающие в воде. На дне встречаются 
утопленные купальщиками часы, фото- и видео-
камеры... Но все-таки самая значительная статья 
доходов пляжного кладоискателя — ювелирные 
изделия, потерянные купающейся и загорающей 
публикой. Скажем, традиционная для пляжа ситуа-
ция: перед заплывом в море женщина снимает с 
себя кольца-сережки, кладет их на расстеленный 
на песке коврик или покрывало, маскирует сверху 
ворохом одежды. Вернувшись с купания и уже за-
быв о своем «тайнике», она встряхивает коврик, 
что бы очистить его от песка, — и спрятанное 
золотишко разлетается по песчаным холмикам. А 
там поди найди его! А уж не заметить, как во время 
игры в волейбол с пальца слетело в песок кольцо 
или перстень, вообще элементарно. Монеты часто 
вываливаются из карманов одежды при переоде-
вании. Многие отдыхающие расстаются со своими 
ювелирными украшениями непосредственно во 
время купания: при входе в воду кровеносные со-
суды сужаются, пальцы утончаются, кроме того, 
вода играет роль хорошей смазки… 

— И каковы же объемы именно 
«золотодобычи»?

— На каждые 30–50 монет, обнаруженных 
в песке или на дне, приходится одно ювелир-
ное украшение — цепочка, кулон, кольцо, серьга, 

клипса... А из каждых пяти таких украшений одно 
золотое. В итоге ежедневно за несколько часов 
поиска мне удавалось поднять с пляжных дюн и со 
дна моря одно-два-три золотых украшения, то есть 
4–6 граммов драгоценного металла, стоимость 
которого у скупщиков достигает 1500 рублей за 
грамм. И это если сдавать находки просто на вес, 
как лом драгметалла. Но нередко попадаются 
вполне кондиционные ювелирные изделия (хотя 
те же серьги практически всегда оказываются без 
своей пары). С такими находками я отправляюсь к 
ювелиру, и он делает, например, из обручального 
кольца и красивой сережки прекрасный перстень. 
Это уже товар, который можно продать через ко-
миссионный магазин значительно дороже...

— Что же чаще всего теряют на пляже? 
— Из ювелирки вне конкуренции кольца. 

Потом идут нательные крестики, серьги, часы... 
Однако гораздо чаще мне приходится, реагируя 
на сигнал прибора, выкапывать из песка всякий 
металлический мусор. Самые типичные находки 
— пивные пробки, ключи от квартир и гостиничных 
номеров, детские солдатики…

— Как относится народ, отдыхающий на 
пляже, к вашим поискам?

— Я стараюсь со своим металлодетектором у 
людей под ногами не мешаться, так что конфликтов 
фактически не возникает. Наоборот, некоторые 
интересуются — подходят, спрашивают, что уда-

лось найти. А порой некоторые просят помочь 
им отыскать недавно оброненные в песок 

колечко, крестик, ключи... Я, как правило, 
беру за такую услугу определенную 

плату: все-таки это же работа, трата 
времени! Вообще мой «побочный 
заработок» во время отдыха в 
Крыму значительно превыша-
ет курортные расходы. Обычно 
удается не только полностью 
окупить поездку в Крым, но и 
получить прибыль. 

От «черных 
копателей» 

защищаются 
проволокой

— Не боитесь, что после ваших сегодняш-
них откровений у вас появятся конкуренты? 

— Во-первых, работать с металлоискате-
лем непросто. Да и первоначальные затраты 
немаленькие, особенно если покупать прибор 

и необходимую оснастку для поиска под водой. 
А потом пляжные трофеи — это же возобнов-
ляемый ресурс, в отличие от «классических» 
археологических находок. Но вообще пляжный 
«коп» набирает обороты. Это занятие не под-
падает под существующие запреты на работу с 
металлоискателем: мы же «шарим» по пляжам 
и прибрежным участкам моря, где нет объек-
тов археологического наследия. В то же время 
такая «охота за сокровищами» ничуть не менее 

увлекательна. К тому же пляжным поиском можно 
заниматься в Крыму даже в холодное время года. 
Кроме того, в ноябре на полуострове во многих 
местах жители пашут поля под будущие посевы, 
покопаться в перепаханных слоях земли удается, 
если договоришься с землевладельцем. Как по-
казывает практика, селяне вполне могут пустить 
поисковика на свои частные территории, если 
тот в благодарность купит у них какой-то товар: 
картошку, овощи. 

Популярность пляжного поиска быстро растет 
и среди самих крымчан. Об этом можно судить хотя 
бы по значительно возросшему за последний год 
количеству полученных оттуда заказов на покупку 
металлодетекторов, в том числе и самых «наво-
роченных», стоимостью под 100 тысяч рублей. 
Раньше такого не было.

Между прочим, я обнаружил, что после при-
соединения Крыма к России богатство «пляжных 
золотых залежей» заметно возросло. Это связано 
не только с возросшим потоком курортников на 
полуостров, но и с тем, что сюда приезжает те-
перь публика в среднем более состоятельная. 
Среди отдыхающих значительно повысилась 
доля россиян вообще (раньше их было около 
50%, а теперь свыше 75%), и богатых россиян в 
частности. Уровень благосостояния отразился 
и на тех трофеях, которые мне попадались на 
крымских пляжах в минувшем году. Например, 
популярные перстни-обереги. Раньше размеры 
такой золотой «гайки» позволяли уместить на ней 
только надпись «Спаси и сохрани», а теперь до-
водилось поднять со дна драгоценный перстень 
толщиной в сантиметр, на который был нанесен 
полный текст молитвы «Отче наш»!

Нынешним летом, как я ожидаю, доходы могут 
быть раза в полтора более весомыми, чем в ми-
нувшем году. Отдельное спасибо за это следует 
сказать Египту и Турции. 

— Какие еще перемены заметили в «по-
стукраинском» Крыму?

— Скажу по поводу «копа» на полуострове. 
Местные власти уже занялись вопросами защи-
ты многочисленных археологических памятни-
ков. Раньше варварам-«бугровщикам» там было 
раздолье. Вот наглядный пример: экспедиция 
археологов работала в районе Белой Скалы, где 
расположены скифские курганы. Ученые вскрыли 
один из них, чтобы провести раскопки, а наутро, 
приехав к археологическому памятнику, обнару-
жили на том месте лишь яму: ночью мародеры 
подогнали экскаватор, грузовики и вывезли весь 
курган вместе с его древнейшим содержимым 
(потом в укромном месте этот грунт можно не 
спеша перебрать и выудить скрывающиеся в нем 
артефакты, которые пользуются большим спросом 
у зарубежных коллекционеров). Сейчас такого 
беспредела нет. Побывав в районе некоторых 
памятников археологии, я заметил, что там за-
метно возросло количество легально работающих 
археологических партий. А значит, у «черных копа-
телей» теперь гораздо меньше шансов нажиться 
на «беспризорных» курганах и селищах...

Кроме того, в Крыму все чаще стали приме-
нять весьма эффективную защитную меру про-
тив «бугровщиков». Территории, где находятся 
курганы и другие памятники археологии, обильно 
«засевают» рубленой проволокой. В итоге неле-
галу, вооруженному металлодетектором, здесь 

становится совершенно невозможно работать: 
датчик прибора пищит беспрерывно.

Дошел до Крыма и федеральный закон, 
касающийся кладоискательства, с последними 
жесткими поправками к нему. Результаты заметны. 
Насколько я знаю, кое-кого из чересчур рьяных 
поисковиков-индивидуалов, которые отправи-
лись со своими приборами куда не следует, уже 
прищучили.

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ.

«Полагаю, что 2016 год будет раза в пол-
тора прибыльнее прошедшего...» Мно-
гие ли из россиян могут сейчас позво-
лить себе столь оптимистичный прогноз? 
Абсолютное меньшинство. И среди этих 
баловней судьбы москвич Владимир По-
рываев. «Эксклюзивную» по нынешним 
временам уверенность в том, что неда-
лекое будущее сулит ощутимое повыше-
ние доходов, ему обеспечило увлечение 
так называемым пляжным поиском. 

КРЫМ НА ЗОЛОТОЙ ЦЕПОЧКЕ
Кладоискатель 

рассказал, где на 
полуострове можно 

«нарыть» до 10 тысяч 
рублей в сутки 

Владимир Порываев.

В ближайшее время истекает срок уль-
тиматума, поставленного «Свободной 
сирийской армией» (ССА) войскам пре-
зидента Сирии Башара Асада. В соот-
ветствии с теми требованиями, кото-
рые выдвинули около 40 фракций этого 
оппозиционного объединения, прави-
тельственные силы должны прекратить 
наступление в пригородах Дамаска, 
иначе бойцы ССА предпримут «обо-
ронительные» меры, передает «Аль-
Джазира».

Госдепартамент США отнесся с пониманием 
к ССА в намерении прекратить действующее с 
27 февраля этого года перемирие в случае про-
должения боевых действий, однако вину за это 
внешнеполитическое ведомство США возлагает 

исключительно на правительственные войска, 
которые, по мнению Вашингтона, ведут насту-
пательные операции вопреки соглашениям. По 
мнению представителя Госдепа Марка Тонера, 
США ждут от России «давления» на Асада, чтобы 
заставить его соблюдать условия перемирия. 

«Ультиматумы нарушают достигнутые до-
говоренности и угрожают процессу перемирия» 
— так отреагировал источник «МК» в МИД РФ 
на выдвинутые ССА требования.

«Это такая игра — кто кого перетянет, — 
прокомментировал ситуацию «МК» ведущий на-
учный сотрудник Института востоковедения 
РАН Владимир Сотников. — Но теоретически 
угроза есть. Эти оппозиционные группировки, ко-
торые угрожают завершить режим прекращения 
огня, на самом деле мало заинтересованы в том, 
чтобы он был нарушен. Какая сейчас ситуация на 

фронтах? Где-то сирийская армия продолжает 
развивать наступление, где-то исламисты из 
так называемого «Исламского государства» (ИГ, 
группировка признана в РФ террористической и 
запрещена. — «МК») перешли в контрнаступле-
ние, судя по последним сообщениям западных 
СМИ. Второй момент заключается в том, что 
реально наши американские партнеры поста-
раются не дать этим группировкам разорвать 
соглашение. Сейчас американцы очень заин-
тересованы в том, чтобы режим прекращения 
огня продолжался». 

«Конечно же, у Москвы на большую часть 
оппозиционных группировок такого большо-
го влияния нет, — отмечает эксперт. — У нас 
есть определенный список тех, с кем мы ведем 
переговоры, но что касается Вашингтона, то у 
него есть рычаги давления на те группировки, 

которые не общаются с нами. Есть еще и инте-
ресы внешних игроков, таких как Саудовская 
Аравия и Турция. О них можно сказать, что их 
не устраивает режим Асада, как и США, но сей-
час менять статус-кво вряд ли кто-то захочет. 
Есть надежда на то, что другие оппозиционные 
группировки протолкнут свой план перемирия и 
мирного урегулирования в Сирии». 

Аналитик полагает, что целью ССА в данном 
случае было произвести информационный эф-
фект. «Во-первых, они показывают, что они не 
согласны с тем, что правительственная армия 
продолжает наступления и борется с ними и 
другими исламистами, — рассказывает «МК» 
Владимир Сотников. — Во-вторых, им нужно 
привлечь внимание. Это хорошо продуманная 
пиар-акция, которая показывает, что они су-
ществуют и должны быть задействованы в про-
цессе мирного урегулирования. Все-таки это 40 
фракций ССА. Но сейчас говорить о том, что это 
перемирие будет сорвано, рано, хотя я не исклю-
чаю, что при неблагоприятных обстоятельствах 
этот режим может быть нарушен. Если брать ИГ, 
то на них этот режим не распространяется и они 
продолжают боевые действия». 

Игорь СУББОТИН.

Эксперт: «Сейчас менять статус-кво в Сирии вряд ли кто-то захочет»
НАД ДАМАСКОМ НАВИС УЛЬТИМАТУМ

ПЕРСОНА

В чем сила и слабость 
Хиллари Клинтон?

Президент Обама только и слышит со 
всех сторон: есть ли у Трампа реальные шан-
сы поселиться в Белом доме после него? На 
этот вопрос Обама отвечает решительным 
«нет!». Еще в феврале он говорил: «Я про-
должаю верить, что Трамп не станет пре-
зидентом США».

Но с тех пор Трамп стал кандидатом 
своей партии на этот пост, а опросы об-
щественного мнения показывают, что его 
шансы стать президентом сравнялись с 
шансами Хиллари Клинтон. Вот почему пар-
тнеры Обамы по G7 решили вновь вцепиться 
в него в Японии. Они хотят узнать детали 
предстоящих выборов в США, поскольку 
участие в них Трампа сделало эти выборы 
волнующими во всем мире.

Японские хозяева саммита особен-
но обеспокоены перспективами избрания 
Трампа президентом США, поскольку он 
в течение нескольких десятилетий обру-
шивается на Страну восходящего солнца 
за то, что она уже с 1980 года наводняет 
американский рынок своей автомобильной 
продукцией, что японский бизнес скупает 
самые лакомые места в Нью-Йорке, напри-
мер Рокфеллеровский центр. 

Трамп критикует и военный союз США–
Япония как односторонний. Он все время 
обращает внимание на то, что Япония и 
Южная Корея не имеют ядерного оружия и 

пользуются ядерным зонтом Америки. Он 
считает, что эти два государства должны 
иметь свой собственный щит, а не надеяться 
на щит американского производства.

Сравнительно недавно Трамп заявил, 
что он будет согласен провести прямые 
переговоры с северокорейским лидером 
Ким Чен Ыном. Это заявление Трампа не-
медленно встретило отпор со стороны япон-
ского премьера Синдзо Абэ. «Независимо 
от того, кто станет следующим президентом 
США, японо-американский альянс останется 
основой японской дипломатии», — сказал 
Абэ. Эту же идею пропагандировали многие 
японские политики, недавно посетившие 
Вашингтон. Все они подчеркивали опасения, 
которые вызывают заявления Трампа.

Как пишет газета «Нью-Йорк таймс», 
на одной из таких встреч японский посол 
Кенитиро Сасае пошутил, что он ожидает 
слушаний экспертов, которые будут объ-
яснять, как император Трамп станет стро-
ить Великую стену за счет мексиканских 
властей. Переходя на более серьезный 
тон, посол добавил, что он разочарован 
изоляционизмом некоторых кандидатов 
в президенты США. «Мне не хотелось бы 
видеть такие Соединенные Штаты», — за-
ключил посол.

Даже в случае своего поражения Трамп 
взбудоражит мировых лидеров своим лозун-
гом «Америка в первую очередь». Это, счита-
ют они, платформа для нажима на союзников 
США, чтобы заставить их платить больше за 
американскую военную помощь.

Мэлор СТУРУА, Миннеаполис.

«Большая семерка» (G7), которая встретится в Японии в четверг, имеет очень обширную повестку 
дня: общие опасения в отношении Китая, мировая торговля, борьба с «Исламским государством» 
(запрещенная в РФ террористическая группировка) и так далее. Но вот имеется одна проблема, 
которой нет в повестке дня, хотя она и будет присутствовать в ходе частных бесед. Эта пробле-
ма — Дональд Трамп.

Ap

Ap

В Японии вовсю 
готовятся к 
саммиту «Большой 
семерки».

Трампа  
в повестке нет,  

но он интересует всех

«БОЛЬШАЯ СЕМЕРКА» ОЗАБОТИЛАСЬ НОВЫМ ПРЕЗИДЕНТОМ США



В эти дни отмечает 80-летний юбилей 
Виталий Мазурин — уникальный рос-
сийский архитектор. Первый городской 
объект, в создании которого он принял 
участие в далеком 1959 году, — знаме-
нитый плавательный бассейн «Москва». 
Несколькими годами позже, уже в роли 
главного архитектора проекта, ему до-
велось работать над другим столь же 
знаковым для столицы сооружением — 
гостиницей «Россия». А еще «на лицевом 
счету» зодчего — проекты Белого дома 
на Краснопресненской набережной, ну-
левого цикла МДЦ «Москва-Сити», но-
вого телекомплекса ВГТРК, резиденции 
Президента СССР, нескольких админи-
стративных зданий Комитета госбезо-
пасности... Последние из упомянутых 
работ Мазурин готовил, будучи ведущим 
и главным архитектором Проектного ин-
ститута КГБ СССР. С этим учреждением, 
перешедшим позднее в ведение ФСБ 
России, профессиональная судьба Ви-
талия Андреевича связана до сих пор.

— Мне крупно повезло, — уверен Виталий 
Мазурин. — Ведь волею судьбы буквально сра-
зу же после защиты диплома в архитектурно-
строительном техникуме я оказался в архитек-
турной бригаде выдающегося советского зодчего 
Д.Н.Чечулина. Это была великолепная школа! Под 
его началом мы готовили проект огромной гости-
ницы «Россия».

Честно признаюсь: мне очень жаль уничтожен-
ный несколько лет назад гостиничный комплекс в 
Зарядье. Это было во многом уникальное здание. 
И концертный зал «Россия» тоже был прекрасной 
визитной карточкой культурной Москвы!

— Но ведь многие говорили, что грома-
дина «России» задавила всю окружающую ее 
застройку древнего Зарядья, и даже панорама 
Кремля от нее страдает...

— На самом деле в этом виноват руководитель 
партии и страны Никита Хрущев! Именно по его 
требованию «Россия» «подросла» и стала чересчур 
высокой. Еще в 1960 году в журнале был опублико-
ван первоначальный вариант проекта этого отеля. 
Разрабатывавший его Дмитрий Чечулин пред-
лагал сделать здание 9-этажным, чтобы новый 
корпус, возводимый в самом центре столицы, не 
подавлял собой старинные постройки Кремля и 
Китай-города, расположенные по соседству. Но 
потом состоялась эпохальная встреча Хрущева с 
зодчими и строителями Москвы. Среди других на 
ней довелось присутствовать и мне.

В Белом зале Дома архитектора подготовили 
для высокопоставленного гостя целую выставку 
лучших проектов — чертежи, макеты, рисунки… 
Хрущев, окруженный членами Политбюро, оста-
новился у стенда, где был показан вид будущей 
гостиницы «Россия», и неожиданно предложил 
стоявшему рядом Чечулину: «Давайте сделаем ее 
повыше. А то получается слишком мало номеров. 
Ведь здесь должны жить делегаты партийных фо-
румов. Новый Дворец съездов в Кремле рассчитан 
на 6000 человек, вот пусть и в гостинице будет 
соответствующее количество номеров!»

Заметив явное неодобрение Чечулина по по-
воду таких изменений, Никита Сергеевич обратил-
ся к окружающим их архитекторам: «Как думаете 
вы — специалисты, можно ли гостиницу построить 
выше еще на три этажа?» Надо ли говорить, что 
все энергично продемонстрировали одобрение 
«гениальной» идеи вождя. И тот торжествующе 
повернулся к Чечулину: «Вот видишь, Дмитрий 
Николаевич, ты не прав, а прав я! Будем считать 
этот вопрос решенным…» Буквально через не-
сколько минут после такого спектакля здесь же, в 
Белом зале, Чечулину стало плохо с сердцем, его 
увезли на «скорой» в больницу. Деваться некуда: 
мы стали готовить чертежи «России» на новый, 
хрущевский вариант в 12 этажей…

— Хотелось бы поговорить о вашей работе 
в закрытом специнституте, хотя понимаю: тут 
наверняка есть много табу...

— Начиная с 1971 года я подключился к работе 
Проектного института КГБ СССР, был назначен 
там главным архитектором проекта. Различных 
архитектурных работ пришлось выполнить за про-
шедшие с тех пор 45 лет очень много. Специфика 
темы не позволяет рассказывать о многих из них, 
однако были задачи очень интересные, о которых 
все-таки могу упомянуть.

В 1986 году, вскоре после прихода к власти 
Горбачева, организовали закрытый конкурс на 
проект новой загородной резиденции для первого 
лица страны. В нем приняли участие две спе-
циализированные организации, в том числе и наш 
институт. Однако разработанные предложения 
не понравились товарищам из ЦК КПСС. Тогда 
институтское руководство решило подключить к 
делу вашего покорного слугу. Парторг института 
Феоктистов примчался ко мне: давай, Мазурин, 
быстренько придумай что-нибудь! Тут же поса-
дили в черную «Волгу» и отвезли на место, где 
должна появиться новая резиденция генсека. А 
выбрана для этого была территория рядом со 
знаменитой Ближней дачей Сталина в Волынском. 
Новый комплекс должен был подняться буквально 
в нескольких десятках метров от сталинского 
загородного дома, в котором оборвалась жизнь 
вождя народов…

После этой ознакомительной поездки я бук-
вально за неделю подготовил проектное пред-
ложение. Придумал построить для руководите-
ля партии и страны комплекс, в который входят 
три отдельных корпуса, объединенные общей 
центральной зоной (в ней предусмотрено было 

устроить в том числе и зимний сад). Один 
корпус (цокольный уровень и над ним два 

этажа) — личные апартаменты Михаи-
ла Сергеевича и членов его семьи, 

второй корпус предназначен для 
проведения совещаний и 

приемов, а третий — го-
стевой. Подъезды и 

подходы к каж-
дому корпу-

су пред-

усмотрел сделать так, чтобы они были 
совершенно автономны и не пересекались друг 
с другом.

Нашу разработку посмотрели сначала то-
варищи из строительного отдела ЦК, признали 
предложение вполне пригодным — и после этого 
материалы по проекту госдачи отправили само-
му генсеку. А мне было предложено поехать к 
Горбачеву, чтобы дать необходимые пояснения 
и выслушать пожелания высокопоставленного 
заказчика. Это была первая наша встреча с «от-
цом перестройки». Михаилу Сергеевичу и Раисе 
Максимовне все понравилось. Особенное удовлет-
ворение вызвало то, что для них предусмотрена 
на даче по-настоящему приватная зона.

— Долго ли строилась госдача?
— По-моему, около года. Конечно, с поставка-

ми материалов и оборудования никаких проблем 
и проволочек не было. Для облицовки здания мы 
использовали мраморовидный золотистый из-
вестняк, который доставляли из Средней Азии — из 
карьера в районе озера Иссык-Куль. А мрамор и 
гранит для цокольной части и других работ везли 
из Карелии.

— Какова судьба этой дачи в 
Волынском?

— Горбачев ею особенно попользоваться не 
успел. Насколько я знаю, после того как первого 
Президента СССР в 1991 году отлучили от власти 
и лишили его прежних привилегий, госдача в Во-
лынском так и стоит пустая. Там никто не живет, 
хотя комплекс и поддерживается в нормальном 
состоянии. Жаль, конечно. Мне кажется, что было 
бы очень правильно превратить ее и вообще весь 
комплекс в Волынском в экскурсионный объект, 
показывать людям. Наверняка от желающих по-
бывать там отбоя бы не было! Ведь это же уни-
кальное пересечение имен: рядом стоят дачи 
двух руководителей-антиподов — Сталина и 
Горбачева…

— Давайте вернемся еще на несколько лет 
назад и поговорим о проекте Белого дома.

— Тогда, в начале 1980-х, он назывался Домом 
Советов РСФСР. Огромное правительственное 
здание на Краснопресненской набережной проек-
тировали архитекторы из мастерской управления 
«Моспроект-1», которой руководил знаменитый 
советский зодчий Дмитрий Николаевич Чечулин. Я 
был в числе главных архитекторов проекта, зани-
мался в том числе подземными этажами будущего 
Белого дома. Там очень сложная трехуровневая 
конструкция. Большие пространства минусовых 
этажей отведены под автостоянки, вентиляцион-
ные камеры, холодильное оборудование... Дове-
лось также участвовать в разработке некоторых 
интерьеров. 

Когда в 1984 году сооружение Дома Советов 
РСФСР было завершено, встал вопрос о награж-
дении его создателей. Поначалу предложено было 
главным действующим лицам дать Государствен-
ную премию СССР.

Между тем в руководящих инстанциях приш-
ли к выводу, что это правительственное здание 
следует отнести к разряду закрытых объектов, и 
потому вручение наград за его сооружение долж-
ны обсуждать члены Политбюро. Собравшись 
на свое заседание, главные партийцы сначала 
с подачи тогдашнего московского партийного 
начальника Гришина решили повысить уровень 
престижности и награждать создателей здания на 
Краснопресненской набережной высшей в СССР 
премией — Ленинской. Потом перешли к голосо-
ванию по персоналиям. Руководитель авторского 
коллектива Чечулин — все поддерживают. Главный 
архитектор проекта Мазурин — тоже единогласно 
«за». Главный конструктор проекта Дыховичный — 
одобряем... Вот так мы и стали лауреатами главной 
в Советском Союзе премии.

— Среди ваших работ есть и телевизи-
онный проект...

— Да, в конце бурных 1980-х мы приступили 
к проектированию комплекса помещений для 
работы российского телевидения — ВГТРК. Од-
ним из корпусов, где должны были размещаться 
сотрудники новой телекомпании, было здание 
на 5-й улице Ямского Поля. У этого многоэ-
тажного дома очень любопытная биография. 
Когда-то в нем размещалось строительное 
управление ГУЛАГа, а потом, в послесталинские 
времена, — Министерство строительства За-
падной Сибири. В начале перестроечных лет 
здание отдали российскому телевидению, кото-
рое создавали Попцов и Лысенко. На седьмом 
этаже мы оборудовали две телестудии и две 
радиостудии. Оттуда по оптико-волоконным 
коммуникациям сигнал передавался в «Остан-
кино» и дальше уже транслировался в эфир. 
Во время революционных событий в Москве 
в начале 1990-х такое удаленное положение 
телестудий ВГТРК позволило их уберечь от за-
крытия при штурме Останкинского телецентра. 
Даже в самые отчаянные моменты телевизоры 
москвичей продолжали принимать репортажи 
с Ямского Поля.

— Насколько я понимаю, архитектор Ма-
зурин даже в преддверии столь весомого 
юбилея не собирается сбавлять творческие 
обороты?

— Стараюсь по мере сил. Среди того, чем 
сейчас приходится заниматься, например, завер-
шение проекта прокладки нового участка метро 
через район Сити. Там в недалекой перспективе 
появятся 4 станции…

«МК» поздравляет Виталия Мазурина с 
юбилеем и желает ему новых успешных ар-
хитектурных проектов.

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ.
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ТАЙНЫ ХХ ВЕКА6 ПРОБЛЕМА

СКОРАЯ НЕТОРОПЛИВАЯ ПОМОЩЬ

С момента вызова прошло полчаса, потом 
час. Соседи закончили свои разборки и легли 
спать. И тут — о чудо — у подъезда появляется 
«бобик» с мигалкой. Но какой толк в появлении 
полицейских, если за час бытовая ссора может 
обернуться трагедией?

Это вполне реальная ситуация, с которой 
недавно довелось столкнуться корреспонден-
ту «МК», живущему в крупном подмосковном 
городе. Подобные случаи, когда экстренные 
службы не спешат на вызов, к сожалению, не 
редкость: но являются ли они нарушением за-
кона? И какие нормативы времени прибытия на 
вызов существуют у полиции, пожарных и ско-
рой помощи? Ответы на эти вопросы оказались 
весьма неожиданными.

Полицейским норматив 
не писан
Про стражей порядка есть расхожий анек-

дот, когда жертва бандитов, убегая от них, звонит 
с мобильного в полицию и слышит в трубке: 
«Пожалуйста, оставайтесь на линии, ваш зво-
нок очень важен для нас...». Часовое ожидание 
полицейских в Подмосковье — лишнее под-
тверждение тому, что эта шутка, к сожалению, 
недалека от истины. Ведь если стражи порядка 
так медленно реагируют на вызов — есть все 
шансы на то, что жертва преступления до их 
приезда попросту не доживет.

В какие сроки полицейские должны являть-
ся к тому, кто их вызвал? Согласно федеральном 
закону «О полиции» — незамедлительно. Но 
сколько это в минутах? В областном ГУ МВД 
дежурный офицер заявил прямо: никаких нор-
мативов у нас нет. Незамедлительно — значит 
незамедлительно. Столичные полицейские 
на официальный запрос «МК» ответили более 
уклончиво — небольшой справкой от прошлого 
года, из которой следует, что в 2015 году время 
выезда наряда на место происшествия умень-
шилось с 30 до 7 минут. Впрочем, по словам 
одного из сотрудников столичной полиции, эти 
цифры несколько приукрашены: «Как таковых 
нормативов у столичных полицейских нет, они 
нигде не прописаны. Мы стараемся равняться на 
время в 5–7 минут, которое было принято еще во 
времена СССР. Однако надо понимать: в полиции 
прошли огромные сокращения, а транспортная 
ситуация в городе оставляет желать лучшего. 
Поэтому реально в Москве полиция едет на вы-
зов примерно 15–20 минут. Как обстоит дело в 
других регионах, я не знаю. Но, к примеру, даже 
в Московской области расстояния зачастую 
больше московских — а значит, полиция на вы-
зов едет еще дольше». 

Так что если стражи порядка едут к вам 
час, когда вашей жизни угрожает опасность, — 
не удивляйтесь. Ведь они делают это незамедли-
тельно — проще говоря, торопятся. Как могут.

«Скорая» часов 
не наблюдает
10 лет работу скорой помощи регулировал 

приказ Минздрава РФ от 1 ноября 2004 года 
№179 «Об утверждении порядка оказания скорой 
медицинской помощи». Нормативов по прибы-
тию врачей на вызов в нем не было — зато была 
одна важная формулировка, что подстанции 
«скорой» организуются с учетом 20-минутной 
транспортной доступности до всех мест, от-
куда медикам теоретически может поступить 
вызов. Потом на смену приказу №179 пришел 
другой документ — приказ Минздрава РФ от 
20 июня 2013 года №388н «Об утверждении 
порядка оказания скорой, в том числе скорой 
специализированной, медицинской помощи». 
Его не критиковал только ленивый, в том числе 
потому, что в нем ровным счетом ничего не ска-
зано о том, в какие сроки врачи «скорой» должны 
являться на вызов к пациенту. В целом же про 
выезды документ говорит следующее: «При 
наличии угрозы жизни на вызов направляется 
ближайшая свободная общепрофильная бри-
гада скорой помощи или специализированная 
бригада скорой помощи. Если угрозы жизни нет 

(т.е. оказывается скорая помощь в неотложной 
форме), то ближайшая свободная общепро-
фильная бригада направляется на вызов при 
отсутствии вызовов скорой медицинской по-
мощи в экстренной форме». 

В переводе с чиновничьего языка: если есть 
шанс, что вы умрете, к вам приедут быстро. Если 
вам просто плохо — то тоже приедут, но только 
если неподалеку нет тех, кому еще хуже, чем 
вам. Но как определить по телефону, кому по-
мощь нужна больше, а кому меньше? Ведь есть 
те, кто, почувствовав, что «кольнуло» сердце, 
готов чуть ли не писать завещание. А другие, на-
против, склонны игнорировать очень серьезные 
симптомы. Похоже, в Минздраве эту проблему 
поняли: 15 апреля вступил в силу приказ ведом-
ства «О требованиях к размещению медицинских 
организаций государственной системы здраво-
охранения исходя из потребностей населения». 
В нем говорится о том, что подстанции скорой 
помощи нужно размещать так, чтобы врачи успе-
вали доезжать до самого удаленного места своей 
зоны ответственности за 20 минут. Фактически 
чиновники решили «реанимировать» отмененный 
приказ №179. Впрочем, в Минздраве решили 
этим не ограничиваться: в ведомстве обсуждают 
возможность введения летом 2016 года долго-
жданного норматива по выездам к пациентам — 
строго за 20 минут, правда, лишь в экстренных 
случаях. Остается надеяться, что решать, какие 
вызовы экстренные, а какие нет, будут все же не 
диспетчеры на телефоне.

«В Москве время прибытия врачей к паци-
енту и маршрут сейчас рассчитывает компью-
тер, — рассказал «МК» на условиях анонимности 
один из медиков службы 03. — Это может быть 
и 4 минуты, и 8 минут, и больше. Часто диспет-
черов или бригады заставляют в отчетах ставить 
время прибытия раньше фактического, чтобы оно 
укладывалось в «компьютерные» сроки. Выезды 
«скорой» в столице все время осложняются до-
рожными работами и особенно шлагбаумами во 
дворах. Это вообще больная тема всех бригад. 
Но в целом больших опозданий сейчас в городе 
не бывает».

На пожар — по графику
Если ни у полиции, ни у скорой помощи 

четких нормативов по выездам сегодня нет, то 
пожарные, напротив, в этом плане «впереди 
планеты всей». Время выезда спасателей на 
место ЧП регулирует ФЗ РФ от 22 июля 2008 года 
№123-ФЗ «Технический регламент о требованиях 
пожарной безопасности». 77-я статья документа 
гласит, что время прибытия первых пожарных 
бригад на место вызова в городских поселениях 
и городских округах не должно превышать 10 ми-
нут, а в сельских поселениях — 20 минут. 

По официальным данным столичного МЧС, 
среднее время прибытия бригады на место ЧП в 
Москве составляет 6,6 минуты. Слова одного из 
московских спасателей, пожелавшего остаться 
неизвестным, подтверждают — эта статистика 
недалека от истины: «В Москве пожарные ча-
сти расположены во всех округах, и если часть 
в ЗАО — то пожарные ездят на ЧП именно в этом 
округе. По нашим внутренним правилам, когда 
поступает вызов, на то, чтобы собраться и дойти 
до машины, нам дается всего одна минута. По-
том начинается отсчет нормативного времени 
в 10 минут до прибытия на место ЧП. Так что 
по факту на выезд тратится чуть больше вре-
мени, но в целом мы все равно в нормативы 
укладываемся».

Павел ЧЕХОВ.

Поздний вечер. За стеной шум: брань, битье посуды и крики маленького ребен-
ка. Ощущение такое, что еще чуть-чуть — и не избежать беды. Что делать? Не 
пойдешь же сам с соседями воевать... Выход один — звонить в полицию, кото-
рая вроде как нас бережет.

Почему оперативные службы зачастую 
прибывают по вызову к шапочному разбору?

ВРЕМЯ ПРИБЫТИЯ ЭКСТРЕННЫХ СЛУЖБ НА ВЫЗОВЫ В МОСКВЕ
По нормативам По официальной статистике Со слов сотрудников

Полиция — 7 минут 15–20 минут

Скорая помощь — 14 минут 
(8 минут на ДТП) От 4 минут

Пожарные 10 минут 6,6 минуты До 11 минут

ГЛАВНЫЙ 
АРХИТЕКТОР 

ГОСБЕЗОПАСНОСТИ
Виталий МАЗУРИН: «Михаилу Горбачеву больше всего в проекте его дачи 
понравилась по-настоящему приватная зона»

Виталий Мазурин.

Такой была гостиница 
«Россия».

Резиденция для Горбачева 
в Волынском.

1970-е гг. Руководитель архитектурной 
мастерской Д.Н.Чечулин (четвертый 
слева) и его сотрудники. В.А.Мазурин — 
крайний справа.

Группа авторов проекта у 
вестибюля Белого дома. 
В.А.Мазурин — справа.

Здание ВГТРК на 5-й ул. Ямского Поля. 
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*не является публичной офертой и приглашением
делать оферты. От 16% до 18.5% годовых в рублях,
срок от 6 мес., возможность ежемесячных выплат.
Денежные средства застрахованы в ОАО «АЛЬФАСТРАХОВАНИЕ».
ООО Микрофинансовая организация
«ВНЕШ ЭКОНОМ ФИНАНС», ОГРН 1157746345767.
Свидетельство ЦБ РФ №651503045006546. Реклама

Выгодное предложение
для пенсионеров:

8(495)996-92-17

ВНЕШЭКОНОМФИНАНС

Большой Козловский пер., д. 10, стр. 1
(Ст.м. «Красные Ворота»/«Тургеневская»)
http://www.vefi n.ru     info@vefi n.ru

18.5%*
С НАМИ НАДЕЖНО, СТАБИЛЬНО!
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ЗЛОБА ДНЯ 

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 24 МАЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Счетчик. 4. Всадник. 10. Вестерн. 11. Ребенок. 13. Язык. 14. Рожь. 15. 
Монархист. 16. Ищейка. 18. Рапира. 20. Соблазн. 22. Карусель. 23. Арматура. 24. Красотка. 27. 
Буржуйка. 30. Котенок. 32. Острог. 34. Стойка. 35. Огорчение. 36. Клей. 38. Лечо. 39. Ноготки. 
40. Конвоир. 41. Сарафан. 42. Эскадра.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Солярий. 2. Трек. 3. Истома. 5. Спектр. 6. Двор. 7. Кальмар. 8. Ансамбль. 9. 
Прохлада. 10. Вывеска. 12. Коридор. 17. Кощунство. 19. Альтруист. 20. Сверток. 21. Номерок. 
25. Рентген. 26. Астероид. 27. Банкетка. 28. Крейсер. 29. Конкурс. 31. Засолка. 33. Голова. 
34. Сервис. 37. Йога. 38. Липа.
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«Мой Рязанов»

Олег Олег 
БАСИЛАШВИЛИБАСИЛАШВИЛИ

Справки 
 по тел.: 8 (495) 735-99-68
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Цветной бульвар, 30.  8 (495) 799-10-80
www.gnezdogluharya.ru
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  26 мая в 20.00
Заслуженный артист РСФСР, лауреат 
Государственной премии им. Булата Окуджавы 

Александр ДОЛЬСКИЙ 

(г. Санкт-Петербург) –

«Мне звезда упала 
на ладошку...»

  30 мая в 20.00
Галина ХОМЧИК — 

«Концерт 
в День рождения!»

ВПЕРВЫЕ!

куплю
❑ автовыкуп дорого 

т. 8(903)126-76-81

❑ АВТОВЫКУП 
т. 8-916-777-77-90

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21
❑ часы, значки 

т. 8-965-397-31-37

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты 

т. 8-926-881-38-99

предлагаю
❑ бесплатная

консультация ведущих 
юристов 
т. 8-495-115-02-51

✓ Имеются  противо-
показания к применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

221-11-03221-11-03

ПОМОЩЬ ПОМОЩЬ 
НАРКОЛОГОВНАРКОЛОГОВ      

МЕДИЦИНСКИЙМЕДИЦИНСКИЙ

НАРКОЦЕНТРНАРКОЦЕНТР

24 часа

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-905-719-93-33
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток 

т. 8-966-175-02-02

предлагаю
❑ срубы srub.kedrov.info 

т. 8-926-777-11-88

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление книг и 
брошюр от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг
от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36

❑ радиолампы импортные, 
приборы Брюль б/у 
т. 8-916-676-36-95

предлагаю
❑ шкафы-купе на заказ

за 1—3 дня. 
т. 8-495-995-87-81

куплю
❑ материнские платы, КМ, 

155, К-10, микросхемы. 
т. (495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП. 
т. 8(495)786-08-65

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87
продаю

в Англиканскомв Англиканском
соборесоборе
www.grigoriankoncert.ruwww.grigoriankoncert.ru

0+0+ОРГАННЫЕОРГАННЫЕ
    концерты    концерты

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495) 517-44-72
❑ грузоперевозки 

т. 8-964-562-28-42
❑ квартирные и дачные 

переезды 
т. 8-499-391-58-98

предлагаю
❑ ОТДЫХ 

т. 8-967-087-05-77
❑ отдых  м. "Таганская" 

т. 8-968-008-49-12
❑ ОТДЫХ! 

т. 8-916-842-28-56

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ отдых  м. "Беговая" 
т. 8-925-642-44-45

❑ отдых 
м. "Варшавская" 
т. 8-925-435-65-08

❑ отдых 
м. "Дмитровская", 
м. "Медведково" 
т. 8-964-509-38-09

❑ отдых 
м. "Домодедовская" 
т. 8-985-789-60-36

❑ отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-929-501-59-28

❑ отдых 
м. "Тульская" 
т. 8-925-044-30-83

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых по Москве 
т. 8-925-189-47-11

❑ отдых 
т. 8-903-003-91-42. 
Круглосуточно.

❑ отдых 
т. 8-915-158-73-18, 
8-916-473-62-91

СРОЧНО НУЖНА

карта Сбербанка:
4276 7000 1835 4534
БИЛАЙН: +7964-828-85-83
МТС: +7984-127-85-06
МЕГАФОН: +7924-155-69-53
Группа Елены ВК
https//vk.com/club113923296

Елена Барышева

Сбор
на пересадку
сердца
и легких

в клинике

«Фортис»
(Индия)

К сбору —155.000 $

ПОМОЩЬ!

❑ отдых 
т. 8-915-253-04-96, 
8-919-107-84-69

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
т. 8-929-900-07-42

❑ отдых 
т. 8-967-073-97-78, 
8-967-115-08-00

❑ отдых  т. 8-985-198-95-82, 
8-910-494-81-25

❑ отдых! Вся Москва 
т. 8-965-180-34-65

❑ отдых! 
т. 8-903-256-73-00

 отдых! Центр! 
т. 8-966-120-01-01

❑ расслабление 
м."Смоленская" 
т. 8-903-238-88-31

❑ релакс 
м. "Автозаводская" 
т. 8-929-526-08-83

❑ релакс 
м. "ОТРАДНОЕ" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "МЕДВЕДКОВО" 
т. 8-963-694-47-47

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Безвольный тип «с реф-
лексом, как у собаки Павлова». 4. Заключитель-
ная массовая сцена театрального действа. 10. 
Матрешка, привезенная японцем из путеше-
ствия по России. 11. Сплав на надувных плотах 
по горной реке. 13. Попытка государственного 
переворота, организованная группой заговор-
щиков. 14. Женский парфюм. 15. Водитель 
зерноуборочного агрегата. 16. Дискомфорт, 
ощущаемый пассажиром автобуса, подпрыги-
вающего на деревенских ухабах. 18. Месяц с  
Татьяниным днем. 20. Венецианская длинная 
лодка с каютой или тентом. 22. Наказание вора 
вердиктом толпы. 23. Тать, который находился 
в остроге. 24. «Личный» офицер при генерале. 
27. Ткань, навязанная машинами. 30. Рок-н-
ролльный трюкач. 32. «Точка зрения» фото-
аппарата. 34. Ученик хореографа. 35. Полное 
содержание родственниками неработающего 
инвалида. 36. Птица с картины Саврасова. 38. 
Серая «пыль» на печеной картошке. 39. Голь-
фстрим в Атлантическом океане. 40. Знаток, 
объявляющий игрока, который будет давать от-
вет на вопрос в передаче «Что? Где? Когда?». 41. 
Трапеза на траве на картине Мане. 42. Книжечка 
с инструкциями для забывчивых туристов.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Недуг хозяина собаки-
поводыря. 2. Оболтус с тремя классами об-
разования. 3. Банковский мини-сейф, предо-
ставляемый клиенту. 5. Очки, которые никак 
не может найти бабушка. 6. Организация для 
оказания материальной помощи. 7. Временное 
прекращение ветра. 8. Бабушкина расческа с 
редкими зубьями. 9. Ловкач, которому палец в 
рот не клади. 10. Место отдыха автомобилей. 12. 
«Очернитель» солдатских сапог. 17. Машина, с 
которой играл Гарри Каспаров. 19. «Скорая по-
мощь», где играет не Джордж Клуни, а Ярослав 
Бойко. 20. Снаряд обезьяны, с которой сравнива-
ют женщину за рулем. 21. Драгоценный камень, 
оберегающий хозяина от сильного опьянения. 
25. Рычаг, помогающий поменять автомобиль-
ное колесо. 26. Вертушка на заводской про-
ходной. 27. Одна штука активированного угля. 
28. Публичная распродажа, где покупателем 
становится счастливчик, предложивший самую 
высокую цену за лот. 29. «Анонс» снега и дождя 
на выходные в выпуске новостей. 31. Большой 
базар с балаганом. 33. «Оперная дива» из гре-
ческих мифов. 34. Струна, посылающая стрелу 
в полет. 37. Рогатое видение алкоголика. 38. 
Подсветка горизонта перед восходом солнца.

ПОДПИСКА НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ» ПО ДОСТУПНЫМ ЦЕНАМ!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, 
вход со стороны сквера, тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
по будням с 10.00 до 17.30, обед с 14.00 до 
15.00, по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Багратионовская», ул.Б.Филевская, вл. 19/18, 
у ост. «Улица Барклая»
м. «Кантемировская», выход к Пролетарскому пр-ту, д. 23 
м. «Каширская», южный выход, 
Каширское шоссе, вл. 28, корп. 1
м. «Кузьминки», выход к ТЦ «Мираж»
м. «Коломенская», у южного выхода 
около кинотеатра «Орбита» 
м. «Крылатское», выход к Осеннему б-ру, д. 18, к. 1, 
у авт. ост. «Дом быта» 
р-н Нагорный, Симферопольский б-р, д. 15, корп. 3 
(пересечение с Чонгарским б-ром)
м. «Парк Победы», пл. Победы, д. 1а
м. «Октябрьское поле», 
выход к ул. Маршала Бирюзова, д. 12 
м. «Пражская», южный выход, 
ул. Красного Маяка, д. 1, корп. 1
м. «Преображенская площадь», 
у выхода на ул. Краснобогатырская
м. «Смоленская», у выхода из метро
м. «Рязанский проспект», Рязанский пр-т., вл. 75, 
у маг. «Билла»
м. «Строгино», выход на Строгинский б-р, к д. 30
м. «Таганская», у выхода к Театру на Таганке
м. «Теплый Стан», у выхода на Новоясеневский пр-т
м. «Чертановская», у выхода к ТЦ «Штаер»
м. «Улица 1905 года», 
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы 
р-н Орехово-Борисово, 
у автобусной остановки «Ул. Шипиловская, 18»

м. «Чистые пруды», выход к Московскому почтамту 
на ул. Мясницкую
р-н Южное Медведково, проезд Дежнева, д. 20, 
от м. «Бабушкинская» до остановки «Улица Полярная»

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
25 мая с 8.00 до 20.00
обед с 14.00 до 14.30
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 21
м. «Перово», ул. 2-я Владимирская, д. 34
м. «Проспект Вернадского», просп. Вернадского, 
д. 14, у к/т «Звездный»
м. «Планерная», ул. Планерная, д. 6, корп. 1, 
южный выход
26 мая с 8.00 до 20.00
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 21
м. «Перово», ул. 2-я Владимирская, д. 34
м. «Проспект Вернадского», просп. Вернадского, 
д. 14, у к/т «Звездный»
27 мая с 8.00 до 20.00
м. «Щелковская», Московский автовокзал
м. «Университет», выход к МГУ
м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4, 
у маг. «Пятерочка»
28 мая с 10.00 до 16.00
м. «Щелковская», Московский автовокзал
м. «Университет», выход к МГУ
м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4, 
у маг. «Пятерочка»
30 и 31 мая с 8.00 до 20.00
м. «Бульвар Дмитрия Донского», 
ул. Старокачаловская, д. 5
м. «Варшавская», Чонгарский бульвар, д. 7
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»

ПОДПИСКА НА ПРАЗДНИКЕ МОРОЖЕНОГО 
В СОКОЛЬНИКАХ! 

28 и 29 мая с 10.00 до 16.00
ПКиО «Сокольники», на территории парка 
у центрального входа.

РЕ
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6+Приглашаем всех читателей подписаться на «МК» на 2-е полугодие 2016 года 

в редакционных подписных пунктах, стоимость полугодовой подписки с доставкой издания 
на дом значительно дешевле, чем на почте: 

«Московский комсомолец» по будням (5 раз в неделю) — 600 рублей; 
«Московский комсомолец» по будням и субботам (6 раз в неделю) — 700 рублей.
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2016

Подробности о подписке в будни по телефону редакции 8(495)665-40-80.

c 1-й стр.
Телеканал Euronews в своей ан-
глийской версии в репортаже о 
годовщине депортации крымских 
татар завысил количество репрес-

сированных людей в 10 раз (2 миллиона вместо 
200 тысяч). Они извинились, сказали, что оши-
блись. Бывает. Но ошиблись почему-то в нуж-
ную, правильную сторону. Это больше, чем 
преступление, это ошибка — известное вы-
ражение. Люди ошибаются, как мы уже поняли. 
Тот же Euronews на днях скриншотил аккаунт 
министра иностранных дел Сергея Лаврова. 
«Все прекрасно, кроме одного: у С.Лаврова нет 
аккаунта в Твиттере», — тут же парировала 
официальный представитель МИДа блиста-
тельная Мария Захарова. Опять ошибка? 

У нас разведчики, у них шпионы. У нас оши-
баются, у них врут. Так? А теперь специально для 
прогрессивной общественности перевернем 
фразу: у них ошибаются, у нас врут. Потому что 
они (европейцы, американцы) не могут врать 
по определению, такие они все продвинутые 
и честные. 

И те хороши, и эти. Поэтому сейчас я про 
«этих», то есть про нас. Одного из нас. О Дми-
трии Константиновиче Киселеве. Он же ведущий 
воскресной итоговой программы «Вести неде-
ли» на канале «Россия 1». Он же руководитель 
государственного информагентства «Россия 
сегодня». Одним словом, большой человек. 

Такой солидный, аккуратный, разглажен-
ный, в модном костюмчике. Иногда у него бы-
вают ослепительно голубые глаза. Когда он 
говорит-вещает на голубом глазу. И даже не 
краснеет. 

Еще в самом начале Майдана в своих «Ве-
стях недели» он сказал (на многомиллионную 
аудиторию!), что это студенты в Киеве жестоко 
избили милицию. Поздравляю соврамши! Потом 
извинился (через несколько выпусков), сказал, 
что ошибся. Бывает, ведь не ошибается тот, кто 
ничего не делает. А Киселев делает много. Для 
нашей страны, естественно. 

Недавно этот большой и честный человек 
прокололся опять. В репортаже его программы 
из Франции о демонстрации против нового за-
кона о труде он одним движением руки поменял 
тему, вложив в уста протестантов высказывания 
против мигрантов. Одна пожилая бывшая со-
трудница мэрии города Нуази-ле-Сек, вроде 
никому не подмигивая, пожаловалась россий-
ским репортерам на свое увольнение и заме-
ну ее тремя мигрантами, «даже не знающими 
французского языка». А бывший министр Брюно 

Ле Мэр подытожил сюжет, заявив, что выход для 
Франции — это более тесное сотрудничество с 
Россией. И никакого мошенничества! 

Бедные мадам и месье ни сном ни духом: 
типа, мы этого не говорили. Да кто вас спраши-
вал! Если нам будет надо, еще не то скажете. А мы 
переведем. Опять поймали Дмитрия Киселева. 
Ждем извинений. Через несколько выпусков. 

А еще он говорил про Алексея Навального, 
предварял фильм на своем канале. Ну там, где 
Навальный — агент ЦРУ по кличке Freedom 
(«свобода» по-русски), а также лучший друг, 
младший партнер господина Браудера, от ко-
торого получал денежки на свою подрывную 
деятельность. Да, а еще вместе они укокошили 
юриста Магнитского. Ну кто бы сомневался! 

Прошел фильм о Навальном. Затем видные 
политологи, «говорящие головы», завсегдатаи 
таких форматов (они что, там ночуют, на нашем 
ТВ, на раскладушечках?) это всё обсудили. Осу-
дили. Заклеймили. Ну как полагается. И тишина. 
Навальный подает на фильм и на канал заявле-
ние в ФСБ, в Следственный комитет… И мертвые 
с косами стоят — нет состава преступления. 

Клеветы там, навета. 
Телевидение на голубом глазу выдало на-

гора разоблачительное кино, пригласило ува-
жаемых людей, потратилось и… пошло дальше 
долбить Запад во главе с Америкой. «Постойте, 
а кто убийца?» — вопрошала одна из героинь 
любимой советской комедии «Ищите женщи-
ну» (тоже, кстати, основанную на французских 
сюжетах). Но все безразлично махнули рукой 
и пошли праздновать Новый год. 

Никто же не против пропаганды, пусть бу-
дет. Но пусть это будут факты, настоящие фак-
ты! Это же так легко в нынешних современных 
условиях, ведь идеологический противник то 
и дело сам подставляется, делает глупости на 
грани преступлений, врет. 

А Дмитрий Киселев, он-то что, зачем ему 
это нужно? Всегда хочется думать о людях хоро-
шо, лучше, чем они есть на самом деле. И я ду-
маю… Наверное, это и есть ложь во спасение. 
Во спасение России, Родины нашей. Иначе не 
получается. Всеми правдами и неправдами мы 
должны встать грудью на защиту наших границ, 
наших богатств, наших государственных оли-
гархов. Нашего Всего. 

A la guerre comme a la guerre (на войне как 
на войне — перевод с французского), где все 
средства хороши. Только так победим. А по-
бедителей не судят. 

Александр МЕЛЬМАН. 

X Международный кинофестиваль 
«Зеркало» им. Андрея Тарковского 
пройдет в середине июня в Плесе, 
Иванове, Юрьевце, Кинешме, Родни-
ках и Шуе. Его организаторы уже рас-
сказали о своих намерениях и вспом-
нили лирические моменты. 

Жюри конкурса игровых картин возглавит 
голландский классик Йос Стеллинг, автор 
фильмов «Душка», «Почтальон», «Иллюзио-
нист», «Стрелочник». А президентом жюри 
документального кино станет бельгийский 
режиссер Густ ван ден Берге, запомнившийся 
по фильму «Младенец Иисус из Фландрии» с 
участием актеров с синдромом Дауна. 

В программе «Тарковский контекст» 
представлены фильмы, в которых ощутим 
дух выдающегося русского режиссера. Все 
они очень разные: от так и не законченной 
анимационной «Шинели» нашего классика 
Юрия Норштейна до изумительной болгарской 
«Жажды» Светлы Цоцорковой. Детство она 
провела в деревне, где ее бабушка стирала 
простыни для ближайших гостиниц, и все это 
перенесла на экран. У героини «Жажды» — 
русские корни, и она несет в мир жестокость. 
Другой знаменитый фильм Норштейна, «Ежик 
в тумане», покажут детям. После того как на 
открытии нового цирка в Иванове побывал 
министр культуры Владимир Мединский, 
там решили представить большую детскую 
кинопрограмму. У министра есть идефикс — 
охватить цирки страны кинопоказом, чтобы 
они не простаивали. 

На открытии фестиваля вручат приз за 
весомый вклад в сохранение наследия Тарков-
ского его сестре Марине Тарковской — неуто-
мимой исследовательнице и хранительнице 
наследия брата. Приз за вклад в кинематограф 
им. Тарковского получит классик американ-
ского кино Абель Феррара, снявший филь-
мы «Пазолини», «Плохой лейтенант», «Девять 
жизней влажной киски». Визу он уже получил, 
но поскольку Феррара — непредсказуемый 
человек, окончательно быть уверенным в его 
приезде никто не может. 

В этом году исполняется 50 лет фильму 
Тарковского «Андрей Рублев», и его покажут 
под открытым небом на площади Плеса в день 
открытия фестиваля. Выставка художника 
Шавката Абдусаламова, работавшего с Тар-
ковским на «Сталкере», также пройдет в Ива-
новской области. Уже разосланы приглашения 
актерам, снимавшимся у Тарковского, среди 
них итальянка Домициана Джордано («Но-
стальгия»). Впервые приедет на фестиваль 
Филипп Янковский. В детстве он снимался 
вместе с отцом Олегом Янковским в «Зер-
кале». Еще одна актриса Тарковского, Алла 
Демидова, вошла в состав основного жюри. 
Состоится и ее поэтический вечер. В день 
открытия также покажут новые анимаци-
онные фильмы: «Слушая Бетховена» Гарри 
Бардина — участника недавнего Каннского 
фестиваля, и «До любви» Игоря Ковалева и 
художника Дмитрия Маланичева — нашего 
человека в Лос-Анджелесе, ставшего арт-
директором проекта «Симпсоны». 

По словам президента «Зеркала», кино-
режиссера Павла Лунгина, подведомствен-
ный ему фестиваль теперь ориентирован не 
только на кино.

— «Зеркало» представляет широ-
кую панораму искусства. Это фестиваль 

Литературоведы всего мира продол-
жают задаваться вопросом: был ли 
Уильям, паренек из Стратфорда-на-
Эйвоне, актер и совладелец театра 
«Глобус», тем самым Шекспиром? А 
может, под этим именем писал другой 
автор или группа лиц, устроив вели-
чайшую мистификацию? Самое время 
— спустя 400 лет со дня смерти дра-
матурга — разобраться в запутанной 
истории. В Англию ехать для этого не 
надо, достаточно побывать в столич-
ной усадьбе Салтыковых-Чертковых на 
выставке-аллюзии, посвященной тай-
нам Шекспира.

Начинается экспозиция с конца Шекспи-
ра — с его завещания. В нем он написал, что 
оставляет жене Энн Хатауэй «свою вторую по 
качеству кровать». Супружеское ложе воссоздал 
дизайнер Виктор Делог; правда, поместиться 
на нем может только лилипут. Шаловливый вы-
мысел не возбраняется, учитывая, что данных 
о росте драматурга не сохранилось. И вообще, 
из всех документов до нас дошли только 37 его 
пьес, 2 поэмы и 154 сонета. 

Инсталляцию в виде гигантского стеклян-
ного пера тоже представили. Интересен макет 
театра «Глобус». Благодаря размеру — два метра 
в диаметре — можно взглянуть на сцену глазами 
зрителей XVI века. А им приходилось изрядно 
задирать головы, так как сцена находилась вы-
соко — на уровне современного 2–3-го этажа. 
У театра нет крыши: из-за отсутствия электри-
чества спектакли давали только днем. Многие 
из них длились больше пяти часов, и голодным 
зрителям в антракте раздавали яблоки. Не-
редко огрызки летели прямо в актеров, если 
посетители совсем забраковывали постановку. 
А раздражить их могла не только актерская игра, 
но и вонь, которая периодически просачивалась 
в зал. Ведь уборные, показанные на макете, 

располагались под деревянными партером и 
амфитеатром, поэтому от запаха избавиться 
было сложно. 

Елизавета I была страстной поклонницей 
и покровительницей театра, поэтому именно 
ей посвятили бывший читальный зал библио-
теки особняка. На окнах красуются знаменитые 
портреты королевы, напечатанные на атласе. 
Под ними расставили театральные костюмы 
шекспировских времен, сшитые и украшенные 
жемчугом студентами театральных институтов. 
Посмотреть первое черно-белое фэнтези «Сон в 
летнюю ночь», любимое произведение королевы 
Елизаветы, можно в киноротонде. 

Из него через лестницу попадаем в подзе-
мелье. В XVII веке в нем располагались палаты 
последнего касимовского царевича. Сегод-
ня здесь темно, бесконечная анфилада арок, 
сводчатые потолки, скрипучие лестницы. Из-за 
угла мелькает тень отца Гамлета, когда прибли-
жаешься к ней — видишь рыцаря в доспехах. В 
таком костюме Уильям Шекспир исполнял роль 
тени в театре. Рядом с рыцарем бродят ведьмы 
из «Макбета» и шепчут заклинания. Невольно от-
страняешься от них в глубину помещения и чуть 
не проваливаешься между деревяшками моста. 
По обе стороны стоят лодки, напоминающие, 
что «Глобус» и дворцы знати стояли на разных 
берегах Темзы. Чтобы попасть на представле-
ние, нужно было переплыть реку.

Подземелье особняка не пахнет сыростью, 
наоборот — свежими пряными запахами из 
колб с табличками: Гамлет, Отелло, Макбет... 
«Орган запахов»  расположили напротив кло-
зета XVI века. Именно такой сундук-туалет 
возили для фрейлин Елизаветы I дам во время 
путешествий.  

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

ШЕКСПИР 
НА ЗАПАХ

На X Международном 
кинофестивале «Зеркало» 
отметят 50-летие 
«Андрея Рублева»

нонконформистского и внецензурного взгляда 
на жизнь. Он сделал Плес городом российской 
интеллигенции, каковым он и был в XIX веке. А сам 
Тарковский стал кем-то вроде Че Гевары нового 
поколения. Ради него едут в Ивановскую область 
люди из Китая и Европы. Олег Кулик приедет со 
спецпрограммой видеоарта. За поэтическую 
программу «Короткий метр» отвечает Вера По-
лозкова. Она еще и член жюри документального 
конкурса. Приедут молодые поэты. Должен вам 
сказать, что поэты хороши именно молодые. 
В старости у них происходит перерождение, они 
впадают в экзерсисы. 

— А режиссеры? Разве им молодость 
не к лицу?

— Меня утешает Клинт Иствуд. Он с годами 
становится все лучше и лучше. Вот и недавнему 
каннскому лауреату Кену Лоучу скоро 80. Так что 
у меня есть в запасе еще несколько лет. 

— Чем объясняется энтузиазм населе-
ния? Год назад фестиваль посетили 25 тысяч 
человек, а раньше в зале сидело человек 
пятнадцать.

— Фестиваль наполняет жизнь новым смыс-
лом, у него появляется своя аудитория. Он ста-
новится необходим мыслящим людям. 

— А вас не воспринимают в Ивановской 
области как мажоров? 

— Я и слов таких не знаю. Мы просто веселые 
люди. Может, даже миноры. 

— Вы закончили свой фильм «Дама пик»? 
Когда и где мы его увидим?

— Еще даже титров нет. Был рабочий показ 
для актеров. Надеюсь, что премьера пройдет 
где-нибудь в Венеции или Торонто.

Светлана ХОХРЯКОВА.

На выставке драматурга 
отправляют письма 
Джульетте

ПРОГУЛКА ЛУНГИНА 
И МАТВИЕНКО ПО ЛУЖАМ
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Алкоголизм... Пожалуй, ни с 
одним словом не связано столько 
самых разнообразных проблем, 
сколько с этим. И редко вокруг 
какой болезни возникает столь-
ко мифов, стереотипов, слухов, 
сколько вокруг пристрастия к 
спиртному. В чем природа алко-
гольной зависимости, как человек 
попадает в эти сети, может ли он 
выбраться самостоятельно и чем 
можно ему помочь? Возможно 
ли излечение от алкоголизма? 
Об этом и многом другом мы 
беседуем с врачом-психиатром, 
одним из создателей уникальной 
отечественной разработки — анти-
алкогольной программы АПК, 
доктором Губаревой Н.С.

— Надежда Сергеевна, какое самое боль-
шое заблуждение по поводу алкоголизма?

— Вероятнее всего, отношение к нему — как 
к некой социальной распущенности и вседозво-
ленности. Большая масса населения представ-
ляет себе алкоголизм просто как распущенное 
поведение и постепенное скатывание человека 
вниз по социальной лестнице. Мало кто пони-
мает, что алкоголизм — это самое настоящее 
заболевание, для него характерно изменение 
обмена веществ в организме, из-за которого 
человек оказывается не в состоянии остановить 
себя даже после первой рюмки.

— А что происходит? Почему алко-
голь становится жизненной потребностью 
человека?

— Зависимость формируется постепенно. 
Сначала человек просто получает удовольствие 
от приема спиртного, затем в головном мозгу 
формируется устойчивая ассоциация: алкоголь = 
удовольствие. Так формируется психологическая 
зависимость. Если вовремя не остановиться, 
заболевание прогрессирует. Этанол (этиловый 
спирт) легко горит не только на воздухе. В усло-
виях нашего организма спирт очень быстро «вос-
пламеняется» — расщепляется с высвобождением 
большого количества энергии. В организме че-
ловека энергия извлекается из белков, жиров и 
углеводов, алкоголь не только легко встраивается 
в обмен веществ, но и, являясь психоактивным 
веществом, способствует возникновению зави-
симости. Постоянно получая большое количество 

спирта, организм перестраивает на него обмен 
веществ. То есть алкоголь получает максималь-
ный приоритет. Перестройка эта необратима. 
Как только «поставки» спирта прекращаются, 
обмен веществ постепенно возвращается на 
нормальные рельсы. Но очень медленно и очень 
болезненно — с выраженными психическими и 
физическими страданиями, которые мало кто в 
состоянии вынести. Гораздо проще дать орга-
низму очередную дозу «горючего».

— Такое впечатление, что вы описываете 
ломку у наркомана...

— А так и есть, это та же самая абстиненция. 
Механизм возникновения алкогольной и нарко-
тической зависимости абсолютно одинаков. И 
клинические проявления — опьянение, тяга к 
очередной дозе, ломка при отмене — тоже.

— Что такое запой и в чем его опас-
ность?

— Прежде всего следует сказать, что за-
пои возникают у человека, страдающего второй 
стадией алкоголизма. Употребление алкоголя в 
течение нескольких дней у обычного человека не 
есть запой, хотя и подобное злоупотребление 
приносит серьезный вред организму. У больного 
же алкоголизмом запой начинается с одной-двух 
принятых рюмок, после чего организм переходит 
на уже привычный спиртовой обмен — и если 
алкоголь не принимать, возникает абстиненция. 
Человек не может остановиться, так как — как мы 
уже говорили — отказ от спиртного причиняет 
выраженное физическое страдание.

Опасен запой обменными нарушениями. 
Люди в запое или ничего не едят, или едят очень 
мало. Им энергии за счет спирта хватает. Но 
белков, жиров, витаминов, микроэлементов в 
организм не поступает, и чем длительнее за-
пой, тем тяжелее нарушения со стороны всех 
органов и систем.

— Может ли человек самостоятельно 
выйти из запоя?

— Теоретически может. Но практиче-
ски это встречается очень и очень редко. 

Самостоятельный выход из запоя связан с вы-
раженным физическим страданием, повышением 
артериального давления, нагрузки на сердце и 
высоким риском развития таких осложнений, как 
инфаркт миокарда, инсульт головного мозга, же-
лудочное кровотечение, эпилептический припа-
док и алкогольный делирий («белая горячка»).

— Стоит ли лечиться от запоя на дому?
— Особенность лечения на дому склады-

вается из нескольких моментов. Прежде всего, 
пациент находится в привычной для него обста-
новке под наблюдением родных и близких. Это 
очень важно, так как выход из запоя зачастую 
сопряжен с различными депрессивными рас-
стройствами. И никакой, даже очень высоко 
квалифицированный средний медицинский 
персонал не будет уделять столько внимания 
пациенту, сколько его родные. 

— Многие зависимые считают, что 
сами смогут бросить пить. Вы такого же 
мнения?

— Многие пьющие живут с иллюзией, что 
смогут бросить пить в любой момент, поэтому не 
торопятся. Но после нескольких неуклюжих не-
подготовленных попыток бросить пить у них резко 
меняется оценка ситуации, появляется гнетущее 
чувство, что уже слишком поздно начинать новую 
жизнь. Они испытывают нарастающее ощущение 
обреченности, безысходности и, бывает, ждут 
смерти как спасения. Если хотите жить, рано 
или поздно все равно придется бросать. Как-
либо по-другому решить алкогольные проблемы 
невозможно. Счетчик жизни постоянно включен, 
чем раньше бросим, тем больше останется время 
на нормальную жизнь.

— Можно ли лечить от алкоголизма без 
ведома самого человека?

— Конечно, можно и нужно. И, как показывает 
практика, анонимное применение чаще эффек-
тивнее, чем применение с ведома больного. Так 
как в данном случае контроль над приемом про-
граммы находится в руках близких людей, которые 
являются адекватными в отличие от алкоголика. 

Принудительное лечение законом предусматрива-
ется только в тех случаях, когда человек становится 
социально опасным. А пока человек вменяем, 
никакое насилие над личностью непозволительно. 
Наша запатентованная программа АПК как раз 
предполагает и такое применение. 

— Что за программа? Расскажите 
поподробнее.

— Специалистами неврологами, нарколо-
гами, нейрофизиологами, психиатрами была 
создана уникальная запатентованная разработка 
— антиалкогольная программа АПК. Не вдаваясь 
в научные нюансы, скажу, что суть программы 
— в воздействии на организм на нейронном 
уровне. Т.е. обращение к животным основам 
человеческого организма. Все человеческое, 
привнесенное социумом, воспитанием, семьей, 
у алкоголика вымывается очередной рюмкой. 
Необходимо отметить в данном случае и очень 
важную особенность программы — возможность 
анонимного применения. Это исключительно 
важно! Ведь достаточно часто они не осознают 
или не признаются в зависимости. Именно в этой 
ситуации достаточно воли и желания близкого, 
без извещения больного. В результате он будет 
считать, что сам справился со столь пагубной 
привычкой. 

■ ■ ■
Алкоголизм — тяжелое заболевание, в 

развитии которого играют роль многочислен-
ные биологические и социальные факторы. 
Например, если человек имеет генетическую 
предрасположенность к развитию алкоголь-
ной зависимости — когда в его организме 
выражен недостаток разлагающего спирт 
фермента — то, начав пить, он может зара-
ботать алкоголизм 2-й стадии уже через 2—3 
месяца. Наши знания и опыт, примененные в 
антиалкогольной программе АПК, позволяют 
нам помочь людям, находящимся даже в 
самой сложной ситуации.

Звоните 8-800-555-75-03! 
Мы вам поможем!

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА. 16+

АПК — ВАШ ШАНС, ЕСЛИ
В СЕМЬЕ АЛКОГОЛИК!
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Вот и подошел к концу очередной чемпио-
нат России по футболу. На протяжении 
всего первенства «МК» составлял сим-
волические сборные по итогам каждого 
тура, выделяя лучших, самых полезных 
и результативных игроков лиги. Сегодня 
пришло время подвести итоги сезона и 
назвать имена лучших, на наш взгляд, 
футболистов чемпионата-2015/2016.
Не раз и не два по ходу сезона мы отходи-

ли от стандартных тактических схем, выбирая 
диковинные 4–2–» или даже W, живущие скорее 
в памяти болельщиков со стажем или песнях 
Владимира Высоцкого. А все оттого, что подвиги 
игроков группы атаки куда заметней, чем четкая 
и слаженная работа оборонцев. Не стали ломать 
традицию и в итоговой сборной, сделав ставку 
на остроатакующую схему 3–1–2–3–1. Впрочем, 
крайних защитников, чьи кандидатуры откро-
венно просились бы в нашу команду, на этот раз 
не было. И Фернандес, и Кузьмин, и Смольников, 
и Козлов провели отчетный сезон неплохо, но 
слабее предыдущего. Так что мы решили вовсе 
обойтись без защитников-бровочников, усилив 
численно фланги атаки — те позиции, на которых 
конкуренция была особенно высока. 

Особо обратим внимание, что и на этот раз, 
давая оценку игрокам по итогам сезона, во главу 
угла мы ставили не степень звездности статуса 
того или иного футболиста, а пользу, которую 
он принес команде. Например, до последнего 
были сомнения относительно включения в ко-
манду Халка — самого дорогого и звездного 
игрока РФПЛ. И лишь отсутствие выдающихся 
кандидатов-защитников позволило бразильцу 
попасть в основной состав.

 Пару слов хотелось бы сказать о тех, кто в 
эту основу не попал, но по итогам отчетных туров 
был частым гостем в нашей сборной. Не нашлось 
места здорово отыгравшему весь сезон рядом с 
Баштушем и Навасом Ивану Новосельцеву, как и 
его одноклубнику Сердару Азмуну, забившему в 
концовке чемпионата сразу несколько голов, что 
обеспечило ростовчанам лигочемпионское второе 
место. Одним из лучших нападающих первенства 
стал Ахмед Муса, но и его мы не смогли включить 
в заявку. Артем Дзюба, Евгений Луценко, Алек-
сандр Самедов, Мацей Рыбусь, Спартак Гогниев, 
Пабло Фонтанельо, Сальваторе Боккетти, Алексей 
Березуцкий, Роман Еременко... Список из достой-
нейших кандидатов в нашу сборную можно еще 
продолжить, но мест всего одиннадцать.

Игорь Акинфеев (ЦСКА)
Его двойной суперсейв за 5 минут до заклю-

чительного матча чемпионата с «Рубином» принес 
армейцам чемпионство. Сам Игорь говорил, что в 
том игровом эпизоде скорее стоит благодарить 
госпожу Фортуну, чем собственное мастер-
ство, но везет, как известно, сильнейшим. 
Ни один голкипер РФПЛ не отыграл сезон 
без ошибок. Акинфеев остается первым 
номером ЦСКА и сборной, что довольно 
показательно. Тот же Джанаев пропустил 
меньше, но по воротам Сослана и удары 
наносили куда реже. Если бы не подвиг 
Игоря в заключительном туре, еще 
можно было бы подумать.

Василий Березуцкий (ЦСКА)
Березуцкий в этом первен-

стве стал краеугольным камнем 
обороны армейцев и провел 
один из лучших сезонов в ка-
рьере, успевая и в атаку наве-
дываться, и с прямыми обя-
занностями справляться. 
Достоин похвалы и Алексей 
Березуцкий, но он сыграл 
не так много матчей.

Сесар Навас («Ростов»)

Оказавшись у своего тренера, Навас стал 
непроходимой стеной для соперников «Росто-
ва». Выдающийся процент выигранных еди-
ноборств, умение правильно занять позицию 
позволило защитникам ростовчан во главе с 
Сесаром стать самыми непроходимыми и на-
дежными в лиге.

Бартоломеу Баштуш («Ростов»)

Анголец стал еще одним ярким примером 
того, как Бердыев умеет превращать средненьких 
игроков в настоящих звезд РФПЛ. Вместе с Навасом 
и Новосельцевым Баштуш добился выдающейся 
статистики — «Ростов» не просто пропустил меньше 
всех в сезоне, но и ударов позволил нанести по 
воротам Джанаева меньше, чем любой из соперни-
ков. Не стоит забывать и о таланте голеадора, что 
открылся у Баштуша, — все три его гола стали по-
бедными и принесли команде Бердыева 9 очков.

Понтус Вернблум (ЦСКА)
Выдающийся сезон шведа. И неудивитель-

но, что именно Понтуса Леонид Слуцкий наряду 
с Мусой и Акинфеевым назвал лучшими игроками 

своей команды в сезоне. 15 желтых карточек, 
являющихся рекордными в завершившемся 
чемпионате, показатель не грубости, а неу-

ступчивости игрока. Рядом с ним расцвел и 
Алан Дзагоев, переведенный тренерским 
штабом в опорную зону. Отдельно стоит 

упомянуть и наработку Слуцкого, при кото-
рой Вернблум в самые нужные моменты 
переходил на позицию центрального 

нападающего, что привело к четырем 
забитым мячам. И все как на подбор 

победные. Не будь этих голов, ЦСКА 
не возглавлял бы тройку лидеров, 
а замыкал бы ее.

Кристиан Нобоа («Ростов»)
Определяющий в такти-

ческих построениях «Росто-
ва» игрок сыграл на при-
вычно высоком уровне, ни 

разу не уронив планки. 
И в обороне, и в атаке 
был предельно по-
лезен, а уровень его 

взаимопонимания с Бердыевым и дисциплина 
на поле и вовсе близки к совершенству. Именно 
эквадорец разбивал в пух и прах центральную ось 
и ЦСКА, и «Зенита», и многих других соперников, 
обеспечивая своей команде очередные победы.

Алан Дзагоев (ЦСКА)
Перевод Алана в опорную зону изначально 

воспринимался большинством болельщиков в шты-
ки. Зачем, мол, распыляться, заставляя одного из 
самых креативных игроков российского чемпионата 
так много уделять внимания обороне. Но Дзагоев 
довольно быстро освоился на новой позиции и 
на сегодняшний день находится гораздо ближе к 
статусу европейской звезды, чем в юные годы на 
позиции атакующего полузащитника. Не забываем, 
что и чемпионский гол «Рубину» — его ног дело. 

Квинси Промес («Спартак») 
Голландец не стал лучшим бомбардиром 

первенства, но его удельный вес в общекоманд-
ном пятом месте, которое при всем уважении к 
Леониду Федуну все же стоит признать вполне 
успешным для красно-белых, выше, чем у любого 
другого игрока премьер-лиги. То, насколько за-
висела от игры Промеса вся команда, не идет ни 
в какое сравнение с тем, что сделали, скажем, для 
«Краснодара» Смолов или Муса для ЦСКА.

Павел Мамаев («Краснодар»)
Павел провел выдающийся сезон, став вто-

рым распасовщиком чемпионата. Да и по системе 
«гол+пас» Мамаев в тройке лучших. Его связка с 
Федором Смоловым стала настоящим украшением 
чемпионата. Нечитаемые передачи, помноженные 
на техническое исполнение, позволили без каких-
либо сомнений отправить Павла в нашей команде 
на позицию «под нападающим». Практически нет 
сомнений, что и в сборной на предстоящем Евро 
Мамаеву предстоит сыграть одну из важнейших 
ролей.

Халк («Зенит»)
Самый дорогой игрок премьер-лиги мог и 

вовсе не попасть в нашу сборную, если бы не от-
крывшийся у Халка талант распасовщика. Гонку 
ассистентов Халк выиграл за явным преимуще-
ством, а его пара с Дзюбой смотрелась не хуже, 
чем краснодарская Смолов — Мамаев. По системе 
«гол+пас» бразилец занял первое место, оставив 
далеко позади ближайшего преследователя. Но, за 
исключением победы в Кубке страны, похвастать 
«Зениту» по итогам сезона больше и нечем.

Федор Смолов («Краснодар»)
Потрясающий прогресс нападающего во 

второй половине первенства, в ходе которого он 
продемонстрировал выдающуюся скорострель-
ность, позволяет говорить о Федоре как об одном 
из лучших игроков чемпионата. Форвард поверил в 
себя, стал действовать очень смело, что и привело 
к тому, что мяч залетал в ворота даже после крайне 
сложных по исполнению ударов. Сразу несколько 
его голов претендуют на звание самых красивых 
в чемпионате. Да и по их количеству Федор с за-
пасом обогнал конкурентов.

Тренер: Курбан Бердыев («Ростов»)
Курбан Бекиевич подарил нам очередную 

сказку, превратив одного из кандидатов на вылет в 
серебряного призера. В том, что выдающийся успех 
«Ростова» — в первую очередь дело рук тренера, не 
может быть ни малейших сомнений. Это была клас-
сическая бердыевская команда, в которой предельно 
строгая игра в обороне и бережная по отношению к 
моментам в атаке замешена на строжайшей игровой 
дисциплине. Практически все игроки «Ростова» про-
вели протрясающий сезон, а многие из них и вовсе 
вышли на принципиально новый уровень.

Александр ПОКАЧУЕВ.

СПОРТ ПОЛОЖЕНИЕ КОМАНД
  И В Н П М О*
1. ЦСКА  30 20 5 5 51-25 65 
2. Ростов  30 19 6 5 41-20 63 
3. Зенит  30 17 8 5 61-32 59 
4. Краснодар  30 16 8 6 54-25 56 
5. Спартак  30 15 5 10 48-39 50 
6. Локомотив  30 14 8 8 43-33 50 
7. Терек  30 11 11 8 35-30 44 
8. Урал  30 10 9 11 39-46 39 
9. Кр. Советов  30 9 8 13 19-31 35 
10. Рубин  30 9 6 15 33-39 33 
11. Амкар  30 7 10 13 22-33 31 
12. Уфа  30 6 9 15 25-44 27 
13. Анжи  30 6 8 16 28-50 26 
14. Кубань  30 5 11 14 34-44 26 
15. Динамо  30 5 10 15 25-47 25 
16. Мордовия  30 4 12 14 30-50 24

* По итогам чемпионата ЦСКА и «Ростов» 
отобрались в Лигу чемпионов, «Зенит», «Крас-
нодар» и «Спартак» — в Лигу Европы. «Динамо» и 
«Мордовия» вылетают в ФНЛ. «Анжи» и «Кубань» 
должны сыграть стыковые матчи с третьей и чет-
вертой командами ФНЛ — «Томью» и «Волгарем» 
соответственно.

БОМБАРДИРЫ
Смолов («Краснодар») — 20 голов (0 с пе-

нальти). Промес («Спартак») — 18 (2). Халк («Зе-
нит») — 17 (7). Дзюба («Зенит») — 15 (0). Муса 
(ЦСКА) — 13 (0)

АССИСТЕНТЫ
Халк («Зенит») — 16 передач. Мамаев («Крас-

нодар») — 13. Калачев («Ростов»), Иванов («Те-
рек») — по 8. Смолов («Краснодар») — 7

ЖЕЛТЫЕ КАРТОЧКИ
Вернблум (ЦСКА) — 15. Огуде («Амкар») — 

11. Кузьмин («Рубин»), Нету («Зенит»), Калачев 
(«Ростов»), Боккетти («Спартак») — по 10

Символическая 
сборная  

РФПЛ-2015/2016. 
Версия «МК»
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«Отходную» — в том смысле, 
что последнюю в стране перед 
Евро-2016, стартующим уже че-
рез полмесяца. Дальше — толь-

ко общение с журналистами непосредственно 
во Франции, где первую игру (против Англии) 
сборная России проведет 11 июня в Марселе.

И это, знаете, было очень символично — 
футболисты сборной России действительно за-
рулили в отель всего на час: увидеться, показать, 
что живы-здоровы, — и разъехаться.

А вот Мутко и Слуцкий успели еще ответить 
на вопросы журналистов, как и капитан сборной 
Роман Широков. Впрочем, главный тренер и 
не думает скрывать, что Широкову место в ны-
нешнем составе абсолютно не гарантировано, 
а значит, с капитанской повязкой будет выводить 
команду, скорее всего, Василий Березуцкий, 
который тоже занял место в президиуме.

...А в остальном все было вполне себе 
шаблонно: вопросы-ответы, пожелания удачи, 
правильные слова от Мутко и от представителей 
СМИ, уверения министра спорта, что все у нас в 
порядке — в том числе и с российским граждан-
ством у играющего за германский «Шальке» Ро-
мана Нойштедтера, хотя по данным, полученным 
из немецкой редакции «МК», наше консульство 
в Бонне паспорт ему пока не выдавало.

Впрочем, нисколько не приходится со-
мневаться, что и эта проблема, если ее можно 
вообще считать проблемой, будет решена. Вот 
еще бы и остальные — сугубо футбольные — нам 
так легко решать научиться...

И тогда, глядишь, во Франции станет ак-
туальной еще одна строфа из той песенки из 
«Бременских музыкантов», раздававшейся 
перед входом в отель: «Весь мир у нас в руках,/ 
Мы звезды континентов!/ Разбили в пух и прах/ 
Проклятых конкурентов!»

Мечты, скажете вы: куда нам, мол, разбить 
англичан? Но, послушайте, когда-то ведь Леонид 
Слуцкий, возглавлявший в Волгограде детскую 
команду «Олимпия», тоже просто мечтал о том, 
чтобы тренировать сборную России...

Алексей ЛЕБЕДЕВ.

Конечно, ВАся!
c 1-й стр.

Назван секрет популярности  
человека в соцсетях

Ученые расшифровали древнеегипетские 
приворотные заклинания

Валера понял, что жена ему изменяет, ког-
да обнаружил в шкафу табуретку и стопку 
разгаданных кроссвордов.

— Хочу быть столбовою дворянкой! — 
кричала она, но супруг ее упорно на-
ряжал то горничной, то школьницей, то 
медсестрой...

— А ты где отдыхал?
— Нигде, я летать боюсь.
— Так ты выпей.
— Да когда я выпью, мне и тут хорошо.

— Молодой человек, вы что, меня клеите?
— Как вы могли такое подумать? Чтобы вас 
клеить, вас нужно сначала обезжирить...

Не стоит пытаться разговаривать со мной, 
пока я не выпью кофе. Кофе я, кстати, не 
пью.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 25.05.2016
1 USD — 67,0493; 1 EURO — 75,0349.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Георгий Гречко (1931), космонавт, дважды Герой 
Советского Союза
Олег Даль (1941–1981), актер театра и кино
Майлс Дэвис (1926–1991), джазовый трубач
Александр Калягин (1942), актер театра и кино, 
режиссер, народный артист РСФСР
Александр Колпаков (1967), управляющий де-
лами Президента РФ

Кристина Орбакайте (1971), певица и актриса
Джек Стейнбергер (1921), физик, нобелевский лауреат

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, сегодня 
температура ночью в Москве 10…12°, днем в Мо-
скве 19…21°. Облачно с прояснениями, небольшой 
дождь; ночью утром местами туман; днем местами 
гроза, ветер ночью восточной четверти 3–8 м/с, 
днем юго-восточный 5–10 м/с.
Восход Солнца — 3.59, заход Солнца — 20.53, 
долгота дня — 16.54. 
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 

магнитобиологии, ожидаются небольшие возму-
щения геомагнитной обстановки.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

День филолога.
День освобождения Африки.
Международный день пропавших детей.
1591 г. — смерть в Угличе царевича Дмитрия.
1869 г. — открыто  здание Венской оперы.
1936 г. — на экраны Советского Союза вышла 
кинокомедия «Цирк».
1946 г. — провозглашена независимость Иор-
дании от Англии.

14 РОССИЯН ПОДОЗРЕВАЮТСЯ  
В ПРИМЕНЕНИИ ДОПИНГА
Появилась информация, согласно которой 
четырнадцать спортсменов из России сда-
ли положительные допинг-пробы во время 
летних Олимпийских игр в Пекине, которые 
проходили в 2008 году. Стали известны и 
имена подозреваемых.

Список из 14 российских спортсменов (все-
го же под подозрением оказался 31 атлет) с поло-
жительными допинг-пробами можно разделить 
не только по представителям видов спорта, но 
еще и по завоеванным медалям на ОИ-2008.

«Золото»: Юлия Чермошанская (бег 4х100 
метров)

«Серебро»: Мария Абакумова (метание 
копья), Анастасия Капачинская (бег на 400 ме-
тров), Татьяна Фирова (бег на 400 метров), Мария 
Шаинова (тяжелая атлетика).

«Бронза»: Денис Алексеев (бег на 400 
метров), Екатерина Волкова (бег на 3 км с пре-
пятствиями), Надежда Евстюхина (тяжелая атле-
тика), Денис Нижегородов (спортивная ходьба), 
Анна Чичерова (прыжки в высоту). 

Помимо этого положительные допинг-пробы 
сдали также Инга Абитова, Александр Корнилов, 
Александр Погорелов и Иван Юшков.

НОВОСТЬ ДНЯ


